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PRÉSIDENCE : M. CHARLES PICQUÉ, PRÉSIDENT. 

VOORZITTERSCHAP: DE HEER CHARLES PICQUÉ, VOORZITTER. 
_____ 

 

 

- La séance est ouverte à 9h41. 

 

 

M. le président.- Je déclare ouverte la séance 

plénière du Parlement de la Région de Bruxelles-

Capitale du vendredi 15 décembre 2017. 

 

 

 

 

EXCUSÉS 

 

 
M. le président.- Ont prié d'excuser leur absence :  

 

 

- Mme Corinne De Permentier ;  

 

- M. Youssef Handichi. 

 

  

 

 

- De vergadering wordt geopend om 9.41 uur. 

 

 

De voorzitter.- Ik verklaar de plenaire 

vergadering van het Brussels Hoofdstedelijk 

Parlement van vrijdag 15 december 2017 geopend. 

 

 

 

 

VERONTSCHULDIGD 

 

 
De voorzitter.- Verontschuldigen zich voor hun 

afwezigheid: 

 

- mevrouw Corinne De Permentier; 

 

- de heer Youssef Handichi.  

 

  

MODIFICATION DE L’ORDRE DU JOUR  

 

 
M. le président.- Je suis saisi d’une demande de 

modification de l’ordre du jour en vue d’inscrire à 

l’ordre du jour de notre séance plénière la 

discussion et le vote de la proposition de résolution 

de M. Paul Delva, Mmes Hannelore Goeman, 

Caroline Désir, MM. Vincent De Wolf, Emmanuel 

De Bock, André du Bus de Warnaffe, Mme Zoé 

Genot, MM. Stefan Cornelis, Bruno De Lille et 

Johan Van den Driessche relative à la peine de mort 

prononcée à l’encontre du professeur Ahmadreza 

Djalali en Iran (n° A-601/1 -2017/2018). 

 

 

 

Cette demande est introduite conformément à 

l’article 52.6 du règlement et est appuyée par six 

membres. 

 

Pas d’observation ? 

 

(Assentiment) 

WIJZIGING VAN DE AGENDA 

 

 
De voorzitter.- Ik heb een voorstel gekregen tot 

wijziging van de agenda met het oog op de 

inschrijving op de agenda van de plenaire 

vergadering van de bespreking en de stemming 

van het voorstel van resolutie van de heer Paul 

Delva, mevrouw Hannelore Goeman, mevrouw 

Caroline Désir, de heer Vincent De Wolf, de heer 

Emmanuel De Bock, de heer André du Bus de 

Warnaffe, mevrouw Zoé Genot, de heer Stefan 

Cornelis, de heer Bruno De Lille en de heer Johan 

Van den Driessche betreffende de uitgesproken 

doodstraf tegen professor Ahmadreza Djalali in 

Iran (nr. A-601/1 – 2017/2018).  

 

Dit verzoek wordt ingediend overeenkomstig 

artikel 52.6 van het reglement en door zes leden 

gesteund.  

 

Geen bezwaar? 

 

(Instemming) 



7 N° 17 – (2017-2018)  15-12-2017 (2017-2018) – Nr. 17  

 Séance du matin   Ochtendvergadering  

 

 

___________________________________________________________________________________________________________ 

 

Parlement de la Région de Bruxelles-Capitale – Séance plénière – Compte rendu intégral  

Brussels Hoofdstedelijk Parlement – Plenaire vergadering – Integraal verslag 

 

L’ordre du jour est dès lors modifié. 

 

  

 

 

 

De agenda wordt dus als volgt gewijzigd. 
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VAN HET BRUSSELS HOOFDSTEDELIJK 

GEWEST VOOR HET BEGROTINGSJAAR 

2018 (NRS. A-591/1 EN 2 – 2017/2018)  

 

ONTWERP VAN ORDONNANTIE 

HOUDENDE DE ALGEMENE UITGAVEN-

BEGROTING VAN HET BRUSSELS 

HOOFDSTEDELIJK GEWEST VOOR HET 

BEGROTINGSJAAR 2018 (NRS. A-592/1 EN 

2 – 2017/2018)  

 

ONTWERP VAN VERORDENING 

HOUDENDE DE MIDDELENBEGROTING 
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VOOR HET BEGROTINGSJAAR 2018 
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ONTWERP VAN VERORDENING 

HOUDENDE DE ALGEMENE UITGAVEN-

BEGROTING VAN DE AGGLOMERATIE 
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ONTWERP VAN ORDONNANTIE 

HOUDENDE AANPASSING VAN DE 
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Discussion générale conjointe 

 

  

GEMEENSCHAPPELIJKE GEMEEN-

SCHAPSCOMMISSIE VOOR HET 

BEGROTINGSJAAR 2017 (NRS. B-95/1 EN 

2 – 2017/2018)  

 

ONTWERP VAN ORDONNANTIE 

HOUDENDE AANPASSING VAN DE 

ALGEMENE UITGAVENBEGROTING 
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GEMEENSCHAPSCOMMISSIE VOOR 

HET BEGROTINGSJAAR 2017 (NRS. B-

96/1, 2 EN 3 – 2017/2018)  

 

ONTWERP VAN ORDONNANTIE 

HOUDENDE DE MIDDELENBEGROTING 

VAN DE GEMEENSCHAPPELIJKE 

GEMEENSCHAPSCOMMISSIE VOOR 

HET BEGROTINGSJAAR 2018 (NRS. B-

97/1 EN 2 – 2017/2018)  

 

ONTWERP VAN ORDONNANTIE 

HOUDENDE DE ALGEMENE UITGAVEN-

BEGROTING VAN DE GEMEENSCHAP-

PELIJKE GEMEENSCHAPSCOMMISSIE 

VOOR HET BEGROTINGSJAAR 2018 

(NRS. B-98/1, 2 EN 3 – 2017/2018)  

 

 

 

Samengevoegde algemene bespreking  

 

  

M. le président.- La discussion générale conjointe 

est ouverte. 

 

Je vous informe que le Bureau élargi, en sa réunion 

du 6 décembre 2017, a fixé le temps de parole à 

30 minutes par groupe politique.  

 

 

Mme El Yousfi, M. Van Damme et Mme 

Teitelbaum sont rapporteurs. 

 

La parole est à Mme El Yousfi, rapporteuse. 

 

De voorzitter.- De samengevoegde algemene 

bespreking is geopend.  

 

Ik deel u mee dat het Bureau in uitgebreide 

samenstelling, tijdens zijn vergadering van 

6 december 2017, de spreektijd vastgelegd heeft 

op 30 minuten per fractie. 

 

Mevrouw El Yousfi, de heer Van Damme en 

mevrouw Teitelbaum zijn rapporteurs. 

 

Mevrouw El Yousfi, rapporteur, heeft het woord. 

 

Mme Nadia El Yousfi, rapporteuse.- Je vais 

résumer l'exposé du ministre, tandis que mon 

collègue Jef Van Damme poursuivra avec la 

discussion générale.  

 

Les objectifs ambitieux du gouvernement de la 

Région de Bruxelles-Capitale sont reflétés dans 

l'évolution chiffrée du budget de la Région. Le 

Mevrouw Nadia El Yousfi, rapporteur (in het 

Frans).- Ik vat de uiteenzetting van de minister 

samen, de heer Van Damme doet dat voor de 

algemene bespreking. 

 

Uit de evolutie van de gewestbegroting kunnen we 

de ambitieuze doelstellingen van het gewest 

aflezen. De regering wees op de aanzienlijke 
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gouvernement a évoqué les investissements 

importants dans des travaux d'infrastructure de la 

Région prévus pour 2017 et 2018. Malgré les 

importantes dépenses prévues pour l'exercice du 

budget de l'année 2017, et du budget ajusté 2017, la 

dette publique continue de diminuer pour la fin 

2017, grâce à certaines dépenses extraordinaires qui 

ne figurent pas dans les objectifs budgétaires 

normaux. 

 

L'une des priorités du gouvernement bruxellois est 

de soutenir de manière continue les administrations 

locales, à savoir les communes et les CPAS, et d'y 

injecter davantage de moyens, en référence à ce qui 

est expliqué dans la mission 10 de l'exposé des 

représentants de la Cour des comptes, ceci afin 

d'optimaliser les services publics à la suite de la 

sixième réforme de l'État, qui a fait glisser certaines 

compétences vers les Régions. 

 

C'est dans ce cadre général que le gouvernement a 

confectionné le budget ajusté 2017 et le budget 

initial 2018. 

 

Le ministre prévoit que dans la consolidation du 

budget pour l'année 2018, les recettes enregistrent 

une nette augmentation, aux alentours de 22%, qui 

toucherait directement les dépenses, permettant 

d'accroître celles-ci. 

 

Cette augmentation des crédits du budget initial 

2018 s'explique principalement par l'ajout au 

budget du Service public régional de Bruxelles 

(SPRB) de nouveaux organismes tels que Bruxelles 

Fiscalité (mission 31), Bruxelles Fonction publique 

(mission 32), Bruxelles Urbanisme et Patrimoine 

(BUP) et l'Agence bruxelloise pour 

l’accompagnement de l’entreprise (ABAE). Ces 

nouveaux services publics régionaux autonomes 

nécessitent donc des investissements conséquents, 

provenant de la Région, pour leur mise en œuvre. 

 

La Cour des comptes déplore le manque de clarté 

du budget initial 2018. En effet, une lecture 

facilitée des transferts de crédits aurait permis une 

vision globale des glissements financiers vers ces 

trois organismes et des augmentations entraînées 

par leur création.  

 

Dans les échanges de vues, il est apparu que des 

chiffres nécessaires à la bonne compréhension de 

l'évolution de la dette de la Région - évolution de 

l'impôt des personnes physiques (IPP) et du 

investeringen in infrastructuurwerken voor 2017 

en 2018. Ondanks de omvangrijke uitgaven in 

2017 is de overheidsschuld verder gedaald omdat 

bepaalde uitzonderlijke uitgaven niet in de gewone 

begrotingsdoelstellingen werden opgenomen. 

 

De Brusselse regering wil in de eerste plaats de 

gemeenten en de OCMW's ondersteunen door hun 

meer middelen te geven, zodat de openbare 

diensten na de overdracht in het kader van de 

zesde staatshervorming verder kunnen worden 

verbeterd.  

 

In dat licht stelde de regering haar begroting voor 

2017 bij en stelde ze een initiële begroting voor 

2018 op. 

 

De minister verwacht dat bij de consolidatie van 

de begroting voor 2018 de inkomsten sterk zullen 

zijn gestegen, met ongeveer 22%, waardoor de 

uitgaven omhoog kunnen. 

 

De verklaring voor die hogere inkomsten is vooral 

te vinden in het feit dat aan het budget van de 

Gewestelijke Overheidsdienst Brussel (GOB) een 

aantal nieuwe instellingen werd toegevoegd. Voor 

die nieuwe, autonome overheidsdiensten zal het 

gewest aanzienlijke investeringen moeten doen.  

 

Het Rekenhof betreurde het gebrek aan 

duidelijkheid in de initiële begroting voor 2018. 

Een beter overzicht van de overgedragen kredieten 

had inderdaad een globaal beeld kunnen bieden 

van de financiële verschuivingen naar die nieuwe 

overheidsdiensten en de hogere kosten voor hun 

oprichting. 

 

Tijdens de bespreking bleek dat de cijfers die 

nodig zijn voor een goed begrip van de evolutie 

van de schuld van het gewest, in het rapport 

ontbraken. Deskundigen van het Rekenhof zouden 

die moeten verduidelijken om een beter zicht te 

krijgen op de berekening van de begroting door de 

Brusselse regering.  

 

Voor meer details verwijs ik naar het volledige 

verslag.  

 

(Applaus bij de meerderheid) 
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précompte immobilier, par exemple - étaient 

manquants dans le rapport. Ils devraient être 

explicités par les experts de la Cour des comptes 

pour une meilleure visibilité du calcul du budget 

effectué par le gouvernement bruxellois. 

 

Pour plus de détails, je vous invite à consulter le 

rapport complet. 

 

(Applaudissements sur les bancs de la majorité) 

 

  

M. le président.- La parole est à M. Van Damme, 

rapporteur.  

 

M. Jef Van Damme, rapporteur (en 

néerlandais).- Dans le cadre de la discussion 

générale, Mme Genot s'interroge sur les différences 

entre l'initial 2017 et 2018. Compte tenu de 

l'inflation, on ne constate qu'une évolution de 0,2%, 

soit des chiffres nettement plus faibles que 

l'inflation. Selon elle, la marge politique se réduit. 

 

Elle s'inquiète également de l'évolution des 

recettes. Le montant transféré de l'agglomération 

en 2018 reste le même qu'en 2017, soit 287 millions 

d'euros. Il y a quelques années, lorsqu'il a été 

décidé de majorer les centimes additionnels de 

l'agglomération au précompte immobilier, les 

prévisions indiquaient une évolution annuelle 

permanente des recettes. Pourquoi cette hausse ne 

s'est-elle pas vérifiée ? 

 

Le ministre Vanhengel répond que les retards de 

paiement de l'agglomération à la Région n'ont rien 

à voir avec la réforme fiscale, mais avec un 

éventuel retard dans l'enrôlement du précompte 

immobilier par le SPF Finances. Les recettes 

peuvent varier fortement d'une année à l'autre en 

fonction de la rapidité des versements fédéraux et 

de leur date (décembre ou janvier). 

 

Concernant le bonus logement, voué à disparaître 

dans les vingt prochaines années, Mme Genot fait 

remarquer que cela devrait générer chaque année 

de nouveaux moyens budgétaires. Elle s'enquiert du 

coût du dispositif en 2017 et en 2018. Suit-on la 

courbe escomptée de l'extinction du bonus 

logement ? 

 

Le ministre Vanhengel répond que 124,1 millions 

d'euros ont été inscrits au budget 2017 pour ce 

dispositif et 119,9 millions d'euros au budget 2018. 

De voorzitter.- De heer Van Damme, rapporteur, 

heeft het woord.  

 

De heer Jef Van Damme, rapporteur.- Mijn 

corapporteur, mevrouw El Yousfi, is bijzonder 

beknopt geweest. Ik heb de opdracht gekregen om 

iets uitgebreider te zijn, waarvoor mijn excuses. 

Het is immers belangrijk om stil te staan bij deze 

belangrijkste parlementaire dag van het jaar, 

namelijk de goed- of afkeuring van de begroting. 

Ik ga natuurlijk uit van het eerste. 

 

Na de toelichting door de minister en de 

bespreking met het Rekenhof werd de algemene 

bespreking aangevat. De eerste spreker was 

mevrouw Genot. Zij stelde een aantal vragen over 

de verschillen tussen de initiële begrotingen van 

2017 en 2018. Er is daar, rekening houdend met de 

inflatie, slechts een evolutie van 0,2% vast te 

stellen. De cijfers liggen duidelijk lager dan de 

inflatie. Het gewest zal extra kosten hebben, al 

was het maar ten gevolge van de inflatie en de 

ambitieuze projecten van de regering. Volgens 

mevrouw Genot verschrompelt de politieke marge. 

 

Ze maakte zich ook zorgen over de ontwikkeling 

van de ontvangsten. Het bedrag dat van de 

agglomeratie overgedragen wordt, blijft in 2018 

immers hetzelfde in vergelijking met 2017, 

namelijk 287 miljoen euro. Enkele jaren geleden, 

toen beslist werd om de opcentiemen van de 

agglomeratie op de onroerende voorheffing te 

verhogen, bedroegen de prognoses 80 miljoen euro 

en toonden ze een permanente jaarlijkse evolutie 

van de ontvangsten. De vraag is dan ook waarom 

die aangekondigde verhoging er niet is gekomen. 

 

Minister Vanhengel stelde daarop dat de 

achterstand in de betalingen door de agglomeratie 

aan het gewest niets te maken heeft met de fiscale 

hervorming, maar wel met een eventuele 
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Les moyens budgétaires libérés à la suite de la 

suppression du bonus logement s'avèrent moins 

élevés que prévu pour 2018. 

 

Pour M. Cerexhe, le budget respecte tant les délais 

fixés que les objectifs de l'accord de gouvernement. 

Il souligne la baisse des dotations liées à l'impôt 

des personnes physiques par rapport à la période 

antérieure à la sixième réforme de l'État : 1,369 

milliard d'euros en 2015, 1,275 milliard d'euros en 

2016 et 1,365 milliard d'euros avant ajustement et 

1,327 milliard d'euros après ajustement en 2017. 

En 2018, le montant baisse à 1,307 milliard 

d'euros, soit moins qu'en 2015. 

 

Le ministre explique que l'évolution des moyens, 

observée entre 2015 et 2017, est l’effet conjugué de 

l’assainissement prévu par la loi et de la mise en 

place des paramètres définitifs de la loi spéciale de 

financement, que ce soit dans la répartition des clés 

fiscales, de population, avec imputation chaque 

année des soldes entre moyens versés et définitifs 

de l'année précédente.  

 

Pour ce qui est des droits d'enregistrement, 

M. Cerexhe constate une baisse à l’ajusté de 8 

millions d’euros. Est-ce une conséquence de la 

réforme fiscale et de l’augmentation de 

l’abattement forfaitaire ? La réforme fiscale a-t-

elle boosté le nombre de transactions 

immobilières ? 

 

Le ministre Vanhengel répond que la diminution 

des recettes à l’ajusté 2017 est due pour au moins 

deux tiers à des recettes qui n’ont aucun rapport 

direct avec la réforme fiscale. S’il est vrai que nous 

diminuons à l’ajusté 2017 l’estimation initiale de 

quelques millions d’euros, cette diminution ne 

s’élève qu’à 1,3% du montant initial, soit 7,3 

millions sur une recette totale de 519 millions 

d'euros.  

 

Sur la base des tout derniers chiffres, cet 

ajustement pourrait s’avérer quelque peu dépassé, 

prévient M. Vanhengel. Si l'on se réfère aux 

recettes de ces derniers mois, il n’est pas exclu que 

le montant initial ait été finalement correctement 

estimé, tout comme l’évaluation de l’impact des 

mesures dans le cadre de la réforme fiscale. Quant 

à l’estimation pour le budget 2018, on reprend 

l’estimation du SPF Finances, jugée réaliste et 

prudente.  

 

achterstand in de inkohiering van de onroerende 

voorheffing door de FOD Financiën. De 

onroerende voorheffing wordt voornamelijk geïnd 

in de loop van het laatste trimester. Dat impliceert 

dat de ontvangsten jaarlijks sterk kunnen variëren 

naargelang de snelheid van de federale stortingen 

en de datum waarop die gebeuren, in december of 

in januari. 

 

Een tweede opmerking van mevrouw Genot ging 

over het feit dat de woonbonus geleidelijk zal 

verdwijnen in de loop van de komende twintig 

jaar. Dat zou elk jaar begrotingsmiddelen moeten 

genereren. Ze vroeg hoeveel die regeling in 2017 

kostte en in 2018 zal kosten. Wordt de verwachte 

curve voor de uitdoving van de woonbonus 

gevolgd? 

 

Minister Vanhengel antwoordde dat er voor die 

regeling 124,1 miljoen euro voor het begrotings-

jaar 2017 en 119,9 miljoen euro voor 2018 

ingeschreven is. Dat is een klein verschil. Voor die 

cijfers ging hij uit van recente informatie van de 

FOD Financiën. 

 

De begrotingsmiddelen die ten gevolge van de 

afschaffing van de woonbonus vrijkomen voor 

nieuwe contracten, blijken voor 2018 lager te 

liggen dan verwacht. 

 

De heer Cerexhe feliciteerde de minister met zijn 

degelijke begroting. Volgens hem respecteert ze 

zowel de vooropgestelde termijnen als de 

doelstellingen van het regeerakkoord, inclusief een 

toename van de middelen voor werkgelegenheid, 

mobiliteit, leefmilieu, sociale huisvesting 

enzovoort. 

 

De heer Cerexhe wees op de daling van de dotaties 

voor de personenbelasting in vergelijking met de 

periode voor de zesde staatshervorming. In 2015 

bedroegen de dotaties voor de personenbelasting 

1,369 miljard euro. In 2016 was dat 1,275 miljard 

euro en in 2017 1,365 miljard euro voor en 

1,327 miljard euro na de aanpassing. In 2018 daalt 

het bedrag tot 1,307 miljard euro. Het bedrag voor 

2018 ligt dus lager dan dat voor 2015. De heer 

Cerexhe vroeg de minister naar een verklaring. 

 

De minister antwoordde dat de evolutie van de 

middelen tussen 2015 en 2017 moet worden 

beschouwd als een gecombineerd gevolg van de 

bij wet opgelegde sanering en de invoering van de 
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MM. Cerexhe et De Bock, entre autres, 

s'interrogent sur le fait que la taxe de circulation 

diminue de 2,5%, selon les estimations du SPF 

Finances, alors que le nombre de voitures 

immatriculées augmente et que les recettes de la 

taxe de mise en circulation (TMC) sont en hausse 

de plus de 5%. 

 

M. Vanhengel explique que, si le parc automobile 

ne décroît pas, sa composition évolue : les 

véhicules consomment moins et émettent moins de 

CO². Les constructeurs automobiles ont développé 

une combustion plus efficace, qui permet de rendre 

les moteurs plus compacts et d'augmenter leur 

puissance en kilowatt. On appelle cela le 

"downsizing" du parc automobile.  

 

Ces nouveaux moteurs plus compacts sont moins 

taxés dans le cadre de la taxe de circulation 

annuelle, dont le montant est calculé en fonction de 

la cylindrée. Par contre, la TMC tient également 

compte de la puissance exprimée en kilowatt. Le 

phénomène du "downsizing" n’a donc que peu 

d’effet sur la TMC.  

 

Au nom du PS, M. Uyttendaele souligne 

l'inquiétude de son groupe concernant le calcul 

définitif du facteur d’autonomie. Comment les 115 

millions d'euros seront-ils imputés ? Un lissage est-

il possible ?  

 

Le ministre répond que l'impact du système 

européen des comptes nationaux et régionaux 

(SEC) consiste en une correction négative de près 

de 115,6 millions d’euros sur le solde de 

financement de 2018. Il n'est donc pas question 

d'un lissage mais, lors du passage du solde nominal 

à un solde structurel, ce dernier étant utilisé pour 

l’évaluation de la trajectoire budgétaire régionale 

dans le cadre du Pacte de stabilité, une correction 

positive de 115,6 millions d’euros sera apportée. Il 

y a par contre lissage des décaissements, 

conformément à l’article 54, qui prévoit que le 

remboursement est limité à 2% des versements 

mensuels des moyens. Ces 2% sont estimés à 20,6 

millions d'euros.  

 

M. Uyttendaele observe combien, dans le budget 

2018, la reprise du service du précompte 

immobilier saute aux yeux. Son groupe espère que 

les communes pourront bénéficier du mécanisme 

des avances. Un important travail doit être réalisé 

pour actualiser la base cadastrale aux réalités du 

definitieve parameters van de Bijzondere 

Financieringswet, of het nu gaat om de verdeling 

van de belastingsleutels, van de bevolking, met de 

jaarlijkse aanrekening van de saldi tussen de 

gestorte en de op dat moment definitieve middelen 

van het voorafgaande jaar.  

 

In de aangepaste begroting stelde de heer Cerexhe 

vast dat de registratierechten met 8 miljoen euro 

gedaald waren. Hij vroeg zich af of dat een gevolg 

was van de belastinghervorming en de verhoging 

van het forfaitaire abattement. Hij vroeg de 

minister of de hervorming het aantal 

vastgoedtransacties een boost had gegeven. 

 

Minister Vanhengel antwoordde dat de daling van 

de ontvangsten op de aangepaste begroting voor 

2017 voor minstens twee derde te wijten is aan 

ontvangsten die geen rechtstreeks verband houden 

met de belastinghervorming. In de aangepaste 

begroting voor 2017 werd de initiële raming 

inderdaad met enkele miljoenen euro's verlaagd, 

maar die verlaging bedraagt slechts 1,3% van het 

initiële bedrag, meer bepaald 7,3 miljoen euro op 

een totale ontvangst van 519 miljoen euro. 

 

Gelet op de meest recente cijfers bestaat de kans 

dat de begrotingsaanpassing ietwat achterhaald is, 

waarschuwde de heer Vanhengel. Maar als de 

ontvangsten van de laatste maanden worden 

meegerekend, is het niet uitgesloten dat het initiële 

bedrag uiteindelijk correct werd geraamd, net als 

de evaluatie van de impact van de maatregelen in 

het kader van de belastinghervorming. Wat de 

raming voor de begroting 2018 betreft, wordt de 

raming van de FOD Financiën, die realistisch en 

voorzichtig geacht wordt, overgenomen, dixit de 

minister. 

 

Onder andere de heren Cerexhe en De Bock 

vroegen uitleg bij het feit dat de ontvangsten uit de 

verkeersbelasting volgens de raming van de FOD 

Financiën met 2,5% dalen, terwijl het aantal 

ingeschreven wagens toeneemt en ook de 

ontvangsten uit de belasting op de 

inverkeerstelling met meer dan 5% stijgen. Dat 

lijkt contradictorisch. 

 

De heer Vanhengel erkende dat de ontvangsten uit 

de jaarlijkse verkeersbelasting de voorbije twee 

jaar dalen, terwijl de ontvangsten uit de belasting 

op de inverkeerstelling toenemen. Dat komt 

hoofdzakelijk doordat de samenstelling van het 
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bâti bruxellois afin de rétablir la nécessaire justice 

fiscale. Le ministre peut-il confirmer que des agents 

seront spécifiquement affectés à cette tâche en 

2018 ? 

 

Le ministre répond que la mise en place de la 

direction de la documentation patrimoniale au sein 

du Service public régional de Bruxelles Fiscalité 

(SPRBF) et l'évolution progressive de Bruxelles 

Fiscalité en un point de contact unique (SPOC) 

régional au sein de la structure de coordination de 

la documentation patrimoniale contribuent à 

intensifier la collaboration. Il est bien dans 

l’intention de Bruxelles Fiscalité de mettre en 

œuvre une reprise rapide.  

 

M. de Clippele évoque les droits d’enregistrement 

sur les ventes et rappelle la limite de 500.000 euros 

pour bénéficier de l’abattement. Il se demande s’il 

existe encore de nombreuses ventes entre 500.000 

et 550.000 euros, puisqu'il suffit de dépasser d’un 

seul euro pour perdre le bénéfice de l’abattement. 

Ce segment du marché s’est-il complètement 

asséché ? 

 

M. de Clippele signale l’anomalie bruxelloise, qui 

veut que le système visant à éviter les droits 

d’enregistrement a des conséquences sur 

l’investissement en bureaux à Bruxelles par le 

secteur privé, et donc sur l’emploi.  

 

M. Vanhengel répond que, pour la période de 

janvier à fin mai 2017, 34 appartements, 47 

maisons et 7 villas ont été vendus entre 500.001 et 

600.000 euros, sur un total de 3.096 ventes. 

 

Il prend acte des arguments de M. de Clippele 

concernant la suppression des droits 

d’enregistrement sur la constitution d’une 

hypothèque, mais leur suppression ne figure pas 

dans l’accord de gouvernement. Il est vrai que les 

recettes stagnent. Elles diminuent même cette année 

par rapport à l’année précédente, mais les finances 

régionales ne permettent pas de supprimer un 

impôt qui rapporte quelque 30 millions d’euros par 

an. 

 

M. Cerexhe plaide pour un taux réduit. M. de 

Clippele rejoint ce point de vue et réitère l’idée de 

supprimer les droits d’enregistrement sur les 

hypothèques, du moins pour la première habitation. 

Depuis 2011, les recettes ne bougent pas, car l’on 

recourt souvent aux mandats hypothécaires, qui ne 

wagenpark niet slinkt, maar verandert: de 

voertuigen verbruiken minder en stoten minder 

CO2 uit. Op vraag van automobilisten 

ontwikkelden autoconstructeurs een efficiëntere 

verbranding, waardoor de motoren compacter 

worden en hun vermogen in kilowatt toeneemt. De 

heer Vanhengel had het over de downsizing van 

het wagenpark.  

 

De nieuwe, compactere motoren worden minder 

belast in het kader van de jaarlijkse 

verkeersbelasting, waarvan het bedrag wordt 

berekend op basis van de cilinderinhoud. De 

belasting op de inverkeerstelling (BIV) wordt 

anders berekend. Net zoals de verkeersbelasting 

houdt ze rekening met het vermogen van de motor, 

maar daarnaast houdt ze ook rekening met de 

fiscale paardenkracht, uitgedrukt in kilowatt. Om 

de BIV te berekenen, gebruikt men de hoogste 

waarde kilowatt. Het downsizen heeft dus weinig 

impact op de BIV, vandaar het verschil.  

 

Voor de PS nam de heer Julien Uyttendaele het 

woord. Hij wees erop dat zijn fractie zich zorgen 

maakte over de definitieve berekening van de 

autonomiefactor. Hij vroeg hoe het bedrag van 

115 miljoen euro zal worden aangerekend en of 

het afgetopt kan worden.  

 

De minister antwoordde dat de impact van het 

Europees Systeem van Rekeningen (ESR) een 

negatieve correctie met bijna 115,6 miljoen euro is 

op het financieringssaldo van 2018. In het ESR is 

er dus geen sprake van een aftopping, maar bij de 

overgang van een nominaal naar een structureel 

saldo, wordt dat laatste gebruikt voor de evaluatie 

van het gewestelijke begrotingstraject in het kader 

van het Stabiliteitspact.  

 

Bijgevolg zal er een positieve correctie van 

115,6 miljoen euro worden uitgevoerd. De 

negatieve impact voor 2018 zal dus 

geneutraliseerd worden. Er is daarentegen wel een 

aftopping van de kasuitgaven, conform artikel 54, 

dat bepaalt dat de terugbetaling wordt beperkt tot 

2% van de maandelijkse storting van de middelen. 

Die 2% wordt geraamd op 20,6 miljoen euro. Dat 

systeem is van toepassing voor de afrekening van 

de definitieve middelen in datzelfde artikel 54. De 

kasuitgaven zullen worden opgenomen in de limiet 

van 20 miljoen euro.  

 

De heer Uyttendaele merkte ook op dat de 
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rapportent rien à la Région.  

 

Les investissements industriels professionnels 

passent souvent par des techniques d’emphytéose, 

de leasing ou de mandat hypothécaire. Cela 

concerne les sociétés qui ont des bilans solides et 

qui sont en mesure d’exiger une garantie réduite ; 

les entreprises qui payent 1% sont les starters. Il 

est donc urgent de mener une réflexion sur la taxe 

sur les hypothèques, considère M. de Clippele.  

 

M. Verstraete se réjouit que le budget intègre pour 

la première fois la dimension de genre, au moyen 

de codes qui en indiquent l’impact. Toutefois, le 

budget des voies et moyens ne contient toujours pas 

de code pour la dimension de genre, alors qu'il 

provient en grande partie des impôts. Ceux-ci sont-

ils bien neutres du point de vue du genre ? Est-il 

prévu d'intégrer la dimension de genre dans le 

budget des voies et moyens et, si oui, quand ?  

 

Le ministre admet qu’il manque un certain nombre 

de codes dans le budget. Bruxelles Fiscalité a 

réalisé en 2017 une étude sur la classification 

genrée des recettes fiscales. Cette étude sera 

poursuivie en 2018.  

 

M. Verstraete et d'autres orateurs évoquent la 

neutralisation des dépenses d’investissements 

stratégiques, qui se chiffraient à 50 millions d'euros 

en 2016, à 109 millions en 2017 et qui sera de 275 

millions en 2018. M. Verstraete est certes critique à 

l’égard des règles européennes d'équilibre 

budgétaire, mais il s'interroge sur l'endettement et 

un éventuel budget pluriannuel.  

 

Le ministre Vanhengel réplique qu'il s’agit 

d’estimations mais, sur la base des données 

actuelles, environ 210 millions d’euros ont été 

inscrits pour le métro, les tunnels et les viaducs, et 

80 millions d'euros pour la sécurité et la 

problématique des réfugiés.  

 

Il ajoute que la Région ne doit pas se montrer plus 

catholique que le pape. En effet, cela fausse 

l’équilibre entre les entités et compromet le 

refinancement de la Région. Entre-temps, toutes les 

entités procèdent à des neutralisations. Jusqu’ici, 

les montants étaient maintenus hors budget en 

perspective des moyens de Beliris. C’est pour cette 

raison qu’un fonds avait été créé à l’époque.  

 

M. De Bock se félicite de la baisse du chômage de 

overname van de dienst van de onroerende 

voorheffing heel zichtbaar is in de begroting van 

2018. Zijn fractie hoopt dan ook dat de gemeenten 

gebruik zullen kunnen maken van de 

voorschotregeling, die de minister heeft 

uitgewerkt. Er is veel werk voor de boeg om het 

kadaster bij te werken op basis van de realiteit van 

de onroerende goederen in Brussel, teneinde de 

noodzakelijke fiscale rechtvaardigheid te 

herstellen. De vraag is of de minister kan 

bevestigen dat er in 2018 personeelsleden voor die 

taak zullen worden ingeschakeld.  

 

De minister antwoordde dat de oprichting van de 

directie Patrimoniumdocumentatie bij de 

gewestelijke overheidsdienst Brussel Fiscaliteit en 

de geleidelijke evolutie van Brussel Fiscaliteit naar 

een gewestelijk single point of contact (SPOC) 

binnen de coördinatiestructuur van de 

Patrimoniumdocumentatie de samenwerking 

versterken. Na het symposium van vorige zomer is 

het overleg met de gemeenten over die kwestie 

intensiever en concreter geworden. Brussel 

Fiscaliteit heeft wel degelijk het voornemen om 

werk te maken van een vlotte overname.  

 

De heer de Clippele had het onder meer over de 

registratierechten op de verkopen van onroerend 

goed. Hij herinnerde ons aan de limiet van 

500.000 euro om in aanmerking te komen voor het 

abattement. De spreker vroeg of er nog veel 

verkopen plaatsvinden voor een waarde tussen 

500.000 en 550.000 euro. Het volstaat immers dat 

de limiet met 1 euro wordt overschreden om niet 

in aanmerking te komen voor het abattement. Hij 

vroeg of dat marktsegment was opgedroogd.  

 

De heer de Clippele wees op de Brusselse 

anomalie met betrekking tot het Brussels 

onroerend goed. Het systeem om registratierechten 

te vermijden, heeft gevolgen voor de private 

investeringen in kantoren in Brussel en dus voor 

de werkgelegenheid voor zowel laag- als 

hooggeschoolden.  

 

De heer Vanhengel antwoordde dat, in de periode 

van januari 2017 tot eind mei 2017, 

34 appartementen, 47 huizen en 7 villa's verkocht 

waren voor bedragen tussen 500.001 en 

600.000 euro, op een totaal van 3.096 verkopen.  

 

Hij nam akte van de argumenten van de heer de 

Clippele betreffende de afschaffing van de 
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plusieurs milliers d'unités par an. Par contre, le 

nombre de bénéficiaires du revenu d’intégration 

sociale est passé de 30.000 à 41.000 en dix ans. Il 

se demande pourquoi les indicateurs économiques 

de l’emploi n'ont pas d'impact sur le budget.  

 

M. De Bock évoque également la problématique de 

l’encours. Le ministre Vanhengel indique qu'il 

s’agit d’une remarque annuelle récurrente. Chaque 

année, la question est posée à la Cour des comptes 

de savoir si le niveau de ce montant est normal ou 

non. La Cour des comptes n'est cependant jamais 

en mesure de répondre.  

 

Les chiffres doivent être nuancés, étant donné qu'il 

s'agit d'estimations théoriques qui tablent sur une 

réalisation à 100% des crédits d’engagement.  

 

M. Van Damme interroge le ministre sur la 

surestimation structurelle des droits de succession. 

Ce dernier répond que l'estimation pour 2018 est 

inférieure à la moyenne des cinq dernières années. 

La majeure partie des tranches tarifaires datent du 

siècle précédent, ce qui signifie qu’avec l’inflation, 

le taux de taxation devient plus élevé d’année en 

année. Normalement, les recettes devraient suivre 

cette tendance. Si ce n’est pas le cas, il faut tout de 

même rappeler que nous allons réaliser en 2017 

quelque 30 millions de plus qu'en 2016.  

 

Pour le ministre, il est réaliste de prévoir une 

recette de 452 millions d'euros, comprenant les 

recettes issues de la régularisation fiscale, contre 

une recette de 404 millions d'euros en 2017 sans 

régularisation fiscale. Il souligne toutefois qu'il n'a 

aucune vue sur les successions qui s’opéreront en 

2018. Les droits de succession sont un impôt 

indirect dont les recettes sont par définition 

incertaines. Prendre la moyenne des cinq dernières 

années comme base d’estimation lui semble donc 

réaliste et parfaitement défendable.  

 

M. Van Damme interroge également le ministre sur 

l’octroi automatique des réductions du précompte 

immobilier, notamment pour les ménages avec deux 

enfants, pour une habitation modeste ou pour les 

personnes handicapées.  

 

Le ministre répond que l’ordonnance du 23 

novembre 2017 relative au précompte immobilier 

vise à simplifier les réductions et dispenses 

actuelles, à la formulation souvent complexe. Cela 

doit permettre d’améliorer l’accès à des sources 

registratierechten op de vestiging van een 

hypotheek. Die zijn de moeite waard om te 

bespreken, maar de afschaffing staat niet in het 

regeerakkoord. Het klopt dat de ontvangsten 

stagneren, vervolgde de heer Vanhengel. Dit jaar 

dalen ze zelfs ten opzichte van vorig jaar. De 

gewestelijke financiën laten echter niet toe om een 

belasting die ongeveer 30 miljoen euro per jaar 

opbrengt, gewoonweg te schrappen.  

 

De heer Cerexhe pleitte voor een lager tarief, zodat 

de overheid ten minste nog iets zou ontvangen. De 

heer de Clippele was het daarmee eens en 

herhaalde ook het idee om de registratierechten op 

hypotheken af te schaffen, ten minste voor de 

eerste woning. Sinds 2011 bewegen die 

ontvangsten immers niet, omdat er vaak gebruik 

wordt gemaakt van een hypothecair mandaat. De 

personen die een beroep doen op een dergelijk 

mandaat, bijvoorbeeld ambtenaren, hebben 

meestal stabiele inkomsten. Voor het gewest levert 

het echter niets op. Daarom stagneren de 

ontvangsten.  

 

Professionele, industriële investeringen verlopen 

vaak via technieken als erfpacht, leasing of een 

hypothecair mandaat. Hier betreft het 

maatschappijen met een solide balans, die in staat 

zijn beperkte waarborgen te eisen; bedrijven die 

1% betalen, zijn starters. Er moet dus dringend 

nagedacht worden over een heffing op de 

hypotheken, vond de heer de Clippele.  

 

De heer Verstraete verheugde er zich over dat de 

genderdimensie voor het eerst in deze begroting is 

opgenomen, via codes die de impact van de 

genderdimensie aangeven. Volgend jaar wordt 

voor het eerst een gendernota opgesteld waarmee 

de impact geanalyseerd wordt.  

 

De middelenbegroting bevat echter nog altijd geen 

code voor de genderdimensie. Nochtans is een 

groot deel daarvan afkomstig uit belastingen. Zijn 

die dan wel genderneutraal, vroeg de heer 

Verstraete zich af. Wellicht is de personen-

belasting in het nadeel van alleenstaanden. Vaak 

betreft het vrouwen met een lager inkomen. Zijn er 

plannen om de genderdimensie op te nemen in de 

middelenbegroting en zo ja, wanneer?  

 

De minister gaf toe dat er nog een aantal codes in 

de begroting ontbreekt. Brussel Fiscaliteit heeft in 

2017 een onderzoek naar de genderclassificatie 
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authentiques, ce qui permettra à son tour 

l’automatisation des réductions dans une phase 

ultérieure. Le ministre déclare préférer une 

automatisation partielle progressive, là où c’est 

possible, tant lors de l’octroi initial de réductions 

que lors du contrôle annuel en vue de la 

prorogation d'une dispense déjà octroyée.  

 

La commission a adopté le budget 2018 par dix 

voix contre cinq.  

 

(Applaudissements sur les bancs de la majorité) 

 

  

van de fiscale ontvangsten uitgevoerd. Dat 

onderzoek is nog niet afgerond en zal in 2018 

worden voortgezet.  

 

Een ander punt dat de heer Verstraete en een 

aantal andere sprekers aanhaalden, betrof de 

neutralisatie, namelijk het buiten de begroting 

houden van strategische investeringen. Die werden 

in 2016 voor 50 miljoen euro uit de begroting 

gehouden, in 2017 voor 109 miljoen euro en in 

2018 voor 275 miljoen euro. De heer Verstraete 

was kritisch over de Europese regels inzake het te 

bereiken begrotingsevenwicht, maar had ook een 

aantal vragen over de schuldopbouw en een 

eventuele meerjarenbegroting.  

 

Minister Vanhengel repliceerde dat het om 

ramingen ging, maar dat er op basis van de huidige 

gegevens ongeveer 210 miljoen euro voor de 

metro, de tunnels en de viaducten wordt 

gereserveerd en anderzijds 80 miljoen euro voor 

de veiligheid en de vluchtelingenproblematiek.  

 

Hij antwoordde ook dat het gewest zich, wat de 

Europese regels betreft, niet katholieker moet 

opstellen dan de paus. Dat vertekent immers het 

evenwicht tussen de beleidsniveaus en brengt de 

herfinanciering van het gewest in het gedrang. De 

federale overheid legt op internationaal vlak 

verantwoording af en premier Michel wil om die 

reden in gesprek treden met Europa over de buiten 

begroting gehouden grote investeringen.  

 

Onderhand doen alle grote beleidsniveaus aan 

neutralisatie, al was het maar om het evenwicht in 

hun begroting te behouden. Ook voor het gewest is 

dat het geval. Tot op heden werden de bedragen 

buiten de begroting gelaten met zicht op de 

middelen van Beliris. In het verleden werd immers 

net om die reden een fonds opgericht.  

 

De heer De Bock verheugde zich over de daling 

van de werkloosheid met duizenden eenheden per 

jaar. Aan de andere kant is het aantal begunstigden 

van een sociaal leefloon in tien jaar tijd gestegen 

van 30.00 naar 41.000. Hij vroeg zich af waarom 

de economische werkgelegenheidsindicatoren 

geen weerslag hebben op de begroting, 

bijvoorbeeld op het vlak van de personenbelasting.  

 

De heer De Bock had het ook over de 

problematiek van het uitstaand bedrag. Minister 

Vanhengel wees erop dat het ging om een jaarlijks 
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terugkerende bemerking, naar aanleiding van de 

vermelding in het verslag van het Rekenhof. Elk 

jaar opnieuw wordt de vraag gesteld of het niveau 

van dat bedrag wel normaal is. Het Rekenhof is 

echter niet in staat om daar een sluitend antwoord 

op te geven.  

 

Naar aanleiding van de bespreking van de 

begroting 2017 had de minister in dat verband al 

gezegd dat de cijfers genuanceerd moesten 

worden. Het gaat immers om theoretische 

ramingen, waarbij bijvoorbeeld geen rekening 

gehouden wordt met de annulatie van 

vastleggingen in de loop van het jaar. Het gaat 

meer bepaald om een maximale raming, met 100% 

van de vastleggingskredieten. De uitgevoerde 

vastleggingen bedroegen uiteindelijk bijna 

500 miljoen euro minder dan geraamd, terwijl de 

vereffeningen slechts 250 miljoen euro lager 

waren. Dat is dus een verschil van 250 miljoen 

euro ten opzichte van de theoretische raming.  

 

Ikzelf ondervroeg de minister over de structurele 

overschatting van de erfenisrechten. Minister 

Vanhengel antwoordde dat de raming voor 2018 

lager ligt dan het gemiddelde van de laatste vijf 

jaar. Het grootste deel van de tariefschijven dateert 

uit de vorige eeuw, zoals ook de heer de Clippele 

eerder had opgemerkt. Door de inflatie stijgt de 

heffingsgraad van jaar tot jaar. De ontvangsten 

zouden die trend moeten volgen. Indien dat niet zo 

is, is het volgens de minister belangrijk te weten 

dat er in 2017 ongeveer 30 miljoen euro meer 

werd gerealiseerd dan in 2016.  

 

In de begroting een ontvangst van 452 miljoen 

euro opnemen (inclusief de ontvangsten door de 

fiscale regularisatie) op basis van een ontvangst 

van 404 miljoen euro in 2017 zonder die fiscale 

regularisatie, lijkt de minister realistisch. De 

minister wees er wel op dat hij vanzelfsprekend 

geen zicht heeft op de successies die er in 2018 

zullen komen. Successierechten zijn een indirecte 

belasting met per definitie onzekere ontvangsten. 

Het gemiddelde van de laatste vijf jaar als 

grondslag nemen voor de raming, lijkt de minister 

dan ook een realistische en verdedigbare visie.  

 

Ik ondervroeg de minister ook over de 

automatische toekenning van de korting voor de 

onroerende voorheffing, onder meer voor gezinnen 

met twee kinderen, voor mensen met een 

bescheiden woning of voor personen met een 
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handicap. Die kwestie is blijkbaar niet zo evident.  

 

De minister antwoordde dat de ordonnantie van 

23 november 2017 betreffende de onroerende 

voorheffing tot doel heeft de huidige, vaak 

ingewikkeld geformuleerde verminderingen en 

vrijstellingen te vereenvoudigen. De toegang tot de 

authentieke bronnen moet verbeterd worden. Dat 

moet op zijn beurt de automatisering van de 

kortingen mogelijk maken, ook al zal dat pas in 

een later stadium het geval zijn. De minister zei 

dat hij de voorkeur gaf aan een geleidelijke, 

gedeeltelijke automatisering waar dat mogelijk is: 

zowel bij de voorafgaandelijke toekenning van 

kortingen als bij de jaarlijkse controle bij het 

verlengen van een toegekende vrijstelling.  

 

Ik zal geen verslag uitbrengen van de 

vergaderingen van de verschillende commissies.  

 

De commissie keurde de begroting 2018 goed met 

tien stemmen voor en vijf tegen.  

 

(Applaus bij de meerderheid)  

 

M. le président.- La parole est à Mme Teitelbaum, 

rapporteuse. 

 

Mme Viviane Teitelbaum, rapporteuse.- Je me 

réfère à mon rapport écrit, tout en précisant que les 

projets ont été adoptés majorité contre opposition. 

 

  

De voorzitter.- Mevrouw Teitelbaum, rapporteur, 

heeft het woord.  

 

Mevrouw Viviane Teitelbaum, rapporteur (in 

het Frans).- Ik verwijs naar mijn schriftelijk 

verslag, al wil ik preciseren dat de ontwerpen 

meerderheid tegen oppositie werden goedgekeurd.  

 

M. le président.- La parole est à M. De Wolf. 

 

M. Vincent De Wolf (MR).- M. le président, je 

pensais m'exprimer devant le ministre-président. Il 

ne me paraît pas anormal qu'il soit présent lors des 

discussions sur le budget de 2018. 

 

(Remarques) 

 

 

Mme Zoé Genot (Ecolo).- Nous avions demandé 

lors du Bureau élargi que l'ensemble du 

gouvernement soit présent et cela avait été accepté. 

 

M. Vincent De Wolf (MR).- Cela me paraît un 

minimum ! 

 

Ce budget ne sera pas, selon nous, un cadeau à 

mettre sous le sapin pour les Bruxellois. En effet, 

on y constate de nombreuses hausses de dépenses 

De voorzitter.- De heer De Wolf heeft het woord. 

 

De heer Vincent De Wolf (MR) (in het Frans).- 

Mijnheer de voorzitter, ik had verwacht vandaag 

het woord te kunnen richten tot de minister-

president. Het lijkt mij toch niet meer dan normaal 

dat hij bij de begrotingsbesprekingen aanwezig is.  

 

(Opmerkingen) 

 

Mevrouw Zoé Genot (Ecolo) (in het Frans).- We 

vroegen tijdens het Uitgebreid Bureau dat de hele 

regering aanwezig zou zijn en dat werd toegezegd.  

 

De heer Vincent De Wolf (MR) (in het Frans).- 

Dat is nog het minste! 

 

Deze begroting is voor de Brusselaars alleszins 

geen kerstcadeau! De uitgaven voor de GOB 

stijgen immers gevoelig om zo de werkingskosten 
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du Service public régional de Bruxelles (SPRB) 

pour couvrir les frais de fonctionnement de vos 

nouvelles administrations. La liste est longue : 

Bruxelles Urbanisme et Patrimoine (BUP), 

Bruxelles Fiscalité, Bruxelles Fonction publique, 

l'Agence bruxelloise pour l'accompagnement de 

l'entreprise, 400 agents sont concernés. Ce n'est pas 

tout. Il faut encore rajouter Bruxelles prévention et 

sécurité, la Société d'aménagement urbain, le 

Bureau bruxellois de la planification et une 

Fondation Canal dotée à elle seule de 70 millions 

d'euros pour la création du Musée d'art moderne. 

 

À la tête de ces structures, on retrouve quatre 

camarades : deux anciens membres du cabinet du 

ministre-président, un ancien membre du cabinet de 

Mme Onkelinx et un autre du cabinet de l'ancien 

bourgmestre de la Ville, M. Thielemans. Espérons 

que ceux-là qui ont les mêmes uniformes qu'au 

Siamu seront plus compétents ! 

 

Le groupe MR vous a déjà fait part, à de 

nombreuses reprises, de sa volonté de plus de 

transparence et de contrôle dans la désignation des 

dirigeants des structures publiques. Nous l'avons 

réitérée, hier encore, M. Chahid, effectivement, sur 

les antennes de la RTBF. Il faut que l'intérêt des 

Bruxellois passe avant l'intérêt du PS. Ce jour-là, ce 

sera le vrai tournant de la bonne gouvernance à 

Bruxelles ! 

 

(Applaudissements sur les bancs de l'opposition) 

 

Nous avons mis en doute voici plusieurs mois 

l'opportunité de créer de nouveaux organes 

administratifs distincts du SPRB, lesquels allaient 

sortir de la gestion collégiale par le gouvernement 

et du contrôle de celui-ci par le parlement. Nous 

avions prédit qu'il conduirait à une augmentation 

considérable des coûts et la preuve budgétaire 

aujourd'hui le confirme.  

 

En ce qui concerne le nouveau BUP, ce nouveau 

service qui dispose de son autonomie 

organisationnelle et opérationnelle en matière de 

ressources humaines et de moyens disponibles, 23,5 

millions d'euros lui sont alloués dans le budget : 

16,5 millions iront aux frais de personnel et 5 

millions iront aux frais supplémentaires qui, 

auparavant, étaient assurés et intégrés dans le 

SPRB. 

 

La promotion de l'image de la Région de Bruxelles-

van al uw nieuwe overheidsdiensten te bekostigen.  

 

Aan het hoofd van al die nieuwe structuren komen 

vier 'kameraden' te staan: twee voormalige leden 

van het kabinet van de minister-president, een 

voormalig lid van het kabinet-Onkelinx en eentje 

van het kabinet van de voormalige Brusselse 

burgemeester Thielemans. Hopelijk doe ze het 

beter dan hun partijgenoten bij de Dienst voor 

Brandbestrijding en Dringende Medische Hulp 

van het Brussels Hoofdstedelijk Gewest 

(DBDMH).  

 

De MR maakte al meermaals duidelijk dat ze meer 

transparantie en controle wenst bij de aanstelling 

van bestuurders van overheidsinstellingen. De dag 

dat het belang van de Brusselaars boven dat van 

de PS staat, wordt goed bestuur in Brussel pas 

echt mogelijk!  

 

(Applaus bij de oppositie) 

 

De MR trok enkele maanden geleden nog in twijfel 

of het wel opportuun was om nieuwe 

overheidsorganen buiten de GOB op te richten, 

die niet langer onder het medebestuur van de 

regering zouden staan en dus ook niet meer onder 

de controle van het parlement zouden vallen. We 

voorspelden dat dit de kosten de hoogte in zou 

jagen. Dat blijkt nu te kloppen.  

 

Het nieuwe Brussel Stedenbouw en Erfgoed (BSE) 

krijgt in de begroting 23,5 miljoen euro toe-

gewezen: 16,5 miljoen euro voor personeelskosten 

en 5 miljoen euro voor de bijkomende kosten, die 

vroeger door de GOB werden betaald.  

 

Voor de promotie van het imago van het gewest 

wordt niet minder van 70 miljoen euro 

uitgetrokken. Daar komen nog de 50 miljoen voor 

het 'museum Vervoort' bovenop.  

 

Alles bij elkaar is er voor de culturele pool 

Citroën een bedrag van 120 miljoen euro 

uitgetrokken. Ter vergelijking: voor steun aan de 

bedrijven trok de regering vorig jaar 85 miljoen 

uit. 

 

De aanwervingsprocedure werd op 10 november 

bekendgemaakt en twaalf dagen later afgesloten. 

Personeel aanwerven op zo'n korte termijn is een 

heuse krachttoer. 
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Capitale a bon dos au sein du budget 2018. Ce sont 

70 millions d'euros auxquels il convient d'ajouter 

les 50 millions d'euros qui ont surgi à l'ajustement 

et qui viendront subventionner le "musée 

Vervoort".  

 

En somme, la fondation publique du pôle culturel 

Citroën se voit doter d'un budget de 120 millions 

d'euros. À titre de comparaison, le budget total pour 

l'aide et la stimulation des entreprises était de 85 

millions d'euros en 2017. Si l'on s'en réfère au coût, 

il serait plus correct de rebaptiser "musée Ferrari" 

ce musée Citroën. 

 

La procédure de recrutement, récemment réalisée, a 

été publiée le 10 novembre pour être clôturée douze 

jours plus tard, ainsi que nous en avons discuté 

abondamment en commission. Un délai aussi court 

de douze jours pour engager du personnel 

(secrétaire général, responsable juridique, 

responsable financier, responsable événementiel, 

concession, communication, sponsoring, ressources 

humaines, assistant de direction, régisseur adjoint) 

relève de l'exploit. 

 

Avez-vous d'ailleurs remarqué que le premier poste 

cité nécessite une expérience professionnelle 

prouvée de dix ans en gestion d'équipe, dont trois 

ans sous la législature actuelle ? Il n'est certes pas 

précisé qu'il faut être socialiste, mais nous n'en 

sommes pas loin ! 

 

Comment, en si peu de temps, se donner le 

maximum de chances de sélectionner le panel de 

candidats qui correspondra aux fonctions 

recherchées ? Selon cette méthodologie et dans une 

telle précipitation, où est la bonne gouvernance ? 

 

L'Agence bruxelloise pour l'accompagnement de 

l'entreprise va voir le jour le 1er janvier sans 

bénéficier de l'appui des entreprises, ni même des 

fonctionnaires qui sont censés la faire vivre et qui 

ne cessent de la critiquer. 

 

Le ministre de l'Économie n'est pas là non plus.  

 

(Remarques) 

 

Il est malade, dites-vous ? Je lui souhaite donc un 

prompt rétablissement. 

 

Face à cette société anonyme de droit public à 

finalité sociale, de quoi sera-t-il encore responsable 

Hebt u trouwens gezien dat voor de belangrijkste 

functie een professionele ervaring als teamleider 

nodig was, waarvan drie jaar tijdens de huidige 

regeerperiode? Er stond nog net niet bij dat je 

socialist moet zijn! 

 

In zo'n korte tijd kan je toch nooit de geschiktste 

kandidaten voor die functies vinden? Welke 

werkwijze werd er gevolgd? Is er in dit geval wel 

sprake van goed bestuur? 

 

Op 1 januari 2018 ziet het Brussels Agentschap 

voor de Ondersteuning van het Bedrijfsleven 

(BAOB) het licht, maar wel zonder steun van de 

ondernemingen of van de ambtenaren die moeten 

instaan voor de werking ervan. 

 

De minister van Economie is ook niet aanwezig.  

 

(Opmerkingen) 

 

Is hij ziek? Dan wens ik hem veel beterschap.  

 

Waarvoor zal hij met deze naamloze vennootschap 

van publiek recht met sociaal oogmerk in de 

toekomst nog bevoegd zijn? Welke begrotings-

besparingen vloeien voort uit de rationalisering 

van de gewestelijke economische middelen? Dat 

valt niet uit de begroting af te leiden.  

 

Op sociaal-economisch vlak vallen de prioriteiten 

die de regering stelt over de hele lijn tegen. 

Hebben vragen over de Strategie 2025 nog zin? 

Uiteraard niet, want u legde gisteren al uit dat de 

beloften voor 2025 alleen gelden voor wie erin 

gelooft.  
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demain ? Quelles sont les économies budgétaires 

qui devraient découler de cette rationalisation des 

outils économiques régionaux ? Le budget n'en dit 

rien. 

 

De manière générale, sur le plan socio-économique, 

les priorités du gouvernement sont 

malheureusement une immense déception. Faut-il 

encore vous interroger sur les effets de la 

Stratégie 2025 ? À l'évidence non, puisque vous 

avez expliqué, vous-même, hier soir, aux 

Bruxellois, que les promesses à 2025 n'engageaient 

que ceux y croient. 

 

 

M. Emmanuel De Bock (DéFI).- Nous, on y 

croit ! 

 

M. Vincent De Wolf (MR).- Dans un cas, on n'y 

croit pas et dans un autre on y croit... 

 

M. Emmanuel De Bock (DéFI).- C'est vrai que 

pour le nucléaire, le vôtre, on y croit aussi... Au 

niveau du nucléaire, vous avez un vrai plan d'aide à 

l'expansion économique ! 

 

M. Vincent De Wolf (MR).- Apprenez à écouter, 

M. De Bock, c'est important ! 

 

La réforme des aides à l'expansion économique, le 

nouveau régime relatif à l'économie sociale, le 

dossier unique du demandeur d'emploi, la Cité des 

métiers, le guichet électronique pour les PME, la 

rationalisation des produits de la Société régionale 

d’investissement de Bruxelles (SRIB) ou encore la 

relance de la formation en alternance, soit autant de 

promesses, constamment renouvelées, mais jamais 

concrétisées. À l'époque, M. Gosuin, scandait avec 

nous "plan, plan, plan". Maintenant, il est lui-même 

dans cette logique. 

 

Votre projet de budget n'annonce rien susceptible 

de relever le défi de l'infraqualification et du déficit 

de connaissances linguistiques. 

 

Mais le ministre-président n'est pas le seul à 

dépenser sans compter. Nous avons appris dans la 

presse que le camarade directeur d'Actiris caressait 

le rêve chic d'une salle de réunion à 400.000 euros. 

Il s'est déjà fait recadrer, semble-t-il, par le comité 

de gestion. L'intention était cependant bien là. À 

côté de ceci, la douche d'une ancienne ministre        

- cela parlera aux plus anciens - apparaît 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

De heer Emmanuel De Bock (DéFI) (in het 

Frans).- Wij geloven erin! 

 

De heer Vincent De Wolf (MR) (in het Frans).- 

De ene keer wel en de andere keer niet...  

 

De heer Emmanuel De Bock (DéFI) (in het 

Frans).- Wij geloven ook in uw plan voor 

kernenergie. 

 

 

De heer Vincent De Wolf (MR) (in het Frans).- 

Leer luisteren, mijnheer De Bock, dat is niet 

onbelangrijk! 

 

De regering doet beloften en herhaalt die ook 

voortdurend, maar ze komt ze nooit na. De heer 

Gosuin klaagde dat vroeger aan, maar doet het nu 

zelf. 

 

Uit uw ontwerpbegroting blijkt op geen enkele 

manier hoe u laaggeschooldheid en een gebrek 

aan talenkennis wilt aanpakken. 

 

De minister-president is echter niet de enige die 

zonder nadenken geld uitgeeft. Zo zou de directeur 

van Actiris dromen van een vergaderzaal van 

400.000 euro. Gelukkig floot het beheerscomité 

hem terug. 

 

Met 400.000 euro kan je 100 premies aan 

ondernemers toekennen ten voordele van 

werkzoekenden en 1.500 premies aan 

werkzoekenden die zich omscholen naar een 

knelpuntberoep.  

 

Met een budget van 200 miljoen euro verloochent 

de regering zichzelf wat de hervorming van de 
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raisonnable. 

 

Actiris n'a-t-il aucune autre priorité que de se doter 

d'une œuvre d'art de 20.000 euros ?  

 

Un montant de 400.000 euros correspond à 100 

primes pour l'entrepreneuriat au bénéfice des 

chômeurs et à 1.500 primes qui, comme nous le 

proposions, auraient pu bénéficier aux chômeurs 

qui se forment dans les métiers en pénurie.  

 

Avec un budget de 200 millions d'euros, la réforme 

des 10.000 emplois d'agent contractuel 

subventionné (ACS) s'annonce comme le grand 

renoncement de ce gouvernement. 

 

J'en viens aux tunnels. 

 

gesco-statuten betreft.  

 

  

M. Pascal Smet, ministre et membre du Collège 

réuni.- Avez-vous demandé à la N-VA 

l'autorisation de raconter ce que vous affirmez ?  

 

M. Vincent De Wolf (MR).- Avez-vous demandé 

la parole au président ? 

 

M. Pascal Smet, ministre et membre du Collège 

réuni.- Oui, j'ai bien demandé la parole ! Avez-

vous fait vérifier votre texte par la N-VA ? 

 

(Remarques de M. Van den Driessche et de Mme 

Van Achter) 

 

 

Mme Viviane Teitelbaum (MR).- M. le ministre, 

quand vous vous exprimez sur Bruxelles, vous ne 

demandez pas l'autorisation à M. Vervoort non 

plus ! 

 

(Colloques) 

 

De heer Pascal Smet, minister en lid van het 

Verenigd College (in het Frans).- Vroeg u de     

N-VA toestemming om dat hier te komen vertellen?  

 

De heer Vincent De Wolf (MR) (in het Frans).- 

Vroeg u het woord aan de voorzitter? 

 

De heer Pascal Smet, minister en lid van het 

Verenigd College (in het Frans).- Ja, ik heb het 

woord gevraagd! Liet u uw tekst door de N-VA 

nalezen? 

 

(Opmerkingen van de heer Van den Driessche en 

mevrouw Van Achter) 

 

Mevrouw Viviane Teitelbaum (MR) (in het 

Frans).- Mijnheer de minister, wanneer u zich 

uitlaat over Brussel, vraagt u ook geen 

toestemming aan de heer Vervoort! 

 

(Samenspraak) 

 

M. Vincent De Wolf (MR).- Plus de 771 millions 

d'euros seront dépensés pour la rénovation des 

tunnels routiers à l'horizon 2031. Qu'en sera-t-il 

pour les ponts et les viaducs ?  

 

La Cour des comptes est restée perplexe devant 

l'insuffisance des moyens alloués. Elle relève que 

l'ensemble des crédits destinés aux investissements 

dans les infrastructures s'élève à 112,7 millions 

d'euros, alors que le plan pluriannuel évoquait des 

besoins de 138,5 millions d'euros en 2018. Où sont 

donc les 25 millions d'euros manquants ? 

 

De heer Vincent De Wolf (MR) (in het Frans).- 

Tegen 2031 wordt er meer dan 771 miljoen euro 

aan de renovatie van de tunnels uitgegeven. 

Hoeveel gaat er naar bruggen en viaducten? 

 

Het Rekenhof stond perplex over de ontoereikende 

middelen voor infrastructuur. Daar gaat 

112,7 miljoen euro naartoe, terwijl in het 

vierjarenplan een bedrag van 138,5 miljoen voor 

2018 werd genoemd. Wat is er met de resterende 

25 miljoen gebeurd?  
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M. Pascal Smet, ministre et membre du Collège 

réuni.- Nous avons expliqué cela en commission. 

 

 

M. Vincent De Wolf (MR).- Ces montants n'iront 

pas aux investissements nécessaires au renfort ou 

au développement de l'offre de la Société de 

transport intercommunal bruxellois (STIB). En 

2017 déjà, celle-ci avait dû réduire sa voilure de 23 

millions d'euros. Qu'en sera-t-il en 2018 ? 

 

Nous constatons par ailleurs que le budget du 

logement chute cette année. L'alliance habitat 

initiée par le précédent gouvernement n'a toujours 

produit aucun logement. Même s'il est vrai qu'en 

2018, une centaine d'entre eux sortiront de terre, le 

rythme de construction des logements publics est 

dramatique, vu la précarité d'une part, et les loyers 

de l'autre. 

 

L'allocation de solidarité augmente encore de 3 

millions d'euros en une seule année, ce qui 

démontre l'urgence de la situation. Ce sont donc 28 

millions d'euros qui viendront compenser le déficit 

social des sociétés immobilières de service public 

(SISP). 

 

Certes, et nous l'avons salué, 12 millions d'euros 

sont pour la première fois inscrits au budget pour 

rendre possible et crédible une allocation-loyer 

régionalisée et généralisée. Le texte n'existe 

cependant toujours pas et nous restons attentifs à ce 

point. 

 

(Applaudissements sur les bancs du MR) 

 

  

De heer Pascal Smet, minister en lid van het 

Verenigd College (in het Frans).- Dat heb ik in de 

commissie uitgelegd. 

 

De heer Vincent De Wolf (MR) (in het Frans).- 

Dat geld gaat niet naar een uitbreiding van het 

aanbod van de MIVB. Die kreeg in 2017 al 

23 miljoen euro minder. Wat wordt het in 2018? 

 

Het budget voor huisvesting is dit jaar overigens 

in vrije val. De alliantie Wonen leverde tot nu toe 

geen enkele woning op en ook al zullen er in 2018 

een honderdtal klaar zijn, dan nog verloopt de 

bouw van openbare woningen in het licht van het 

grote aantal kwetsbare gezinnen en de hoge 

huurprijzen veel te traag. 

 

Dat de solidariteitstoelage op een jaar tijd met 

nog eens 3 miljoen euro stijgt, bewijst hoe 

prangend de situatie is. Het sociale tekort van de 

openbare vastgoedmaatschappijen (OVM) wordt 

met 28 miljoen gecompenseerd. 

 

We juichen het weliswaar toe dat in de begroting 

voor het eerst een budget van 12 miljoen is 

opgenomen om een algemene gewestelijke 

huurtoelage mogelijk te maken. Op een tekst blijft 

het echter wachten. 

 

(Applaus bij de MR)  

 

  

M. le président.- La parole est à M. de Clippele.  

 

 

M. Olivier de Clippele (MR) (en néerlandais).- Le 

ministre Vanhengel a remporté son pari, qui 

consistait à dire que la réforme fiscale, du moins 

pour ce qui concerne les droits d'enregistrement, 

serait une bonne chose pour Bruxelles. 

 

(poursuivant en français)  

 

Quand on voit l'ajusté en 2017, on peut dire que le 

ministre Vanhengel a gagné son pari. Il a augmenté 

l'abattement de 60.000 à 75.000 euros pour le porter 

à 175.000. 

 

De voorzitter.- De heer de Clippele heeft het 

woord.  

 

De heer Olivier de Clippele (MR).- Ik kan maar 

een ding zeggen, minister Smet: minister 

Vanhengel heeft zijn weddenschap gewonnen. Hij 

heeft gewed dat zijn hervorming van de 

belastingen, tenminste wat de registratierechten 

betreft, een goede zaak voor Brussel zou zijn.  

 

(verder in het Frans) 

 

Uit de aanpassing van de begroting 2017 blijkt dat 

minister Vanhengel zijn weddenschap heeft 

gewonnen. Hij heeft de vermindering van de 

registratierechten opgetrokken van 60.000 tot 
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Quant au compte sur les droits d'enregistrement sur 

les ventes, il est de 515 millions d'euros en 2015 et 

de 534 millions d'euros en 2016. Pour l'ajusté, il est 

prévu 511 millions d'euros, soit une baisse de 1,5% 

par rapport à l'initial et de 4% par rapport au 

compte. Il n'empêche que cela va créer toute une 

activité supplémentaire et un apport de Bruxellois 

qui ont une capacité contributive pour notre 

Région. 

 

Je ne vais pas relancer le débat sur la force majeure 

en cas de départ. Sachez cependant, monsieur le 

ministre, que le premier cas est déjà connu. Nous 

verrons comment votre administration va réagir. 

 

La réduction des droits de donation immobilière est 

la deuxième réforme que vous avez initiée. Vous 

aviez prévu au budget une augmentation de 17,5 

millions d'euros, soit de 24% par rapport à 2016. À 

l'ajusté, on voit que vous tenez la route. 

 

Au niveau des droits de succession, comme l'a dit 

récemment Mme Genot, il serait bon que nous 

ayons un jour un débat sur le compte, et pas 

seulement sur le budget. Quoi qu'il en soit, en 2016, 

le compte donne une recette de 372 millions 

d'euros. En 2017, vous escomptez à l'ajusté une 

augmentation de 404 millions d'euros, soit de 8%. Il 

est vrai que vous avez une réduction de 40 millions 

d'euros par rapport à l'initial. N'y a-t-il pas assez de 

belles morts à Bruxelles ? 

 

La presse d'hier faisait état d'un déplacement 

significatif qui doit attirer notre attention. Un centre 

décisionnel de la plus grande société belge a été 

transféré de Louvain, ville proche de notre Région, 

vers la Suisse. Il suit son actionnaire de référence, 

qui a quitté la Région bruxelloise, et Saint-Gilles en 

l'occurrence. Il estimait en effet que la situation 

était intenable et craignait une surtaxation. 

 

Quand de grands dirigeants d'entreprise quittent un 

pays, les investissements le suivent. Le 

bourgmestre de Louvain a minimisé ce 

déménagement, jugeant que la perte de 35 emplois 

n'était pas dramatique. C'est cependant significatif. 

 

Lorsqu'on s'occupe de taxation, il faut aussi faire en 

sorte que des chefs d'entreprise restent dans notre 

Région et y amènent prospérité et emploi. Comme 

l'a évoqué le rapporteur, notre recette de l'IPP est à 

la baisse. Il nous faudra être attentifs à la réduction 

de la taxation des sociétés dans la réforme qui sera 

75.000 euro en ze uiteindelijk op 175.000 euro 

gebracht. 

 

De registratierechten bedroegen 515 miljoen euro 

in 2015 en 534 miljoen euro in 2016. In de 

begrotingsaanpassing is 511 miljoen euro opge-

nomen, wat neerkomt op een daling met 1,5% 

tegenover de initiële begroting en met 4% ten 

opzichte van de rekening. 

 

De vermindering van de schenkingsrechten is de 

tweede hervorming die u hebt ingeleid. U schreef 

een verhoging van 17,5 miljoen euro of 24% in de 

begroting. Uit de begrotingsaanpassing blijkt dat 

u daar niet van afwijkt.  

 

Het zou een goede zaak zijn om vroeg of laat een 

debat te voeren over de rekening en niet alleen 

over de begroting. Hoe dan ook, in 2016 

bedroegen de inkomsten 372 miljoen euro. In de 

aangepaste begroting voor 2017 rekent u op een 

stijging tot 404 miljoen euro. Het klopt dat dat een 

daling met 40 miljoen is ten opzichte van de 

oorspronkelijke begroting. 

 

Gisteren meldden de media dat het beslissings-

centrum van het grootste Belgische bedrijf van 

Leuven naar Zwitserland is verhuisd. Het volgt 

daarmee zijn belangrijkste aandeelhouder die het 

Brussels Gewest verliet omdat hij de toestand 

onhoudbaar vond en vreesde te veel belastingen te 

moeten betalen. 

 

Wanneer bedrijfsleiders het land verlaten, volgen 

de investeringen. De burgemeester van Leuven 

vond dat de verhuizing en het verlies van 35 banen 

geen drama was, maar ze zijn niettemin tekenend.  

 

Als we aan de belastingen gaan sleutelen, moeten 

we er ook voor zorgen dat bedrijfsleiders in het 

gewest blijven en er voor welvaart en 

werkgelegenheid zorgen. De inkomsten uit de 

personenbelasting gaan in dalende lijn. We 

moeten de vermindering van de bedrijfsbelasting 

waarover de federale regering binnenkort beslist 

goed in de gaten houden.  

 

Brussel telt immers een heleboel mensen met een 

vrij beroep. Onze belastingen zijn altijd vrij hoog 

geweest en dat zou mensen in de verleiding kunnen 

brengen om een bedrijfsstructuur op te richten om 

minder belastingen te betalen. Het klopt dat u de 

belastingen hebt verlaagd door de agglomeratie-
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décidée par le gouvernement dans les jours à venir.  

 

En effet, Bruxelles compte de nombreuses 

professions libérales, ce qui est le propre des 

capitales. Étant donné que nos impôts sont toujours 

assez élevés, de nombreuses personnes pourraient 

être tentées d'avoir recours à la structure sociétaire 

afin de réduire l'impact fiscal. M. le ministre, il est 

vrai que vous avez initié une baisse de ces impôts 

par le biais de la suppression de l'additionnel de 

l'agglomération. De même, pour le budget 2018, 

vous initiez une baisse complémentaire de 0,5%. 

Mais est-ce suffisant ? 

 

Le meilleur impôt est celui que l'on paie. C'est 

assez logique et force est de constater que notre 

pays taxe toujours très fort les revenus du travail. 

Or, une partie de cette compétence est actuellement 

dévolue à la Région. La réduction de 0,5% est un 

pas timide mais, compte tenu de la réduction des 

droits sur l'impôt des sociétés que nous connaîtrons 

en 2018, je crains qu'il ne faille instaurer d'autres 

impôts de ce type. 

 

Le grand souci de l'ajustement et du budget, c'est 

l'endettement. Vu la trajectoire budgétaire suivie 

entre 2017 et 2018, le solde budgétaire brut 

augmenté de près de 200 millions d'euros et les 150 

millions d'euros supplémentaires inscrits au budget 

2018 dans lesdits codes 8, nous avons l'impression 

que la Région bruxelloise pourrait ne plus être le 

bon élève de la classe.  

 

M. le ministre, vous avez toujours été très fier 

d'annoncer que la Région bruxelloise était en 

équilibre, contrairement aux autres entités du pays. 

À la lecture de votre budget 2018, je crains que 

vous ne soyez dépassé et que vous ne puissiez plus 

maintenir votre trajectoire. En effet, pour équilibrer 

votre budget, vous ajoutez les soldes des années 

antérieures avec le niveau fédéral, en négatif. Or, il 

faudra bien les payer, mais il est vrai que l'examen 

du compte 2018 aura lieu après les élections de 

2019 !  

 

Vous avez assez perfidement dit en commission 

qu'avant une échéance électorale, il était très 

difficile de demander aux collègues de réduire leurs 

prétentions en termes de budget, de liquidations et 

d'engagements. J'espère que l'examen des dépenses 

réellement liquidées nous montrera que le compte 

peut rester à l'équilibre. 

 

opcentiemen te schrappen en dat u van start gaat 

met een bijkomende verlaging met 0,5%, maar zal 

dat volstaan? 

 

De beste belasting is een belasting die wordt 

betaald. In België worden er hoge belastingen op 

arbeid geheven, maar een deel van die 

bevoegdheid is nu naar het gewest overgeheveld. 

De vermindering met 0,5% is een kleine stap, 

maar met de vermindering van de bedrijfs-

belasting die er in 2018 aan komt, vrees ik dat we 

andere belastingen zullen moeten heffen.  

 

Het grote gevaar is de schuldenlast. Door het 

begrotingstraject van het voorbije jaar is het 

brutobegrotingssaldo met bijna 200 miljoen euro 

gestegen en de 150 miljoen extra die in de 

begroting is opgenomen onder de zogenaamde 

codes 8 geeft de indruk dat het Brussels Gewest 

niet langer de goede leerling is.  

 

U was er altijd trots op dat de begroting van het 

Brussels Gewest in evenwicht was. Bij het lezen 

van uw begroting 2018 vrees ik dat dat niet meer 

vol te houden valt. Om de begroting in evenwicht 

te brengen, haalt u er immers negatieve saldo's 

van de vorige jaren bij. Die moet de federale staat 

weliswaar nog betalen, maar het onderzoek naar 

de begroting 2018 vindt pas plaats na de 

verkiezingen van 2019! 

 

In de commissie zei u dat het in de aanloop naar 

verkiezingen erg moeilijk was om de collega's te 

overhalen om hun begrotingsaanspraken, 

vereffeningen en vastleggingen te matigen. Ik hoop 

dat uit het onderzoek naar de werkelijk vereffende 

uitgaven zal blijken dat de begroting in evenwicht 

kan blijven. 

 

U verhoogde ook wat u de onvolledig gebruikte 

budgetten noemt tot 240 miljoen euro. Voor 

strategische investeringen trekt u in 2018 niet 

minder dan 275 miljoen euro uit. 

 

Het is ook jammer dat de personeels- en werkings-

kosten van Actiris en de gesubsidieerde arbeid in 

de verenigingssector met 22 miljoen euro stijgen, 

terwijl er voor inschakelingscontracten in privé-

bedrijven en de jongerengarantie 13 miljoen euro 

minder ingeschreven is.  

 

Uit die verlaging blijkt dat de regering 

investeringen in de openbare sector belangrijker 
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Vous avez inscrit une augmentation de ce que vous 

appelez les sous-utilisations des budgets, qui 

passent à 240 millions d'euros pour 2018. Pour les 

dépenses d'investissement stratégiques, vous 

prévoyez pas moins de 275 millions d'euros au 

budget 2018.  

 

Je relève un autre élément regrettable au budget 

ajusté 2017 : dans le budget d'Actiris - et mon chef 

de groupe en a longuement parlé -, on voit que les 

frais de personnel et de travail subventionné du 

secteur associatif augmentent de 22 millions d'euros 

dans les comptes du budget ajusté, alors que les 

contrats d'insertion aux entreprises privées et la 

garantie jeunes diminuent par la même occasion de 

13 millions d'euros.  

 

Cette réduction témoigne de la priorité que donne le 

gouvernement à l'investissement préalable dans le 

secteur public, plutôt que dans le secteur privé. 

Vous me direz que cet investissement est reporté à 

2018, mais ce report est regrettable, car on ne 

reporte pas les dépenses quand il s'agit de ses 

propres dépenses dans le secteur public, alors que 

travailler avec le secteur privé est pour nous une 

priorité. Il serait donc peut-être utile d'accentuer 

davantage les contrats d'insertion avec les 

entreprises privées.  

 

Concernant le Fonds du logement, nous observons 

à peu près le même phénomène. Il est relativement 

logique, puisqu'il s'agit d'un transfert du budget 

ajusté 2017 vers le budget 2018. Le problème du 

Fonds du logement réside dans le fait que les taux 

d'intérêt du marché sont tellement bas que le 

différentiel est relativement minime pour la 

personne qui fait le choix d'emprunter via le Fonds 

du logement. Or, les conditions exigées pour 

obtenir un prêt hypothécaire via le Fonds du 

logement, font en sorte qu'il est possible qu'un 

emprunteur doive revoir ses remboursements à la 

hausse. Il n'est donc pas exceptionnel de voir des 

personnes dans l'obligation de refinancer leur prêt 

auprès du secteur privé quitter le Fonds du 

logement parce qu'elles ont trouvé un emploi et que 

leur situation patrimoniale s'est améliorée. Cela 

crée une certaine insécurité.  

 

Il me semble, Madame la ministre, qu'il serait 

intéressant de réorienter la politique du Fonds du 

logement. Nous ne sommes pas les seuls à le 

demander. C'est également le cas de Denis 

Grimberghs au sein de votre propre parti, qui en 

vindt dan in de privésector. U zult zeggen dat de 

investering is uitgesteld tot in 2018, maar dat is 

jammer, want eigen uitgaven in de openbare 

sector worden nooit uitgesteld, terwijl wij 

samenwerking met de privésector een prioriteit 

vinden. Daarom zou het misschien nuttig zijn om 

meer in te zetten op inschakelingscontracten bij 

privébedrijven. 

 

Bij het Woningfonds zien we iets soortgelijks. 

Daar zit het probleem in het feit dat de rentevoeten 

op de markt zo laag zijn dat een lening bij het 

Woningfonds nauwelijks voordeel oplevert. De 

voorwaarden om een hypothecair krediet af te 

sluiten bij het Woningfonds kunnen ertoe leiden 

dat een kredietnemer hogere afbetalingen moet 

doen. Het gebeurt dat hij zijn lening bij een bank 

moet herfinancieren, nadat hij werk heeft 

gevonden of wanneer zijn financiële toestand is 

verbeterd. 

 

Het Woningfondsbeleid is aan bijsturing toe. Ook 

de heer Grimberghs van uw eigen partij is die 

mening al lang toegedaan. Het Woningfonds zou 

zich moeten richten op een tweede lening in 

tweede rang. Het probleem van mensen die een 

woning willen kopen is niet zozeer de rentevoet 

van de lening, maar het feit dat de banksector 

terughoudend is om een lening toe te staan aan 

mensen zonder vast inkomen.  

 

Volgens mij kan het Woningfonds een nuttige rol 

spelen in het toestaan van leningen in tweede 

rang. U zegt dat dat al gebeurt, maar daar merk ik 

nauwelijks wat van.  
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parle déjà depuis longtemps. Il s'agirait de faire en 

sorte que le Fonds du logement se réoriente vers les 

prêts hypothécaires de deuxième rang. Le problème 

des emprunteurs qui veulent acquérir un logement 

n'est en effet pas tellement le niveau des taux 

d'intérêt, mais le fait que le secteur bancaire est très 

frileux à accorder un prêt à des personnes qui n'ont 

pas des revenus stables et fixes.  

 

À mon avis, c'est à ce niveau que le Fonds du 

logement peut être utile : en accordant des prêts en 

second rang et en accentuant sa politique. Vous me 

dites que c'est déjà fait, mais je ne le remarque pas 

beaucoup. 

 

Mme Céline Fremault, ministre et membre du 

Collège réuni.- Je vais rappeler ce qui a été fait lors 

de la réforme du Fonds du logement. Nous avons 

permis, via la première réforme, de faire porter 

l'emprunt sur 120% du montant, chose que les 

banques refusent désormais de faire. 

 

Nous avons également ouvert le système à des 

mensualités progressives, afin de pouvoir toucher 

un public plus jeune, de classe moyenne. Un travail 

a été opéré sur un autre type de ciblage. Quand 

vous parlez de prêt de second rang, pouvez-vous 

préciser les modalités que vous envisagez ?  

 

M. Olivier de Clippele (MR).- La banque va 

prêter jusque maximum 80% en premier rang. 

 

 

Mme Céline Fremault, ministre et membre du 

Collège réuni.- Nous allons jusque 120%.  

 

 

M. Olivier de Clippele (MR).- Le problème du 

Fonds du logement, même si vous allez jusque 

120%, c'est que les conditions d'accès sont très 

contraignantes. Si le client du Fonds du logement 

trouve un emploi mieux rémunéré, il va devoir 

quitter le Fonds du logement. À ce moment, il doit 

réemprunter sur le marché privé sans être certain de 

retrouver des taux aussi intéressants. Emprunter au 

Fonds du logement est donc risqué et déconseillé. 

 

Le Fonds du logement pourrait, avec des moyens 

similaires, aider davantage de personnes en 

acceptant de prendre le risque en second rang. C'est 

ce qu'a fait la province de Brabant pendant des 

années. Dans ce cas, la banque prête en premier 

rang à taux garanti sur vingt ans et la personne 

Mevrouw Céline Fremault, minister en lid van 

het Verenigd College (in het Frans).- Met de 

eerste hervorming hebben we het mogelijk 

gemaakt om tot 120% te lenen, wat de banken 

weigeren. We hebben ook progressieve 

maandbedragen toegestaan om de jonge 

middenklasse aan te spreken.  

 

Kunt u verduidelijken wat u precies bedoelt met 

leningen in tweede rang?  

 

 

 

 

De heer Olivier de Clippele (MR) (in het 

Frans).- De bank geeft in eerste rang niet meer 

dan 80%.  

 

Mevrouw Céline Fremault, minister en lid van 

het Verenigd College (in het Frans).- Het 

Woningfonds gaat tot 120%.  

 

De heer Olivier de Clippele (MR) (in het 

Frans).- Zelfs als het Woningfonds tot 120% leent, 

blijven de voorwaarden te strikt. Als een klant van 

het Woningfonds beter betaald werk vindt, moet 

hij het Woningfonds verlaten. Dat betekent dat hij 

op de privémarkt moet lenen zonder de zekerheid 

van een even interessante rentevoet. Lenen bij het 

Woningfonds is dus niet aan te raden, want 

risicovol.  

 

Het Woningfonds zou met dezelfde middelen meer 

mensen kunnen helpen als het het risico in tweede 

rang zou aanvaarden. Dat deed de provincie 

Brabant jaren. In dat geval verstrekt de bank in 

eerste rang een hypothecair krediet tegen een 

vaste rentevoet over twintig jaar en wordt er in 
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emprunte à taux variable auprès du Fonds du 

logement en deuxième rang. Cette politique serait 

beaucoup plus efficace et entraînerait plus d'achats 

de logements. 

 

tweede rang tegen een variabele rentevoet geleend 

bij het Woningfonds. Zo'n beleid zou de 

eigendomsverwerving stimuleren.  

 

  

Mme Céline Fremault, ministre et membre du 

Collège réuni.- M. de Clippele, j'ignore si le Fonds 

du logement a été auditionné en Commission du 

logement, comme je l'avais suggéré à plusieurs 

reprises. Si ce n'est pas le cas, il pourrait être 

intéressant de faire le point avec ses représentants.  

 

M. Olivier de Clippele (MR).- Je m'adresse à la 

ministre. Je suis convaincu que vous êtes intéressée 

par la suggestion. 

 

Mme Céline Fremault, ministre et membre du 

Collège réuni.- Je suis toujours intéressée, mais je 

ne sais pas si le Fonds du logement a été auditionné 

par la Commission du logement, comme je l'avais 

suggéré. 

 

M. Olivier de Clippele (MR).- Nous reverrons 

notre agenda, si vous le voulez bien. 

 

 

Mme Céline Fremault, ministre et membre du 

Collège réuni.- Cela vaudrait la peine de travailler 

sur ce sujet au niveau parlementaire et de formuler 

une résolution en ce sens. 

 

M. Olivier de Clippele (MR).- M. le président, j'en 

ai terminé. Viviane Teitelbaum prendra le relais. 

 

(Applaudissements) 

 

  

Mevrouw Céline Fremault, minister en lid van 

het Verenigd College (in het Frans).- Ik weet niet 

of de commissie voor de Huisvesting het 

Woningfonds al heeft gehoord, iets wat ik al 

meermaals heb gesuggereerd?  

 

 

De heer Olivier de Clippele (MR) (in het 

Frans).- Ik richt me tot de minister. Ik weet zeker 

dat de suggestie u interesseert. 

 

Mevrouw Céline Fremault, minister en lid van 

het Verenigd College (in het Frans).- Ik ben nog 

altijd geïnteresseerd, maar ik weet niet of de 

commissie het Woningfonds al heeft gehoord.  

 

 

De heer Olivier de Clippele (MR) (in het 

Frans).- We zullen kijken wanneer het in de 

agenda past.  

 

Mevrouw Céline Fremault, minister en lid van 

het Verenigd College (in het Frans).- Het zou de 

moeite waard zijn om een resolutie in die zin op te 

stellen. 

 

De heer Olivier de Clippele (MR) (in het 

Frans).- Daarmee beëindig ik mijn betoog. 

Mevrouw Teitelbaum neemt het van me over.  

 

(Applaus)  

 

  

M. le président.- La parole est à Mme Teitelbaum. 

 

 

Mme Viviane Teitelbaum (MR).- En début de 

législature, de nombreux plans, ordonnances, 

études et refontes ont été annoncés. Aujourd'hui, les 

études se font attendre et les refontes fondamentales 

ne sont toujours pas à l'ordre du jour. On attend 

l'ordonnance sur le sans-abrisme, il n'y a aucune 

politique claire en matière d'allocations familiales, 

pas davantage de plan santé, aucun accord de 

coopération pour le parcours d'intégration 

obligatoire, rien ! Et les budgets traduisent 

forcément cette carence. 

 

De voorzitter.- Mevrouw Teitelbaum heeft het 

woord.  

 

Mevrouw Viviane Teitelbaum (MR) (in het 

Frans).- Bij het begin van de regeerperiode 

kondigde de regering heel wat plannen en studies 

aan, maar daar komt niet veel van in huis. Er is 

nog steeds geen ordonnantie over de dakloosheid, 

geen duidelijk beleid voor de kinderbijslag, geen 

gezondheidsplan of samenwerkingsakkoord over 

de verplichte inburgering. Eigenlijk is er helemaal 

niets gerealiseerd, en dat is ook aan de begroting 

te merken. 

 

Het uitblijven van meerjarenbudgetten is 
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L'absence de budgets pluriannuels ne nous rassure 

pas non plus, M. le ministre des Finances. Le 

Collège réuni sait-il dans quelle direction il 

s'engage ? Les décisions sont-elles prises en 

connaissance de cause ? Les budgets pluriannuels, 

je vous le rappelle, sont exigés des communes par 

la Région, parce qu'ils permettent des politiques au 

minimum à moyen terme. Pourquoi ne pas 

appliquer à vous-même ce que vous exigez par 

ailleurs ? 

 

Je m'interromps car j'ai le sentiment que le ministre 

ne m'écoute guère. 

 

M. Pascal Smet, ministre et membre du Collège 

réuni.- Vous avez dit que les nombreux plans et 

études ne suffisent pas et que vous attendez à 

présent des ordonnances. 

 

M. Alain Maron (Ecolo).- Vous devriez parler du 

stade, Mme Teitelbaum. Ce sujet-là est susceptible 

de les intéresser. 

 

Mme Viviane Teitelbaum (MR).- Oui, parlons 

football ! #Damso, rentre chez toi ! 

 

Je disais, M. le ministre, que vous exigez des 

communes des plans pluriannuels et que vous ne les 

élaborez pas vous-même pour la Région. Au moins 

à moyen terme, vous ne savez donc pas comment 

planifier. Or, les domaines couverts par la Cocom 

nécessitent une aide structurelle et non des 

décisions prises au jour le jour ou année après 

année.  

 

Vous n'avez pas davantage élaboré de budget genré, 

alors que nous connaissons l'impact différencié de 

la précarité et des problèmes de santé sur le genre, 

alors que la santé et le social sont des matières qui 

l'imposent. 

 

Je voudrais tout de même rappeler, à toutes fins 

utiles, que selon l'Organisation mondiale de la santé 

(OMS), les normes et les valeurs de genre peuvent 

avoir pour effets non seulement des différences, 

mais aussi des inégalités entre hommes et femmes. 

Ces inégalités se répercutent notamment sur la 

santé et l'accès aux soins.  

 

Il est donc nécessaire de tenir compte de ces 

inégalités dans les interventions de promotion de la 

santé afin de contribuer à les réduire. Cela se traduit 

par un soutien transversal aux acteurs et actrices en 

verontrustend. Weet het Verenigd College waar 

het naartoe wil? Nam het zijn beslissingen met 

kennis van zaken? Het gewest eist van de 

gemeenten meerjarenbudgetten omdat die een 

beleid op middellange termijn mogelijk maken. 

Waarom maakt u er dan zelf geen werk van? 

 

Ik heb de indruk dat minister Smet niet eens naar 

me luistert. 

 

 

 

 

 

De heer Pascal Smet, minister en lid van het 

Verenigd College (in het Frans).- U zei dat de 

vele plannen en studies niet volstaan en dat u nu 

op ordonnanties wacht. 

 

De heer Alain Maron (Ecolo) (in het Frans).- U 

praat beter over het stadion, mevrouw Teitelbaum, 

dat interesseert hen wel. 

 

Mevrouw Viviane Teitelbaum (MR) (in het 

Frans).- Ja, laten we het over voetbal hebben. 

 

U eist dus meerjarenplannen van de gemeenten, 

terwijl u er voor het gewest geen opstelt. U weet 

dus niet hoe u op middellange termijn moet 

plannen. De domeinen waarvoor de GGC bevoegd 

is, vergen echter structurele ondersteuning. 

 

U stelde geen gendergerichte begroting op, terwijl 

al lang geweten is dat kwetsbare vrouwen met 

andere problemen kampen dan mannen in dezelfde 

situatie. 

 

Volgens de Wereldgezondheidsorganisatie (WGO) 

kunnen gendergerelateerde normen en waarden 

aanleiding geven tot verschillen en ongelijkheid 

die op hun beurt de gezondheid en de toegang tot 

gezondheidszorg beïnvloeden.  

 

Met die ongelijkheid moet u rekening houden voor 

uw beleid ter bevordering van de gezondheid. U 

moet streven naar minder ongelijkheid. Dat kan 

door in alle beleidsdomeinen instanties te steunen 

die rekening houden met gender en door specifieke 

projecten te ondersteunen ter verbetering van de 

gezondheid van de kwetsbaarste vrouwen.  

 

Gender is duidelijk een bepalende sociale factor 

voor gezondheid. Toch wordt er weinig rekening 
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vue, d'une part, de l'intégration de la dimension de 

genre dans leurs actions et, d'autre part, par le 

soutien à des projets spécifiques à l'amélioration de 

la santé des femmes, notamment les plus 

vulnérables. 

 

Le genre fait clairement partie des déterminants 

sociaux de la santé. Cependant, celui-ci est à la 

traîne dans la pratique de son intégration. Cela se 

réduit parfois à des données sexospécifiques quand 

on en a. Concernant les violences sexuelles, elles 

sont très souvent ignorées. 

 

Dans d'autres cas, on remarque la confusion entre 

l'approche de genre liée à l'analyse des rôles des 

pouvoirs et l'orientation sexuelle. 

 

Donc un budget sensible au genre, mis 

progressivement en place ou non d'ailleurs puisque, 

depuis le temps qu'on en parle, on pourrait aller tout 

de go, pourrait vous permettre de faire des choix 

adaptés aux réalités du terrain et au vécu des 

Bruxelloises et des Bruxellois. 

 

À l'occasion des discussions budgétaires, nous 

avons par exemple pu soulever l'absence de 

femmes dans le projet Housing First. Nous saluons 

la réponse de la ministre qui nous a assuré analyser 

ce point pour pouvoir rectifier le tir à l'avenir. 

 

Sur le budget genré globalement, contrairement aux 

ministres de la Politique de la santé, des Finances, 

du Budget et des Relations extérieures, je remercie 

donc la ministre Fremault pour sa réactivité et nous 

déposerons un texte début 2018, majorité et 

opposition, pour aider à le lancer dans les matières 

liées à la santé et au social en Cocom. 

 

L'augmentation des moyens alloués aux services de 

médiation de dettes est une bonne chose dans la 

mesure où nous savons à quel point il est important 

d'agir en amont, surtout en matière de précarité. 

Nous sommes ravis d'avoir entendu également la 

ministre chargée de la Lutte contre la pauvreté et 

l'Action sociale envisager des campagnes qui 

pourraient être réalisées pour contrer celles qui sont 

faites pour inciter aux emprunts.  

 

Nous saluons également l'augmentation des budgets 

pour la réinsertion des sans-abri, nettement plus 

efficace que l'aide d'urgence. C'est donc un pas 

dans la bonne direction. Toutefois, nous attendons 

toujours l'ordonnance sans-abri qui pourra amener 

mee gehouden. Seksueel geweld wordt zelfs vaak 

gewoon genegeerd. 

 

Met een gendergerichte begroting zou u kunnen 

kiezen voor een aanpak die aangepast is aan de 

werkelijke leefwereld van de Brusselaars.  

 

Tijdens de begrotingsbesprekingen bleek 

bijvoorbeeld dat weinig vrouwen aan Housing 

First deelnemen. Ik vind het goed dat u zult 

nagaan hoe u dat probleem kunt aanpakken.  

 

Ik dank minister Fremault voor haar reactie. 

Meerderheid en oppositie zullen begin 2018 een 

tekst indienen om maatregelen in verband met 

gezondheid en sociale zaken voor te stellen.  

 

De stijging van de middelen voor de schuld-

bemiddelingsdiensten is een goede zaak. Het is 

belangrijk om preventief op te treden, vooral 

inzake armoede. Het verheugt ons ook dat het 

collegelid campagnes overweegt tegen reclame 

voor leningen.  

 

We zijn voorts tevreden dat de middelen voor de 

structurele steun aan daklozen worden verhoogd, 

aangezien zulke begeleiding veel efficiënter is dan 

noodhulp. We wachten evenwel nog altijd op de 

ordonnantie die voor meer samenhang in de sector 

en een aangepaste begeleiding voor elk profiel 

moet zorgen. We zijn ook ontgoocheld dat er niet 

meer middelen zijn uitgetrokken voor het Housing 

First-project, ook al stijgt dat budget met 

200.000 euro.  

 

Met betrekking tot de zelfredzaamheidsverzekering 

zien we maar weinig vooruitgang. We vrezen dan 

ook dat het Verenigd College geen oplossing zal 

vinden voor het einde van deze regeerperiode.  

 

De re-integratie van ex-gedetineerden is een 

probleem dat de GGC niet in haar eentje kan 

oplossen omdat de bevoegdheden sterk 

versnipperd zijn, maar dat wil niet zeggen dat ze 

niets kan doen.  

 

Zo vinden gedetineerden dat ze onvoldoende 

worden begeleid wanneer ze de gevangenis 

verlaten. De starterskit volstaat niet en de 

opvangtehuizen zitten overvol. Ex-gedetineerden 

staan er vaak alleen voor, zonder diploma, zonder 

geld, zonder verblijfplaats en dus zonder toegang 

tot OCMW-steun. Dit probleem verdient meer 
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davantage de cohérence dans ce secteur qui en a 

grandement besoin et qui a besoin de ce suivi 

adapté à chaque profil de bénéficiaires. Nous 

saluons aussi la diminution de l'aide urgente et 

l'augmentation de l'aide structurelle, même si j'ai 

été un peu déçue que les montants destinés au 

projet Housing First ne soient pas plus importants, 

malgré l'augmentation de 200.000 euros. 

 

Concernant l'assurance autonomie, les choses 

patinent un peu. Il va donc falloir à nouveau 

approfondir l'étude de faisabilité et nous craignons 

que le Collège réuni ne trouve pas de solution à ce 

dossier avant la fin de la législature. 

 

J'ai également eu l'occasion de revenir en 

commission sur la problématique des détenues, 

comme je m'y suis engagée lorsque nous avons 

visité la prison de Berkendael. Le monde carcéral 

est à l'image de la Belgique : presque chaque 

gouvernement y est impliqué à son niveau de 

pouvoir et je suis bien consciente que tout ne se 

réglera pas dans cette assemblée. Toutefois, même 

si la Cocom n'est pas compétente, par exemple, en 

ce qui concerne la diversité des formations ou 

l'impossibilité de concilier formation et travail - ce 

qui est vraiment incompréhensible -, d'autres 

matières peuvent être améliorées par la Cocom. 

 

En effet, ces détenues craignent souvent leur sortie 

qui est trop peu voire pas du tout accompagnée. Le 

kit de sortie n'est pas suffisant et les maisons 

d'accueil sont saturées. Les anciennes détenues sont 

donc souvent livrées à elles-mêmes, sans diplôme, 

sans un sou, sans adresse où elles peuvent être 

domiciliées et par conséquent sans accès à l'aide du 

CPAS. Un travail doit donc être accompli sur ce 

point pour garantir leur réinsertion après qu'elles 

ont purgé leur peine et ainsi éviter une récidive ou, 

comme elles le disent elles-mêmes, le risque de 

tomber dans la prostitution.  

 

Mesdames et messieurs les membres du Collège 

réuni, si certains efforts sont déployés, beaucoup 

reste à faire alors que nous approchons doucement 

de la fin de la législature. Peut-être est-il utile de 

vous le rappeler de temps en temps ? 

 

(Applaudissements sur les bancs du MR) 

 

  

aandacht. Er dreigt immers een hoog risico op 

recidive en sommige ex-gedetineerden belanden in 

de prostitutie.  

 

Beste collegeleden, we naderen stilaan het einde 

van deze regeerperiode. Het is misschien nuttig u 

daar af en toe op te wijzen, want ondanks uw 

inspanningen is er nog veel werk aan de winkel.  

 

(Applaus bij de MR)  

 

  

M. le président.- La parole est à M. De Lille.  

 

De voorzitter.- De heer De Lille heeft het woord.  
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M. Bruno De Lille (Groen) (en néerlandais).- 

Nous entamons la dernière ligne droite de cette 

législature, à un moment où le gouvernement 

devrait avoir atteint sa vitesse de croisière et 

s'investir pleinement dans la réalisation de ses 

projets. 

 

Mais nous sortons au contraire d'un "annus 

horribilis" et l'examen du budget ne laisse augurer 

aucune amélioration. Aucun projet n'a été réalisé, 

ni même adopté, tant la méfiance est grande au sein 

du gouvernement. Chaque projet se heurte à un 

mur et les décisions qui ont malgré tout été prises 

sont reportées ou prennent des années de retard. 

 

Plutôt que de reconnaître ses propres torts, le 

gouvernement rejette la faute sur les autres : sur les 

citoyens et les associations, sur sa propre 

administration ou sur l'opposition. 

 

Il recourt systématiquement à la même solution, en 

externalisant et en multipliant les organismes 

d'intérêt public (OIP) afin de compliquer le 

contrôle. Malgré cela, un accord a été conclu 

conjointement par la majorité et l'opposition sur la 

bonne gouvernance. C'est un pas dans la bonne 

direction. Ensemble, nous avons proposé un 

ensemble de mesures qui vont au-delà de ce que 

tout autre parlement de ce pays a osé décider. C'est 

un pas important pour restaurer la confiance à 

l'égard de Bruxelles, dont l'image est ternie par les 

scandales. Nous devons continuer à travailler dans 

cet esprit, parce que la tâche reste immense. 

 

Il faut encore s'attaquer à plusieurs problèmes. La 

Cour des comptes vient de publier un rapport 

accablant pour le gouvernement bruxellois. Outre 

l'usage frauduleux de cartes de carburant et 

l'inefficacité totale de la politique en matière de 

propreté, qui débouchera à la demande de Groen 

sur la réalisation d'un audit, la liste des exemples 

de mauvaise gouvernance ne cesse de s'allonger. 

 

Chez Neo, des cartes de crédits ont été utilisées de 

manière abusive par un ancien chef de cabinet PS 

et les procédures relatives aux marchés publics 

n'ont pas été respectées. 

 

Au Service d'incendie et d'aide médicale urgente 

(Siamu) non plus, les réglementations relatives aux 

marchés publics n'ont pas toujours été suivies.  

 

La nouvelle agence de stationnement est également 

De heer Bruno De Lille (Groen).- We zijn aan de 

eindsprint van deze regeerperiode begonnen. De 

laatste zeventien maanden liggen voor ons en dan 

zou je verwachten dat de regering op kruissnelheid 

is. Normaal gezien dienen de eerste maanden om 

op te starten, daarna wordt er gestudeerd en 

worden er plannen gemaakt. Vervolgens wordt er 

gerealiseerd en gebouwd en ten slotte wordt er 

afgesloten met een orgelpunt vlak voor de 

verkiezingen. Zo zou het moeten zijn, maar niet in 

Brussel.  

 

In plaats van een jaar vol realisaties maakten we 

het annus horribilis van het Brussels Gewest mee. 

Als we de begroting en de commentaren bekijken, 

dan is dat nog niet afgelopen. Er werden geen 

plannen uitgevoerd. Ze geraakten zelfs niet 

goedgekeurd. Zo groot is het wantrouwen in de 

regering. Elk plan botst op een muur van 

wantrouwen en de zaken die wel worden beslist, 

worden of meteen uitgesteld of lopen jaren 

vertraging op. Daar zijn ondertussen voorbeelden 

genoeg van.  

 

Omdat men de hand daarvoor niet in eigen boezem 

wil steken, steekt men de schuld op de anderen, 

namelijk op de vervelende burgers en 

verenigingen, die naar de rechter durven te 

stappen, op de eigen administratie, die niet snel of 

niet efficiënt genoeg zou zijn of op de oppositie, 

die te veel vervelende vragen stelt en zo de 

regering zou afremmen in haar ambitie.  

 

De oplossing die de regering naar voren schuift, is 

steeds dezelfde. Ze besteedt uit, maakt nieuwe 

instellingen van openbaar nut en ze maakt de 

controle zo moeilijk mogelijk. Nochtans stelden 

we onlangs over de grenzen van meerderheid en 

oppositie heen nog maar net een akkoord over 

goed bestuur voor. En ja, dat zorgt voor een grote 

stap in de goede richting. Samen konden we een 

pakket maatregelen voorstellen dat verder gaat dan 

enig ander parlement in het land durfde te 

beslissen. Het vormt een belangrijke stap in het 

herstellen van het vertrouwen in het besmeurde 

imago van Brussel na alle schandalen.  

 

Nu moeten we natuurlijk consequent zijn en in die 

geest voort blijven werken, want er is nog heel 

veel werk. Een aantal zaken is helemaal nog niet 

aangepakt. Het Rekenhof bracht onlangs het 

blunderboek van de Brusselse regering naar 

buiten. Dat is eerlijk gezegd om te huilen. Na de 
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critiquée. De Tijd pointe de nombreuses errances 

dans sa comptabilité, telles que la surestimation de 

certaines recettes, l'engagement de montants pour 

des infrastructures qui n'ont pas encore été livrées 

ou la sous-estimation du coût de nouveaux 

horodateurs. Sans parler du droit d'accès (access 

fee) de 4 millions d'euros déboursé pour des places 

de stationnement sous le Parking C, pour lequel il 

n'y a pas de justificatifs. 

 

Comment se peut-il qu'un nouvel organisme, créé 

récemment, soit déjà aussi défaillant ? 

 

On aurait pu croire que le gouvernement aurait tiré 

certaines leçons en supprimant plusieurs 

organismes d'intérêt public (OIP) ou en renforçant 

le contrôle du parlement, mais rien n'est moins 

vrai. Chaque fois, le parlement doit arracher la 

transparence. 

 

De plus, ces nouveaux organismes coûtent cher. 

Ceux qui ont été créés par le ministre-président 

pour le développement territorial entraîneront un 

surcoût de 20 millions d'euros.  

 

Standard & Poor's (S&P) évoque dans son rapport 

sur la Région une gestion financière très forte, 

basée notamment sur une budgétisation fiable, une 

gestion de la dette prudente et d'avant-garde, une 

gestion optimalisée des liquidités et un contrôle 

approfondi des entités liées à la Région et de leurs 

risques. Quels éléments le gouvernement a-t-il 

fourni pour leurrer S&P de la sorte ? Lui a-t-il 

transmis au moins le rapport de la Cour des 

comptes ? 

 

 

creatieve omgang met tankkaarten en de compleet 

inefficiënte aanpak van het netheidsprobleem in 

Brussel, wat op de vraag van Groen tot een 

volledige audit van Net Brussel zal leiden, wordt 

het lijstje van voorbeelden van slecht bestuur 

alsmaar langer. Bij Neo hanteerde een ex-

kabinetschef van PS-signatuur zonder enige 

verantwoording kredietkaarten, die hij volgens de 

wet niet eens mocht hebben. Hij bleek de 

wetgeving op de openbare aanbestedingen 

optioneel toe te passen. Toen hij daarmee 

geconfronteerd werd, reageerde hij op de koop toe 

verontwaardigd.  

 

Ook bij de brandweer wordt goed bestuur 

bemoeilijkt door een interne machtsstrijd en 

worden de regels op openbare aanbestedingen niet 

altijd gevolgd.  

 

Jammer genoeg is het recent opgerichte 

parkeeragentschap in hetzelfde bedje ziek. Ik 

citeer letterlijk uit De Tijd: "De boekhouding blijkt 

een rommeltje. Uitgaven worden niet of verkeerd 

geboekt. De opbrengsten zijn met 121.499 euro 

overschat. Fietsenstallingen die nog niet werden 

geleverd, werden toch al geboekt voor 

102.900 euro. De kostprijs van nieuwe parkeer-

automaten voor ongeveer 56.000 euro is 

onderschat", enzovoort. En dan hebben we het nog 

niet gehad over de access fee van 4 miljoen euro, 

die betaald is voor parkeerplaatsen onder 

Parking C en waarvoor geen verantwoordings-

stukken bestaan.  

 

Hoe is dat mogelijk? Het gaat hier over een nieuw 

opgerichte instelling van een paar jaar oud, waar 

het nu al grondig fout loopt. 

 

Je zou denken dat de Brusselse regering haar lesje 

wel geleerd heeft en het aantal instellingen voor 

openbaar nut (ION) zou afbouwen, of dat er op 

zijn minst meer inzage zou zijn door het 

parlement. Niets is minder waar. De ION's worden 

ter discussie gesteld. Telkens opnieuw moet het 

parlement transparantie afdwingen.  

 

Het is precies in het twilight, in de schemering van 

de democratische controle door het parlement, dat 

slecht bestuur en gesjoemel welig tieren in de 

afgesloten zwarte dozen, die de instellingen zijn.  

 

Al die bijkomende instellingen slorpen bovendien 

handenvol geld op. Alleen al de instellingen voor 
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territoriale ontwikkeling van minister-president 

Vervoort kosten een slordige 20 miljoen euro 

extra. De heer Verstraete zal het daarover straks 

nog hebben.  

 

Het ratingbureau Standard & Poor's gaf het gewest 

de beoordeling 'very strong financial management' 

op basis van een aantal uitmuntendheidscriteria: 

een efficiënt beleid, zeer goede management-

kwaliteiten, een betrouwbare budgettering, een 

voorzichtig en geavanceerd schuldbeheer, een 

geoptimaliseerd liquiditeitsbeheer en - ik citeer - 

"een doorgedreven controle van de met het gewest 

verbonden entiteiten en hun risico's". Ik weet niet 

hoe de regering dat voor elkaar gekregen hebt, 

maar ze moet de mensen van Standard & Poor's 

toch een serieus rad voor de ogen hebben 

gedraaid! Hebt u hun het rapport van het Rekenhof 

al bezorgd? Ik veronderstel dat Standard & Poor's 

ondertussen toch met een aantal vragen zit.  

 

M. Guy Vanhengel, ministre et membre du 

Collège réuni (en néerlandais).- S&P effectue des 

analyses comparatives. Il faut reconnaître 

honnêtement que... 

 

 

 

M. Bruno De Lille (Groen) (en néerlandais).- ... 

que nous avons fait des miracles ? Alors, je prie le 

ciel pour les institutions avec lesquelles ils nous 

comparent. Les OIP bruxelloises enchaînent un 

scandale après l'autre. La Cour des comptes répète 

à chaque fois... 

 

(Remarques de M. Vanhengel) 

 

M. Vanhengel, faute d'arguments, vous devenez 

injurieux. Cela prouve que vous n'avez pas de 

vraies mesures à nous proposer. 

 

 

 

M. Guy Vanhengel, ministre et membre du 

Collège réuni (en néerlandais).- Vous écumez les 

rédactions pour inventer toutes sortes de scandales 

 

M. Bruno De Lille (Groen) (en néerlandais).- La 

Cour des comptes, à laquelle nous faisons 

pleinement confiance et à laquelle nous demandons 

régulièrement des audits, fait état d'un vrai gâchis : 

certaines choses ne peuvent tout simplement pas 

être vérifiées, tant elles sont incohérentes. 

De heer Guy Vanhengel, minister en lid van het 

Verenigd College.- Standard & Poor's doet aan 

benchmarking. U kunt zich dan wel vrolijk maken, 

maar zij vergelijken met andere plaatsen of 

instellingen en dan moet er eerlijkheidshalve toch 

gezegd worden...  

 

De heer Bruno De Lille (Groen).- ... dat wij het 

fantastisch doen? Wel, dan houd ik mijn hart vast 

voor de instellingen waarmee ze ons vergeleken 

hebben. Bij de Brusselse instellingen van openbaar 

nut komt immers het ene schandaal na het andere 

naar boven. Het Rekenhof zegt telkens opnieuw...  

 

(Opmerkingen van de heer Vanhengel)  

 

Bij gebrek aan argumenten, mijnheer Vanhengel, 

gaat u maar wat schelden. Ik tracht het debat 

inhoudelijk te voeren. Dat u begint te schelden 

wijst erop dat u geen echte maatregelen kunt 

voorleggen.  

 

De heer Guy Vanhengel, minister en lid van het 

Verenigd College.- U loopt de krantenredacties af 

om allerlei schandaaltjes uit te kunnen vinden!  

 

De heer Bruno De Lille (Groen).- Het Rekenhof, 

waarin wij veel vertrouwen stellen en waaraan we 

om die reden geregeld een audit vragen, stelt in 

zijn rapport dat het hier een rommeltje is. Een 

aantal zaken kan zelfs simpelweg niet 

gecontroleerd worden, omdat ze zo slecht in elkaar 
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Prétendre que c'est encore pire ailleurs n'est pas 

une raison pour fermer les yeux sur ce qui ne va 

pas ici. 

 

Je comptais procéder à une évaluation claire de 

l'action du gouvernement à l'occasion des débats 

budgétaires. Cela ne m'a pas pris beaucoup de 

temps : presque aucune promesse faite dans 

l'accord de gouvernement n'a été réalisée. Que 

retiendra-t-on du gouvernement Vervoort II, hormis 

les attentats et le scandale du Samusocial ! C'est 

affligeant !  

 

(Rumeurs) 

 

Si le gouvernement se sent interpellé, il pourra 

expliquer tout à l'heure tout ce qu'il a accompli. 

 

(Colloques) 

 

Mme Maes et M. Verstraete évoqueront la propreté, 

l'énergie, l'urbanisme et la Cocom. J'aborderai 

pour ma part les questions du budget, de 

l'économie et de la mobilité. 

 

Je commence par le budget, un bon exemple de 

chimère dans le chef du gouvernement. Le ministre 

du Budget se réjouit que le budget soit en équilibre, 

tant que l'on ne remarque pas un déficit de 275 

millions d'euros, que l'on est censé qualifier de 

"montant immunisé". Nous ne faisons que 

transmettre la patate chaude au gouvernement 

fédéral, qui devra défendre son budget devant 

l'Europe. Rien de nouveau sous le soleil : l'an 

dernier, un déficit de 300 millions d'euros avait 

également été gardé sous silence. 

 

Nous n'avons pourtant pas dû économiser. 

Bruxelles n'a jamais eu autant d'argent ! Mais 

plutôt que d'adopter une politique raisonnable et de 

faire des choix, le gouvernement tente d'embellir la 

situation. Cependant, lorsque quelque chose semble 

trop beau pour être vrai, elle n'est généralement 

pas réaliste non plus. 

 

Sur le plan économique, l'ambition du 

gouvernement était de faire de Bruxelles une 

Région accueillante pour les petites et moyennes 

entreprises (PME). Or, selon une enquête de 

Brussels Enterprises Commerce and Industry 

(BECI), 74% des entrepreneurs font peu ou pas 

confiance au gouvernement. Un résultat médiocre 

dont il est difficile de se prévaloir. Des subventions 

zitten. Zeggen dat het elders nog veel slechter is, is 

geen reden om de ogen te sluiten voor de 

mistoestanden hier.  

 

Ik hoopte tijdens deze begrotingsbespreking een 

duidelijke balans op te kunnen maken van de 

regering. We naderen stilaan het einde van deze 

legislatuur. Het is dan ook tijd om na te gaan 

welke beloftes uit het regeerakkoord er 

gerealiseerd werden. Ik was snel klaar, want er 

was bijna niets! Hoe zal de geschiedenis 

terugkijken op Vervoort II? Ik heb natuurlijk geen 

glazen bol, maar buiten de aanslagen en het 

Samusocialschandaal blijft er niet veel hangen en 

dat is jammer en pijnlijk. 

 

(Rumoer) 

 

Ik begrijp dat de regering zich aangesproken voelt. 

Straks mag ze ons uitleggen wat ze allemaal 

gedaan heeft. Als ik echter een rondvraag doe over 

wat de Brusselse regering heeft gedaan en 

waarvoor ze gekend staat, blijft het stil. 

Schandalen en Samusocial... Dat is het enige dat 

wordt onthouden. 

 

(Samenspraak) 

 

Mevrouw Maes en de heer Verstraete gaan straks 

dieper in op netheid, energie, stedenbouw en de 

GGC. Ik heb het nu over de begroting, economie 

en mobiliteit. 

 

Ik begin met de begroting, een mooi voorbeeld van 

het waandenkbeeld dat de regering goed bezig is. 

De minister van Begroting is verheugd dat er een 

begroting in evenwicht is en er wordt een feestje 

gebouwd. Tot men het tekort van 275 miljoen euro 

opmerkt. Maar we mogen dit geen tekort noemen, 

we moeten zeggen "dat dit geïmmuniseerd is". We 

schuiven immers de hete aardappel door naar de 

federale overheid, die zich dan maar moet 

verantwoorden tegenover Europa. Niets nieuws 

onder de zon. Vorig jaar was er een tekort van 

300 miljoen euro en ook dat werd doodgezwegen.  

 

Mijn zoon heeft momenteel examens. Gisteren 

klaagde hij dat wiskunde zo moeilijk was. Ik legde 

hem uit dat het een fluitje van een cent is. De 

regels zijn altijd dezelfde, je moet ze enkel kennen. 

Als bijvoorbeeld twee identieke getallen van 

elkaar worden afgetrokken, is het resultaat altijd 

nul. Dat noemt men een evenwicht. Als het tweede 
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et des moyens sont distillés par le ministre Gosuin, 

mais d'un soutien structurel ou d'une politique 

consolidée, il n'est nullement question.  

 

C'est une bonne chose que le gouvernement aide les 

entreprises à élaborer leurs projets, mais il ne 

s'assure pas qu'elles disposent d'une base 

financière saine et d'un encadrement durant les 

premières années. Il n'identifie pas davantage 

celles qui sont en difficulté. 

 

Concernant l'emploi, les résultats sont positifs. Le 

chômage est en baisse, notamment celui des jeunes, 

ce dont le gouvernement se targue. Il omet de 

rappeler les millions d'euros injectés pour cela. La 

baisse du chômage des jeunes à Anvers n'a 

nécessité aucune mesure de financement semblable. 

On peut donc se demander si ces bons résultats 

sont engrangés grâce à la politique qui est menée 

ou en dépit de celle-ci ! 

 

En matière de mobilité, on nous présente une foule 

de plans et de propositions. J'ignore s'ils seront 

réalisés, puisque je n'ai pas le droit de le demander 

au ministre. Lorsque je le fais, il me répond que je 

dois lui faire confiance. En commission, il a 

déclaré qu'en 2019, Bruxelles sera un paradis. Je 

suis impatient ! 

 

  

getal groter is dan het eerste, komt er een minteken 

voor de uitkomst en is er geen evenwicht. Als in 

de boeken -275 miljoen euro staat, is er dus geen 

evenwicht. Men kan dan wel zeggen dat men dat 

toch een evenwicht noemt, maar dat klopt niet. De 

regels liggen immers vast. 

 

We hebben nochtans niet moeten besparen. 

Brussel had nog nooit zo veel geld! In plaats van 

een verstandig beleid te voeren en keuzes te 

maken, probeert de regering het verhaal te 

verbloemen. Als echter iets te mooi klinkt om 

waar te zijn, dan is het meestal ook niet waar. 

 

Op het vlak van de Economie was het de ambitie 

van de regering om een kmo-vriendelijk gewest te 

realiseren. Dat is een mooi voornemen, maar wat 

zeggen de kmo's en de ondernemingen daar zelf 

over? Volgens een enquête van BECI heeft 74% of 

bijna drie kwart van de ondernemers weinig tot 

geen vertrouwen in de regering. Dat is niet bepaald 

een rapport om trots op te zijn. Minister Gosuin 

deelt her en der vooral facultatieve subsidies en 

projectmiddelen uit, maar van een structurele 

ondersteuning of een echt onderbouwd beleid is er 

geen sprake.  

 

Het is een goede zaak dat de regering ondernemers 

helpt om ondernemingsplannen op te stellen, maar 

zorgen dat ze een goede financiële basis hebben, 

ze begeleiden tijdens de eerste jaren na de opstart 

en proactief op zoek gaan naar bedrijven die in een 

moeilijke situatie terechtkomen, doet ze heel wat 

minder. Vaak lijkt het alsof de minister er zelf niet 

van overtuigd is dat hij een rol van betekenis kan 

spelen.  

 

Op het vlak van Werk zijn er positieve resultaten. 

De werkloosheid daalt. De regering klopt zichzelf 

op de borst, omdat de jongerenwerkloosheid blijft 

afnemen, maar ze heeft daarvoor miljoenen euro's 

moeten inzetten. In Antwerpen, een stad die op 

bevolkingsvlak te vergelijken is met Brussel, daalt 

de jongerenwerkloosheid even sterk zonder al die 

investeringen. De vraag is dus of de positieve 

resultaten het gevolg zijn van het beleid of zijn ze 

er veeleer ondanks het beleid.  

 

Wat de Mobiliteit betreft, zijn er genoeg mooie 

plannen en presentaties. Of ze gerealiseerd 

worden, kan ik niet zeggen, want ik mag dat niet 

vragen aan de minister. Als ik dat doe, dan zegt hij 

dat ik hem moet vertrouwen. Nu kan het nog lijken 
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alsof er niets is, maar in 2019 wordt Brussel het 

paradijs. Dat heeft hij in de commissie gezegd. Ik 

zal nog een jaar wachten.  

 

M. Pascal Smet, ministre et membre du Collège 

réuni (en néerlandais).- On me critique parce que 

j'entame trop de chantiers !  

 

M. Bruno De Lille (Groen) (en néerlandais).- Ne 

soyez pas impatient. Vous aurez l'occasion de vous 

expliquer plus tard. Vous m'avez néanmoins 

répondu en commission que je devrais attendre 

2019. 

 

M. Pascal Smet, ministre et membre du Collège 

réuni (en néerlandais).- Vous craignez le débat. 

 

M. Bruno De Lille (Groen) (en néerlandais).- 

Absolument pas ! En commission, nous avons le 

temps et nous disposons des chiffres. Lorsque je 

vous ai demandé où nous en étions, vous m'avez 

répondu que je devais vous faire confiance et que 

les résultats seraient visibles en 2019. 

 

 

 

 

M. Pascal Smet, ministre et membre du Collège 

réuni (en néerlandais).- Je vais vous les énumérer. 

 

 

M. Bruno De Lille (Groen) (en néerlandais).- Et 

nous verrons ce qu'il en sera en 2019. Une 

énumération n'est pas un débat. Je souhaite en 

débattre avec vous. 

 

M. Pascal Smet, ministre et membre du Collège 

réuni (en néerlandais).- Vous avez peur de la 

réalité. La Ville de Bruxelles me critique pour tous 

les travaux que j'entreprends. 

 

M. le président.- Il ne s'agit pas d'un débat, mais 

d'une discussion animée qui s'éternise. 

 

 

M. Bruno De Lille (Groen) (en néerlandais).- 

J'aimerais avoir plus de détails, mais nous 

manquons de temps. Nous pourrions en débattre en 

commission lundi, chiffres à l'appui. 

 

En matière de sécurité routière, nous espérions que 

vous vous attaqueriez enfin aux nombreux points 

noirs de la Région. Ils sont connus et il faut juste 

De heer Pascal Smet, minister en lid van het 

Verenigd College.- Iedereen zegt net dat ik te veel 

werven lanceer!  

 

De heer Bruno De Lille (Groen).- U hoeft niet zo 

ongeduldig te zijn. Als u het allemaal wilt 

uitleggen, dan krijgt u daar straks de kans toe, 

maar in de commissie zei u mij te wachten tot 

2019. 

 

De heer Pascal Smet, minister en lid van het 

Verenigd College.- U bent bang voor het debat. 

 

De heer Bruno De Lille (Groen).- Absoluut niet. 

Mijnheer de voorzitter, wilt u de tijd even 

stopzetten? Dan kunnen we even babbelen. Het 

debat voeren we beter in de commissie: daar 

hebben we tijd, daar beschikken we over de 

cijfers. Toen ik u daar vroeg hoe het ervoor staat, 

zei u mij dat ik u moest vertrouwen en dat we in 

2019 resultaat zullen zien. Dat heb ik alleen maar 

herhaald. Ik wacht af.  

 

De heer Pascal Smet, minister en lid van het 

Verenigd College.- Zeer goed. Ik zal u meteen 

even een opsomming geven.  

 

De heer Bruno De Lille (Groen).- En in 2019 

zullen we komen kijken! Een opsomming is nog 

geen debat. Ik wil met u debatteren.  

 

 

De heer Pascal Smet, minister en lid van het 

Verenigd College.- U bent bang voor de 

werkelijkheid, u bent bang voor het debat. Brussel-

Stad zegt dat ik te veel projecten heb.  

 

De voorzitter.- Dit is geen debat. Het is een 

levendige discussie, maar ze neemt te veel tijd in 

beslag.  

 

De heer Bruno De Lille (Groen).- Ik wil graag op 

elk detail ingaan, maar daarvoor ontbreekt ons de 

tijd. U mag maandag komen debatteren in de 

commissie, met de cijfers erbij.  

 

Ik wil dus gerust wachten, maar niet als het over 

leven of dood gaat. Wat de verkeersveiligheid 

betreft, hoopten we dat de vele zwarte punten in 



 N° 17 – (2017-2018)  15-12-2017 (2017-2018) – Nr. 17 38 

 Séance du matin   Ochtendvergadering  

 

 

________________________________________________________________________________________________________________________ 
 

Parlement de la Région de Bruxelles-Capitale – Séance plénière – Compte rendu intégral  

Brussels Hoofdstedelijk Parlement – Plenaire vergadering – Integraal verslag 

 

agir avec le budget nécessaire pour en venir à bout. 

Les budgets qui y sont affectés sont toutefois 

ridicules et vous n'avez pas de plan structuré. 

 

Le gouvernement préfère soutenir un projet comme 

"ping if you care " pour identifier des endroits 

dangereux que nous connaissons déjà plutôt que de 

s'attaquer aux points noirs et dangereux de la 

circulation. 

 

Chaque année, une trentaine de familles 

bruxelloises sont endeuillées par la perte d'un être 

cher, victime de la circulation. Tout le monde au 

parlement est convaincu de la gravité de la 

situation. Cela ne serait hélas pas encore suffisant ! 

 

Nous n'approuverons pas ce budget. Je souhaite au 

gouvernement un annus mirabilis. Il faudrait un 

miracle pour la conjurer mais ce n'est pas ce 

budget qui permettra de changer les choses. J'en 

suis navré.  

 

(Applaudissements sur les bancs de Groen et 

d'Ecolo) 

 

  

het gewest eindelijk aangepakt zouden worden. De 

locaties zijn bekend; er zijn alleen nog daadkracht 

en geld nodig om de zwarte punten weg te werken. 

Maar de budgetten die daarvoor werden 

uitgetrokken, zijn een lachertje en er is nog altijd 

geen gestructureerd plan.  

 

Jammer genoeg zet de regering liever in op het 

project "Ping if you care" om nogmaals te 

bevestigen wat we al weten, in plaats van de 

zwarte, gevaarlijke punten echt aan te pakken. Dat 

is niet enkel teleurstellend, maar maakt ook elk 

jaar, voor een dertigtal Brusselse gezinnen het 

verschil tussen gelukkig leven of diep verdriet. Zij 

verloren een dierbare in het verkeer. Iedereen in 

het parlement vindt dat belangrijk! Helaas is dat 

blijkbaar niet genoeg.  

 

Ik geef het woord door aan mijn collega's, maar 

kan nu al zeggen dat wij de begroting niet kunnen 

goedkeuren. Ik wens u volgend jaar een annus 

mirabilis toe. Daar zal een mirakel voor nodig zijn, 

want op basis van onderhavige begroting zien we 

dat niet gebeuren. Dat spijt mij.  

 

(Applaus bij Groen en Ecolo)  

 

  

M. le président.- La parole est à Mme Maes. 

 

Mme Annemie Maes (Groen) (en néerlandais).- 

En ce qui concerne la politique des déchets et de la 

propreté à Bruxelles, nous avons reçu pour la 

première fois une lettre d'orientation digne de ce 

nom, assortie d'objectifs stratégiques et 

opérationnels, liés au budget. Mais c'est bien la 

seule chose positive. 

 

En y regardant de plus près, je ne peux que 

constater que le gouvernement et Bruxelles-

Propreté sont restés bloqués au 20e siècle. Les 

déchets sont une matière première précieuse, et 

donc une source de revenus. Pourtant, le budget 

n'en laisse rien paraître. Le gouvernement ne fait 

que miser sur l'incinération.  

 

Madame la secrétaire d'État, vous tablez sur une 

technologie vieille de plus de trente ans. 

L'incinérateur coûte chaque année 10 millions 

d'euros de location. Vous octroyez en outre des 

certificats verts, en totale contradiction avec le 

thème "zéro déchet", que le gouvernement veut 

mettre en avant en 2018. Si cela se réduit à 

De voorzitter.- Mevrouw Maes heeft het woord.  

 

Mevrouw Annemie Maes (Groen).- Wat het 

afval- en netheidsbeleid in Brussel betreft, is er 

een positief nieuwtje. Voor de eerste keer in al die 

jaren hebben we een degelijke beleidsbrief met 

strategische en operationele doelstellingen die 

gelinkt zijn aan de begroting, ontvangen. Maar 

daar eindigt ook het positieve nieuws. 

 

Inzoomend op het beleid stel ik vast dat de 

regering en Net Brussel nog altijd in de 20e eeuw 

zijn blijven steken. Beste collega's, afval is een 

waardevolle grondstof en dus ook een bron van 

inkomsten. Maar daar is in de begroting niets van 

te merken. De regering trekt volop de kaart van 

afvalverbranding. Herinnert u zich het schandaal 

dat het netjes gesorteerde afval zonder onderscheid 

naar de verbrandingsoven werd gebracht.  

 

Mevrouw de minister, u trekt ook de kaart van 

verouderde technologie van meer dan dertig jaar 

oud. De verbrandingsoven kost jaarlijks 

10 miljoen euro aan huur. Die oude technologie 

wordt als nieuwe technologie verkocht. U geeft er 
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l'incinération des déchets, vous êtes sur la bonne 

voie. Mais si vous voulez une société sans déchet, il 

faut une économie circulaire, réutiliser et recycler 

les matériaux et les remettre dans le circuit. 

 

La vision de Groen en matière de déchets est 

fondamentalement différente de la vôtre. 

 

Bruxelles-Propreté fonctionne actuellement comme 

un État dans l'État, avec toutes sortes de filiales et 

sous-filiales, et plus personne ne sait qui fait quoi. 

Dans ce trou noir, 171 millions d'euros d'argent du 

contribuable sont injectés chaque année, sans 

vision précise. Par contre, ce que nous voyons, c'est 

que Bruxelles est toujours aussi sale.  

 

Il y a eu en outre les scandales liés à l'estompement 

des normes, une fraude potentielle, l'abus des 

cartes carburant. En 2005, votre président de parti 

lançait un tonitruant : "J'en ai marre des 

parvenus." Aujourd'hui, vous devriez dire la même 

chose, alors que deux fois 12 millions d'euros 

manquent à l'appel à défaut d'avoir demandé une 

contribution forfaitaire aux entreprises qui 

produisent des déchets non ménagers, ce qui laisse 

augurer des magouilles et une mauvaise politique. 

Madame la secrétaire d'État, je ne comprends 

vraiment pas que vous n'y mettiez pas résolument 

fin. 

 

Bruxelles-Propreté n'a absolument pas rempli ses 

objectifs et Bruxelles n'est toujours pas une ville 

propre. Le point positif, c'est que la Cour des 

comptes va mener un audit, que les verts appellent 

de leurs vœux depuis déjà trois ans.  

 

En Commission de l'environnement, nous avons 

débattu de divers sujets. Depuis le début, je 

soutiens la stratégie Good Food de la ministre, car 

elle incarne l'avenir, avec l'objectif de réaliser 35% 

de la production alimentaire locale à Bruxelles à 

l'horizon 2035. Avec 1% actuellement, nous en 

sommes encore loin. Il faut investir dans la 

préservation des espaces verts permettant la 

production alimentaire. Pour cela, il faut des 

accords avec le Brabant flamand et le Brabant 

wallon, mais j'en retrouve à peine trace dans le 

budget. Si je soutiens donc la politique de la 

ministre sur le plan théorique, sa mise en pratique 

nous inquiète. 

 

Par ailleurs, la politique énergétique reste 

problématique. La ministre Fremault a conclu cette 

groenestroomcertificaten aan. Dat staat in schril 

contrast met het thema 'Nul Afval', dat de regering 

naar voren schuift in 2018. Als dat gewoon het 

verbranden van afval betekent, dan bent u in dat 

opzicht goed bezig. Kiest u evenwel voor een 

zerowastemaatschappij, dan luidt het antwoord dat 

men in een circulaire economie materialen op de 

markt brengt, ze hergebruikt en recycleert en 

opnieuw in het circuit brengt.  

 

De visie van Groen over het afvalbeleid is 

fundamenteel anders dan die van u.  

 

'Minder is meer': is een beroemde uitspraak van 

architect Ludwig Mies van der Rohe. Dat zou ook 

uw lijfspreuk moeten zijn, behalve als het gaat om 

de dienstverlening aan de Brusselaar. Net Brussel 

functioneert op dit moment als een staat binnen de 

staat, met allerlei dochter- en kleindochter-

ondernemingen, en niemand weet nog goed wie 

wat precies doet. In dat zwarte gat wordt er 

gigantisch veel geld gestoken - per jaar 

171 miljoen euro belastinggeld van ons allemaal - 

en we weten niet eens wat daarmee precies wordt 

uitgevoerd. Wat we wel zien is dat Brussel er nog 

altijd vuil bij ligt.  

 

Daarnaast hebben we de schandalen gehad rond 

normvervaging, mogelijke fraude, misbruik met 

tankkaarten enzovoort. Een uitspraak van uw 

partijvoorzitter van lang geleden is mij altijd 

bijgebleven: "J'en ai marre des parvenus." Dat zei 

hij in 2005, ten tijde van allerlei schandalen rond 

fraude, schriftvervalsing en normvervaging. U zou 

vandaag hetzelfde moeten zeggen en volop 

afrekenen met die mentaliteit van 'laissez-faire, 

laissez-passer'. Twee keer 12 miljoen euro 

mislopen, omdat men niet eens in staat is om een 

forfaitaire bijdrage te vragen aan bedrijven die 

niet-huishoudelijk afval produceren, dat wijst op 

geknoei en op een fout beleid. Mevrouw de 

staatssecretaris, ik begrijp echt niet dat u zoiets 

niet kordaat een halt toeroept.  

 

Net Brussel heeft de doelstellingen bijlange niet 

gehaald en Brussel is nog steeds geen schone stad. 

Wat wel positief is, is dat er een doorlichting door 

het Rekenhof komt. De groenen dringen daarop al 

drie jaar aan, omdat we willen oplijsten wat er bij 

Net Brussel fout - of goed - loopt. Eindelijk is een 

meerderheid in dit parlement ertoe bereid 

gevonden om aan het Rekenhof op te dragen om 

binnen de zes maanden een doorlichting uit te 
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semaine un pacte énergétique avec les autres 

ministres compétents de ce pays. Cependant, tous 

les partis ne sont pas d'accord sur la manière dont 

les autorités belges doivent gérer ce dossier. Ce 

n'est évidemment pas sans importance, à la lueur 

des enjeux climatiques.  

 

L'énergie est l'un des facteurs importants de la 

politique climatique bruxelloise et que constatons-

nous ? Au début de cette législature, certains se 

sont réjouis de pouvoir enfin mener une politique 

environnementale pragmatique sans les verts au 

gouvernement, ce qui allait faire avancer les 

choses. Au cours de la période 2004-2014, lorsque 

nous faisions partie du gouvernement, les émissions 

de gaz à effet de serre ont diminué de 25%. Mais 

depuis lors, nous ne mesurons plus aucune baisse. 

Les primes à l'énergie, également en baisse de 

36%, sont sous-exploitées. Les maisons de 

l'énergie, soi-disant inutiles, ont dû fusionner avec 

Le Centre Urbain asbl et le résultat de cette fusion, 

homegrade.brussels, ne peut pas vraiment être 

qualifié de réussite, avec seulement 427 visites de 

logement en cinq mois.  

 

Vous misez à fond sur les panneaux solaires et je le 

comprends. Toutefois, les études montrent que, si 

les énergies renouvelables sont importantes, 

l'efficacité énergétique l'est bien davantage dans 

notre contexte. C'est pourquoi nous devons mieux 

isoler et restaurer nos bâtiments.  

 

Vous vous reposez en fait sur les lauriers de la 

politique du précédent gouvernement pour afficher 

de bons résultats. Si vous continuez de la sorte, 

nous devrons hélas constater dans trois ans que la 

politique énergétique est tout sauf une réussite. Ce 

n'est pas avec le pragmatisme de ce gouvernement 

que nous allons atteindre les objectifs climatiques.  

 

J'en terminerai par un conseil sage : comprendre 

sans agir ne fait pas bouger les choses.  

 

(Applaudissements sur les bancs de Groen)  

 

  

voeren. Op basis daarvan zullen we dan beslissen 

of er al dan niet een bijzondere commissie komt.  

 

In de commissie Leefmilieu hebben we over 

diverse onderwerpen gedebatteerd. Van meet af 

aan steun ik de Goodfoodstrategie van de minister, 

want daarin ligt de toekomst. De doelstelling voor 

2035 is om 35% plaatselijke voedselproductie in 

Brussel te realiseren. De weg is nog lang, want 

vandaag zitten we nog maar aan 1%. Initiatieven 

zoals het kweken van champignons zijn natuurlijk 

fantastisch, maar daarmee zal de doelstelling niet 

worden gehaald. Er moet volop ingezet worden op 

het behoud van groene ruimte waar voedsel-

productie mogelijk is. Daarvoor moeten er dan wel 

akkoorden komen met Vlaams- en Waals-Brabant, 

maar daarvan vind ik in de begroting helaas 

weinig terug.  

 

Ik steun het beleid van de minister voor wat de 

theorie betreft, maar we zijn ongerust over de 

omzetting ervan in de praktijk. En we zijn daarin 

zeker niet alleen. De moestuinen en de groene 

ruimten blijven ondertussen verdwijnen. Als dat zo 

doorgaat, halen we nooit de doelstellingen.  

 

Het energiebeleid blijft een probleem. Minister 

Fremault heeft deze week een energiepact gesloten 

met de andere bevoegde ministers van dit land. 

Niet alle partijen zijn het echter eens over de 

manier waarop de Belgische overheden in de 

toekomst met energie moeten omgaan. Dat is 

natuurlijk niet onbelangrijk in het licht van de 

klimaatverandering. Er was onlangs nog de 

klimaattop in Bonn. De hele wereld moet samen-

werken om ervoor te zorgen dat de klimaat-

verandering stopt en dat de wereldwijde gevolgen, 

in eerste instantie in de derdewereldlanden, zo veel 

mogelijk aangepakt worden. Daarvoor is er een 

beleid nodig.  

 

Energie is een van de belangrijke factoren van het 

Brussels klimaatbeleid en wat stellen we vast? Bij 

het begin van deze legislatuur juichten sommigen   

- u gelukkig niet - dat men nu eindelijk met een 

regering zonder de groenen een pragmatisch 

milieubeleid zou zien waarbij de zaken vooruit 

zouden gaan. In de periode 2004-2014, toen wij 

deel uitmaakten van de regering, daalden de 

broeikasgassen met 25%. Sindsdien meten we 

geen echte daling meer. De energiepremies, die de 

burgers konden aanvragen om hun woning 

energiezuinig te maken, zijn ondertussen met 36% 
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verminderd en worden dus onderbenut. De 

energiehuizen, die zogezegd nutteloos waren, 

moesten met De Stadswinkel fuseren. Het resultaat 

van die fusie, homegrade.brussels, mag niet echt 

een succes heten: in vijf maanden werden 

welgeteld 427 huisbezoeken afgelegd. Dat is een 

zeer mager resultaat voor zo'n grote structuur in 

een stad van 1,2 miljoen inwoners, met talrijke 

bedrijven en bezoekers.  

 

U trekt volop de kaart van de zonnepanelen en dat 

begrijp ik. Studies tonen echter aan dat 

hernieuwbare energie dan wel belangrijk is, maar 

dat in onze context energie-efficiëntie nog vele 

malen belangrijker is. Daarom moeten we 

bijvoorbeeld beter isoleren en onze gebouwen 

volledig restaureren; Leefmilieu Brussel hamert 

daar ook op. Ik heb de cijfers opgevraagd en ook 

op dat vlak kunt u maar een heel zwak resultaat 

voorleggen.  

 

U teert in feite op het beleid van de vorige 

regering om goede resultaten te kunnen 

voorleggen. Als u zo verder doet, zullen we over 

een drietal jaar helaas moeten vaststellen dat het 

energiebeleid allesbehalve geslaagd is. Het 

pragmatisme van de regering maakt dat wij 

Brusselaars niet als goede huisvader of 

huismoeder met onze energie omgaan. Zo halen 

we de klimaatdoelstellingen zeker niet.  

 

Ik eindig met een wijze raad: inzicht zonder 

handeling brengt geen verandering. 

 

Er is misschien wel inzicht, maar de handelingen 

laten op zich wachten. 

 

(Applaus bij Groen)  

 

M. le président.- La parole est à M. Verstraete.  

 

 

M. Arnaud Verstraete (Groen) (en néerlandais).- 

Au début de son mandat, le ministre-président s'est 

prononcé en faveur d'une simplification et d'une 

plus grande efficacité des structures du 

développement urbain. Cet objectif supposait une 

rationalisation du paysage institutionnel, à travers 

la création de diverses nouvelles entités : le Bureau 

bruxellois de la planification (perspective.brussels), 

la Société d'aménagement urbain (SAU) et 

Bruxelles Urbanisme et Patrimoine (BUP). 

L'Agence de développement territorial pour la 

De voorzitter.- De heer Verstraete heeft het 

woord.  

 

De heer Arnaud Verstraete (Groen).- Minister-

president Vervoort verklaarde bij het begin van 

zijn mandaat dat de structuren voor 

stadsontwikkeling eenvoudiger en efficiënter 

moesten worden. Dat komt erop neer dat men 

meer doet met dezelfde middelen. Vijftig procent 

meer investeringen komt neer op meer dan vijftig 

procent meer presteren. Omwille van de efficiëntie 

moest het institutioneel landschap dus worden 

gerationaliseerd. De minister-president richtte 

hiervoor verschillende nieuwe entiteiten op: het 
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Région de Bruxelles-Capitale (ADT) a été liquidée 

et citydev.brussels maintenue. 

 

Ces nouvelles structures administratives 

représentent un surcoût budgétaire de 18,9 millions 

d'euros, lié à l'augmentation des frais de personnel 

et de fonctionnement. 

 

Selon les chiffres transmis par le ministre-président 

lui-même en annexe du compte rendu, la facture 

serait encore plus salée, puisqu'elle avoisinerait les 

vingt millions d'euros. 

 

Quelles promesses le ministre-président a-t-il 

tenues en termes d'efficacité ? Toutes sortes de 

projets sont annoncés, d'études et de plans lancés, 

avec de piètres résultats concrets. 

 

Le gouvernement a annoncé que l'élargissement 

des compétences entraînait une augmentation du 

nombre de dossiers traités en interne. N'aurait-il 

pas pu prévoir que cela aurait un impact 

budgétaire ? 

 

Le seul élément tangible est l'augmentation de près 

de 60% des frais de fonctionnement et de 

personnel. 

 

Le ministre-président organise une concentration 

malsaine du pouvoir dans le développement urbain 

bruxellois, s'octroie le droit de modifier les plans 

d'affectation du sol et d'octroyer des permis, de 

créer de nouvelles institutions extrêmement 

coûteuses pour les Bruxellois, en nommant aux 

postes de direction des membres de son parti, qui 

sont souvent d'anciens collaborateurs de son 

cabinet. Les annonces de bonne gouvernance du 

début de l'année parlementaire sont, hélas, à mille 

lieues de la réalité.  

 

Le parlement a bien progressé en matière de règles 

de bonne gouvernance, mais le gouvernement 

génère davantage de problèmes que de solutions. 

 

D'une petite institution sympathique, dotée d'un 

budget annuel de 200 millions d'euros, la Cocom a 

évolué vers une grosse institution avec un sérieux 

budget de plus de 1,3 milliard d'euros, dont la 

gestion semble un tantinet moins sérieuse. 

L'essentiel de ces moyens est lié aux allocations 

familiales, transférées à la Cocom depuis 2014 et 

essentielles dans la lutte contre la pauvreté 

infantile, mais pour lesquelles le Collège réuni ne 

Brussels Planbureau, de Maatschappij voor 

Stedelijke Inrichting (MSI), het Bestuur voor 

Stedenbouw en Erfgoed. Het Agentschap voor 

Territoriale Ontwikkeling (ATO) werd echter 

opgedoekt en citydev.brussels blijft bestaan.  

 

Uit de begroting blijkt nu dat de nieuwe 

administratieve structuren handenvol geld kosten. 

Jaarlijks gaat er 18,9 miljoen euro extra naartoe en 

dat is voorzichtig geschat. Dat komt door een 

toename van de personeels- en werkingskosten.  

 

Als ik rekening houd met de cijfers die de 

minister-president zelf gaf in de bijlage van het 

verslag, is de factuur nog hoger, namelijk ruim 

20 miljoen of nog 2 miljoen euro extra.  

 

Wat heeft de minister-president gerealiseerd van 

zijn belofte van efficiëntie? Hij had het alvast niet 

gemakkelijk om daarover uitleg te geven en kwam 

uiteindelijk met een nota met vooral redeneringen 

en bitter weinig cijfers. Zijn verklaring voor de 

uitgaven is dat er meer prestaties zijn, maar die 

zijn er vandaag nog niet. Het is nog steeds 

wachten op zichtbare vooruitgang in de meeste 

stadsontwikkelingsdossiers. Er is vooral 

gestudeerd en gepland en allerhande projecten 

werden aangekondigd zoals voor het station 

Brussel-West, voor het Zuidstation en voor de 

Josaphatsite. Concrete resultaten zijn er 

nauwelijks. De procedures worden ook niet sneller 

afgehandeld. Dat wordt wel in het vooruitzicht 

gesteld, maar vandaag is niets daarvan 

gerealiseerd.  

 

De regering kondigde aan dat er meer interne 

dossiers worden afgehandeld, gelet op de 

uitbreiding van de bevoegdheden. Dat was toch al 

bekend bij het aantreden van de minister-

president? Had de regering niet kunnen voorzien 

dat dat meer geld zou kosten?  

 

Tot nu toe is alleen de toename van de werkings-

en personeelskosten reëel, namelijk met bijna 

60%. Nu de hervorming van de instellingen 

voltooid is, gaat er jaarlijks ongeveer 20 miljoen 

euro bedoeld voor de stadsontwikkeling, naar de 

nieuwe structuren.  

 

Men kan dat op veel manieren omschrijven, maar 

in elk geval niet als goed bestuur. Integendeel, de 

minister-president organiseert een ongezonde 

machtsconcentratie in de Brusselse stads-
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parvient pas à conclure un accord.  

 

Du reste, tout porte à croire que le Collège réuni 

ait commis une bévue de l'ordre de quatorze 

millions d'euros, puisqu'il aurait 

"malencontreusement" prévu un budget insuffisant 

en matière de dépenses liées aux allocations 

familiales. Au même moment, il a fièrement 

annoncé vouloir renforcer ses efforts sur le plan 

des affaires sociales. 

 

Il se base en tout cas sur ces dix-sept millions 

d'euros non dépensés pour maintenir 

artificiellement le budget à l'équilibre. La Cour des 

comptes a pourtant déjà signalé que ce n'était pas 

réaliste. 

 

Le Collège réuni a peut-être fait sienne la devise "Il 

y a loin de la coupe aux lèvres" vis-à-vis du 

secteur, en élaborant un budget fictif dont de larges 

parts ne seront pas dépensées ? Ou est-il obligé 

d'admettre que la promesse d'un budget en 

équilibre est définitivement rompue ? 

 

Quelle option privilégiera-t-il ? Ne pas dépenser 

cet argent ou inscrire un déficit ? Nous devons 

obtenir aujourd'hui une réponse à cette question, 

sans quoi nous ne pourrons pas voter.  

 

(Remarques de M. Vanhengel) 

 

Il me semble correct, d'un point de vue éthique, de 

donner une réponse à cette question avant le vote, 

ce qui ne veut pas dire pour autant que notre vote 

sera favorable. 

 

(Sourires) 

 

Ce qui nous importe surtout, c'est de savoir si ces 

quatorze millions d'euros seront effectivement 

dépensés. 

 

Dans son recueil des manquements, la Cour des 

comptes juge la comptabilité de la Cocom à ce 

point incohérente qu'elle ne parvient pas à émettre 

un avis sur les comptes de 2016. 

 

Tous les espoirs se tournent vers la création en 

2017 de la plate-forme régionale systems, 

applications and products for data processing 

(SAP), mais celle-ci ne fera pas disparaître par 

enchantement les déficits budgétaires. Espérons 

qu'elle permettra d'élaborer un véritable budget 

ontwikkeling, geeft zich de bevoegdheid om 

plannen te maken die bestemmingsplannen 

wijzigen en vergunningen toe te kennen. Nu geeft 

hij zich ook nieuwe instellingen die de Brusselaars 

handenvol geld kosten. De directiefuncties in die 

instellingen worden opgenomen door 

medewerkers van PS-signatuur, vaak ex-

kabinetsmedewerkers van de minister-president 

zelf. De aankondigingen op het vlak van goed 

bestuur, bij het begin van dit parlementair jaar, 

staan helaas mijlenver van de realiteit.  

 

Het parlement heeft belangrijke stappen vooruit 

gezet met de regels van goed bestuur, maar de 

regering creëert meer problemen dan oplossingen.  

 

De Gemeenschappelijke Gemeenschapscommissie 

(GGC) is geëvolueerd van een kleine, sympathieke 

instelling met een jaarlijks budget van 200 miljoen 

euro naar een grote instelling met een serieus 

budget van meer dan 1,3 miljard euro. Het beheer 

van die middelen lijkt echter heel wat minder 

serieus. Het merendeel ervan is verbonden aan de 

kinderbijslag en sinds 2014 is die overgeheveld 

naar de GGC. Het Verenigd College geraakt er 

maar niet uit. Dat is dan dikke pech voor de 

Brusselse kinderen die in armoede moeten 

opgroeien. De kinderbijslag is nochtans een van de 

zeldzame middelen waarover Brussel beschikt om 

dit probleem aan te pakken. Armoedebestrijding is 

echter voor dit College blijkbaar niet belangrijk 

genoeg om er een akkoord trachten over te sluiten.  

 

Bovendien lijkt het erop dat het Verenigd College 

een flater van 14 miljoen euro heeft begaan. In dat 

bedrag werd er namelijk 'per ongeluk' te weinig 

voorzien bij de uitgaven voor de kinderbijslag. 

Tegelijkertijd kondigde het Verenigd College trots 

aan dat er een toename was van de inspanningen 

op het vlak van sociale zaken. De toename van de 

betalingskredieten is nauwelijks groter dan 

14 miljoen euro. De vraag rijst dan ook of dit wel 

echt is? Of zal het Verenigd College dit geld 

zonder meer niet uitgeven? Dat is dan weer dikke 

pech voor de instellingen die zich inzetten voor 

daklozen, de strijd tegen armoede enzovoort.  

 

Het Verenigd College gaat sowieso uit van een 

slordige 17 miljoen euro die niet wordt 

uitgegeven. Zo wordt de begroting kunstmatig in 

evenwicht gehouden. Het Rekenhof heeft echter al 

gezegd dat dit niet realistisch is.  
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pluriannuel, car le Collège réuni continue à nier sa 

propre ordonnance en l'espèce. 

 

La budgétisation liée au genre serait également une 

avancée positive. 

 

Impossible, dans ce budget, de départager la vérité 

de l'illusion. En matière de lutte contre la pauvreté, 

qui est l'un des défis majeurs en Région bruxelloise, 

le Collège réuni ne semble pas en mesure 

d'élaborer une approche transversale avec les 

Communes et les CPAS. Il ne respecte pas 

l'ordonnance relative à la rédaction d'un rapport 

sur l'état de la pauvreté, avec un calendrier. 

 

Il n'active pas les allocations familiales, qui sont 

pourtant un atout majeur dans la lutte contre la 

pauvreté infantile. 

 

Un autre instrument efficace que le Collège réuni 

pourrait activer est celui de l'accueil de la petite 

enfance. Groen continue à insister pour que la 

Cocom prenne ses responsabilités et lance au 

minimum un projet pilote de crèche bilingue.  

 

L'augmentation des moyens octroyés aux CPAS est 

une bonne chose, pour autant que ce ne soit pas au 

bénéfice des communes. Le ministre-président a-t-il 

déjà envoyé sa circulaire et celle-ci comporte-t-elle 

des garanties en ce sens ? 

 

L'augmentation des moyens consacrés à la 

médiation de dettes est également positive, en 

privilégiant l'approche préventive. Nous nous 

réjouissons également du soutien aux épiceries 

sociales. 

 

En matière de politique d'aide aux sans-abri, nous 

espérons surtout que la débâcle du Samusocial sera 

synonyme d'un changement radical de politique et 

que l'accueil d'urgence et l'accueil hivernal 

pourront être réduits à une moindre proportion, 

plus saine, afin de concentrer les efforts sur la 

réintégration. 

 

La mission de guidance du Samusocial soulève de 

nombreuses questions, sur lesquelles nous ne 

manquerons pas de revenir en commission. Nous 

espérons surtout que le secteur sera réellement 

entendu et que le Samusocial ne sera pas intégré 

dans l'instance coordinatrice qui sera instaurée 

cette année via l'ordonnance. 

 

Er klopt iets niet met deze begroting. Ofwel geeft 

het Verenigd College grote bedragen niet uit en is 

de begroting voor een stuk fictief. Is de uitspraak 

"Veel beloven en weinig geven, doet de zotten in 

vreugde leven" misschien het devies van het 

Verenigd College ten aanzien van de sector? 

Ofwel kan het Verenigd College niet anders dan 

toegeven dat de belofte van een begroting in 

evenwicht definitief wordt verbroken.  

 

We zouden nu toch op z'n minst moeten weten 

welke optie er van toepassing is. Gaat het 

Verenigd College dat geld niet uitgeven of gaat het 

een tekort noteren? We moeten daarop vandaag 

een antwoord krijgen. Zo niet, kunnen we niet 

stemmen. 

 

(Opmerkingen van de heer Vanhengel) 

 

Het lijkt me ethisch correct om op die vraag nog 

voor de stemming een antwoord te geven. Ik heb 

echter niet gezegd dat we voor zullen stemmen. 

Dat zou u wel verrassen. 

 

(Glimlachjes) 

 

De heer Vanhengel wil dus alleen maar transparant 

zijn, als we voor stemmen. Ik kan niets beloven, 

maar we willen vooral nu te weten komen of die 

14 miljoen euro al dan niet zullen worden 

uitgegeven. 

 

In het zogenaamde blunderboek van het Rekenhof 

wordt erop gewezen dat de boekhouding van de 

GGC dermate slecht in elkaar zit dat zelfs het 

Rekenhof niet kan oordelen over de rekeningen 

van 2016. Het Rekenhof wijst daarbij op talrijke 

problemen, zoals onterecht ingeboekte inkomsten 

van federale instellingen voor een bedrag van 

64,7 miljoen euro. Is dat hetzelfde liedje als met 

die 14 miljoen euro? 

 

Alle hoop is nu gevestigd op de invoering van 

SAP in 2017, maar vraag is of die software 

werkelijk alle problemen uit de wereld zal helpen. 

SAP kan alleszins geen begrotingstekorten 

wegtoveren voor zover ik weet. Hopelijk lukt het 

om met SAP wel om een echte meerjarenbegroting 

op te stellen, want het Verenigd College blijft zijn 

eigen ordonnantie op dat vlak negeren. 

 

Ook genderbudgeting zou in de GGC een 

welkome vooruitgang zijn en daarom werken de 
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Nous ne devons vraisemblablement plus compter 

sur un système de protection sociale 

complémentaire durant cette législature. Nous 

espérons que la réflexion en cours intégrera les 

Communautés, pour éviter les surprises 

désagréables au terme de ces années d'études. 

 

La politique d'accueil des primo-arrivants reste peu 

probante. Le Collège réuni avait laissé entendre 

qu'en l'absence d'un accord de coopération, la 

Cocom prendrait elle-même les choses en main, ce 

que Groen et Ecolo demandent depuis des années. 

Pourriez-vous donner des délais clairs à ce 

niveau ?  

 

Le bilinguisme des établissements de soins de santé 

bruxellois reste insatisfaisant et nécessite une 

politique davantage orientée sur les résultats. 

 

Ceux qui examinent ce budget ne peuvent se 

départir d'un sentiment de défiance, dû à son 

manque de fiabilité. Le Collège réuni ne parvient 

pas à assumer ses nouvelles compétences et 

abandonne à leur sort les Bruxellois les plus 

nécessiteux. Pour toutes ces raisons, il est clair que 

nous ne soutiendrons pas ce budget. 

 

(Applaudissements sur les bancs de Groen et 

d'Ecolo) 

 

  

groenen graag mee aan een resolutie als die tot 

vooruitgang kan leiden. 

 

We weten niet wat in deze begroting echt dan wel 

een illusie. Als we kijken naar de inhoud op het 

vlak van armoedebestrijding - wat toch een van de 

grootste uitdagingen is in het Brussels Gewest - 

lijkt het Verenigd College niet eens in staat om 

daarvoor een transversale aanpak uit te werken, die 

het gewest, de gemeenten en de OCMW's verenigt. 

Ook op dat vlak komt het Verenigd College de 

ordonnantie niet na, want die bepaalt dat er een 

armoederapport met een planning moet worden 

opgesteld. Er wordt nu een dergelijk rapport 

aangekondigd voor het komende verkiezingsjaar. 

Ik mag hopen dat het geen rapport voor de tribune 

wordt.  

 

Inzake de kinderbijslag gaf ik al aan dat het 

Verenigd College het instrument met het grootste 

potentieel in de strijd tegen kinderarmoede niet 

activeert. 

 

Ook kinderopvang is een krachtig beleids-

instrument. Het Verenigd College heeft op dat 

vlak bevoegdheden, maar gaat daarmee liever niet 

aan de slag. Groen blijft ervoor pleiten dat ook de 

GGC haar verantwoordelijkheid neemt en op zijn 

minst met een proefproject inzake tweetalige 

kinderopvang start. Dat zou fantastisch zijn.  

 

Het is een goede zaak dat er meer middelen naar 

de OCMW's vloeien. Dit mag echter geen vestzak-

broekzakoperatie worden waarbij de gemeenten 

minder betalen. Is de rondzendbrief van de 

minister-president al verstuurd en worden daarin 

garanties opgenomen?  

 

Het is eveneens een prima zaak dat er meer 

middelen gaan naar schuldbemiddeling. Groen 

steunt de oproep om vooral preventief te werken. 

We zijn ook blij met de steun voor de sociale 

kruideniers.  

 

Het was uitkijken naar het deel over het 

daklozenbeleid. Het is alleszins duidelijk dat het 

Samusocial-debacle heel wat heeft losgemaakt. 

Het Verenigd College zet terecht meer in op 

maatregelen voor de re-integratie van daklozen in 

de maatschappij, zoals Housing First en andere 

initiatieven. Dat heeft lang geduurd, maar beter 

laat dan nooit. Wij hopen vooral dat het 

Samusocial-debacle eindelijk een definitieve 
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omslag teweegbrengt in het beleid en dat de nood- 

en winteropvang tot een kleinere en gezondere 

proportie kan worden teruggebracht. Op die 

manier kan het gros van de inspanningen gaan 

naar re-integratie.  

 

De begeleidingsopdracht voor dat bureau om van 

Samusocial een publieke speler te maken, roept 

vragen op. Waarom moet er bijvoorbeeld eerst nog 

een privé-vzw opgericht worden? Daarop moeten 

we later zeker terugkomen in de commissie. Wij 

hopen dat er nu in de eerste plaats echt geluisterd 

wordt naar de sector en dat Samusocial niet wordt 

opgenomen in de coördinerende instantie die dit 

jaar bij ordonnantie zal worden opgericht.  

 

Op aanvullende sociale bescherming moeten we 

blijkbaar niet meer rekenen tijdens deze 

regeerperiode. Er wordt nog wel vlijtig gestudeerd. 

Hopelijk gebeurt dit in overleg met de gemeen-

schappen, zodat we niet na jaren studiewerk ineens 

voor onaangename verrassingen komen te staan.  

 

Op het vlak van het onthaalbeleid van nieuw-

komers zijn er nog steeds geen resultaten. 

Wanneer komt er een dergelijk beleid in Brussel? 

Het is nu wachten op een samenwerkings-

overeenkomst. Het Verenigd College had laten 

uitschijnen dat, als die er dit jaar niet kwam, de 

GGC zelf het heft in handen zou nemen. Groen en 

Ecolo pleiten daar al langer voor. Kan ik op dat 

vlak een duidelijke timing krijgen?  

 

Groen is voorstander van tweetalige gezondheids-

zorginstellingen in Brussel, maar die moeten dan 

ook echt tweetalig zijn. Vandaag moeten we 

vaststellen dat de inspanningen die op dat vlak 

geleverd worden, niet volstaan. Er moet een 

omschakeling komen naar een meer resultaat-

gericht beleid en naar een echt tweetalige 

dienstverlening bij de GGC.  

 

Het beeld dat blijft hangen bij wie deze begroting 

bekijkt, is er een van onbetrouwbaarheid. Ze bevat 

grote fouten en klopt dus niet. Het Verenigd 

College slaagt er niet in om zijn nieuwe 

bevoegdheden in handen te nemen en laat de 

Brusselaars die het het meest nodig hebben, te lang 

in de kou staan. Dat kan anders: gezonder, 

menselijker en eerlijker. Het is duidelijk dat wij 

om al deze redenen deze begroting niet zullen 

steunen.  
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(Applaus bij Groen en Ecolo)  

 

M. le président.- La parole est à Mme Désir.  

 

Mme Caroline Désir (PS).- Ce budget 2018 n'aura 

pas été un exercice simple et nos débats en 

commission le prouvent. Il révèle toutefois, selon 

nous, le sens des responsabilités dont votre 

gouvernement a fait preuve en faisant passer 

l'intérêt des citoyens bruxellois avant les 

considérations comptables aveugles. 

 

Je répète ce que j'ai déjà dit à plusieurs reprises : 

être le bon élève de la classe belge en respectant 

seul l'équilibre budgétaire n'est pas pour nous, en 

soi, un objectif politique. Le juste financement de 

Bruxelles nous a permis, au cours de cette 

législature, de faire face aux défis qui se présentent 

à nous et nous devons continuer à investir. 

 

C'est tout le sens de la résolution que ce parlement 

a adoptée à une large majorité en mai dernier. Et 

nous nous réjouissons que le gouvernement ait 

repris à son compte cette philosophie nécessaire en 

matière d'investissements stratégiques. 

 

Pour rappel, à la suite du colloque organisé par le 

président de cette assemblée lors de la dernière 

rentrée parlementaire - et la qualité des 

interventions entendues dans un débat aussi 

technique devrait d'ailleurs nous inspirer - notre 

parlement s'était positionné avec ambition par 

rapport à l'application budgétaire des règles 

comptables européennes. 

 

Ce qui rend ce débat à ce point passionnant est que 

la santé budgétaire et économique de notre Région 

n'est pas à démontrer. Nous avons bel et bien les 

moyens de nos ambitions, mais le problème réside 

dans la lecture croisée des règles comptables et 

budgétaires européennes. 

 

Que la comptabilité organise ex post une 

transparence nécessaire sur les engagements 

contractés par un pouvoir public et sur sa capacité à 

soutenir ceux-ci à long terme est évidemment 

nécessaire. Mais que la comptabilité s'impose ex 

ante sur des projets dont l'utilité économique se 

justifie sur plusieurs années, cela reste pour nous un 

mystère total et incompréhensible. 

 

Preuve que nous n'en profitons pas pour dévier de 

notre trajectoire, ce sont bien les mêmes 

De voorzitter.- Mevrouw Désir heeft het woord.  

 

Mevrouw Caroline Désir (PS) (in het Frans).- 

De opmaak van de begroting 2018 was geen 

gemakkelijke oefening, dat blijkt uit de debatten in 

de commissie. Toch getuigt de begroting van de 

verantwoordelijkheid die uw regering heeft 

genomen om het belang van de Brusselaars te 

laten primeren op blinde boekhoudkundige 

overwegingen.  

 

De beste leerling van de klas zijn die het 

begrotingsevenwicht respecteert, is voor ons geen 

politieke doelstelling zonder meer. Dankzij de 

billijke financiering konden we dit jaar 

uitdagingen aanpakken waarin we moeten blijven 

investeren. Daarom heeft dit parlement in mei ook 

met een ruime meerderheid een resolutie 

goedgekeurd.  

 

Na het colloquium aan het begin van dit 

parlementair jaar had ons parlement de ambitie 

om de Europese boekhoudkundige regels toe te 

passen. Wat dit debat interessant maakt, is dat de 

economische en budgettaire gezondheid van het 

gewest niet aan te tonen valt. We beschikken dan 

wel over de middelen en ambitie, maar het 

probleem is de onverenigbaarheid van de 

Europese regelgeving.  

 

Dat de boekhouding transparantie noodzakelijk 

vindt over de verbintenissen van een 

overheidsdienst, spreekt vanzelf. Het blijft voor 

ons wel onbegrijpelijk waarom er boekhoudkundig 

onderzoek moet gebeuren naar projecten waarvan 

het economisch nut over meerdere jaren 

gerechtvaardigd is.  

 

We wijken niet af van de ingeslagen weg. Het gaat 

wel degelijk om dezelfde investeringen: de 

verlenging van de metro, de renovatie van de 

tunnels en de uitgaven voor veiligheid.  

 

U bent het er niet mee eens dat bedragen moeten 

worden ingeschreven in een jaar, terwijl de 

resultaten ervan gunstig zijn voor verschillende 

generaties. De boekhoudkundige regels zijn niet 

veranderd, maar u hebt de moed om de 

budgettaire werkelijkheid te laten samenvallen met 

onze politieke prioriteiten.  

 



 N° 17 – (2017-2018)  15-12-2017 (2017-2018) – Nr. 17 48 

 Séance du matin   Ochtendvergadering  

 

 

________________________________________________________________________________________________________________________ 
 

Parlement de la Région de Bruxelles-Capitale – Séance plénière – Compte rendu intégral  

Brussels Hoofdstedelijk Parlement – Plenaire vergadering – Integraal verslag 

 

investissements qui sont visés : la prolongation du 

réseau de métro vers le nord, la rénovation des 

tunnels et les dépenses nécessaires pour la sécurité. 

C'est une preuve de pragmatisme, qualité que nous 

vous reconnaissons volontiers, M. le ministre.  

 

Cela reste une décision politique importante car, ce 

faisant, vous envoyez un message clair : "Assez de 

ce carcan sec qui nous impose de comptabiliser en 

un an ce qui est bénéfique pour des générations". Il 

est vrai que les règles comptables n'ont pas changé 

mais vous avez le courage d'accorder les réalités 

budgétaires avec nos priorités politiques. N'en 

déplaise à certains, c'est déjà un acquis en soi. 

 

Il y a quelques semaines, nous avons pu entendre à 

la radio la campagne lancée par le gouvernement 

pour faire connaître l’ambitieuse réforme fiscale. 

En 2018, un chantier important attend Bruxelles 

Fiscalité avec la reprise du service du précompte 

immobilier. Celle-ci est nécessaire non seulement 

pour adapter la base cadastrale aux réalités du bâti 

bruxellois et rétablir l'indispensable justice fiscale 

de cet impôt mais aussi, et surtout, pour garantir 

une perception de cette recette importante plus 

sereine que ce n'était le cas avec le SPF Finances 

ces dernières années. Les communes bruxelloises y 

seront évidemment attentives puisqu'il s'agit de 

leurs premières ressources financières. 

 

À l'instar de la régionalisation de la taxe sur les 

établissements touristiques, sur laquelle nous 

aurons l'occasion de revenir, ces nouvelles 

synergies fiscales entre la Région et les communes 

doivent se renforcer. Il est évident que la 

responsabilisation de plus en plus grande des entités 

dans l’assainissement des finances publiques en 

Belgique appelle une relation resserrée entre les 

communes et la Région, dont les destins sont 

irrémédiablement liés sur le plan budgétaire. 

 

Les pouvoirs locaux constituent un extraordinaire 

levier d'action pour la Région et il est indispensable 

que le soutien régional aux communes soit toujours 

en phase avec les réalités auxquelles elles font face. 

Cela étant, je tiens à souligner au nom de mon 

groupe l'importance que les crédits provisionnels 

inscrits en mission 3 ont pu jouer par le passé.  

 

Si la situation budgétaire des communes était 

positive ces dernières années, nous nous permettons 

d'insister encore une fois pour que cette allocation 

de base reste active au sein du budget régional afin 

In 2018 zal Brussel Fiscaliteit de dienst 

onroerende voorheffing overnemen. Dat is 

noodzakelijk om het kadaster aan te passen aan de 

werkelijke toestand van de woningen en om een 

betere inning mogelijk te maken. De gemeenten 

hebben aandacht voor die overname, want het 

gaat om hun belangrijkste bron van inkomsten.  

 

De fiscale samenwerking tussen het gewest en de 

gemeenten moet beter, vooral omdat de gewesten 

meer verantwoordelijkheid krijgen in de sanering 

van de overheidsfinanciën.  

 

De lokale besturen zijn een belangrijke hefboom 

voor het gewest en de gewestelijke steun aan de 

gemeenten moet altijd in lijn liggen met de 

werkelijkheid.  

 

Zelfs al waren de begrotingen van de gemeenten 

de voorbije jaren positief, toch moet die 

basisallocatie in de gewestbegroting actief blijven. 

De injectie van een positief saldo van 60 miljoen 

euro van de lokale besturen in het gewestelijke 

traject is een precedent, maar de gemeenten 

moeten vooral het begrotingsevenwicht 

respecteren. Een streven naar overschotten mag 

hun investeringscapaciteit niet verminderen. 

 

Dankzij de premie voor levensduurte zullen 30.000 

ambtenaren van de lokale besturen gratis het 

Brusselse openbaar vervoer kunnen gebruiken. 

Die maatregel wil de mobiliteit in het gewest 

verbeteren. 

 

Er is nog steeds bezorgdheid over het feit dat de 

federale minister van pensioenen een tweede 

pensioenpijler in het leven wil roepen voor de 

lokale ambtenaren. Ik herhaal dat die hervorming 

discriminerend en nefast is voor onze financiën. 

Bovendien miskent ze de Bijzondere Wet! Het 

wordt tijd dat de minister dat opnieuw bekijkt!  

 

De wens tot overleg met en ondersteuning van de 

lokale besturen is ook terug te vinden in het 

veiligheids- en preventiebeleid, met de toekenning 

van extra middelen aan de politiezones. De PS-

fractie dringt er echter op aan dat ieder zijn 

steentje bijdraagt en dat de federale overheid de 

KUL-norm herziet en de financiering opdrijft. De 

actualiteit heeft nogmaals aangetoond dat er in 

Brussel een gebrek is aan 50 politie agenten. De 

Brusselse regering heeft bijna 126 miljoen euro 

vrijgemaakt voor preventie over vier jaar en 
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que, si nécessaire, le gouvernement puisse réactiver 

ce que mon groupe a toujours qualifié de "bouclier 

sec" pour les communes. L'intégration d'un solde 

positif de 60 millions des pouvoirs locaux dans la 

trajectoire régionale est un précédent mais - je le 

rappelle et le ministre-président l'a d'ailleurs 

souligné en commission - les communes sont 

tenues de respecter l'équilibre budgétaire, tout boni 

venant alimenter l'extra. 

 

Il ne s'agit pas à l'avenir de contraindre davantage 

nos communes quand on sait qu'elles sont aussi nos 

leviers d'investissements prioritaires. 

 

Nous soulignons, par ailleurs, l'orientation des 

moyens de la prime à la vie chère qui permettra aux 

30.000 agents des pouvoirs locaux d'avoir accès 

gratuitement aux transports en commun bruxellois. 

C'est une très bonne mesure qui vise aussi à 

améliorer la mobilité dans notre Région. 

 

Une inquiétude continue néanmoins à planer suite à 

la volonté du ministre fédéral des pensions 

d'instaurer un second pilier de pension pour les 

agents locaux. Je le répète à cette tribune : cette 

réforme est discriminatoire, néfaste pour nos 

finances et méconnaît la loi spéciale. Il est temps 

qu'il revoie sa copie ! 

 

La volonté de concertation et de soutien aux 

pouvoirs locaux se reflète aussi dans la politique de 

sécurité et de prévention, avec le renforcement des 

moyens alloués aux zones de police depuis le début 

de cette législature. Mon groupe insiste toutefois 

pour que chacun prenne sa part et que l'État fédéral 

s'engage dans la révision de la norme KUL et dans 

un financement renforcé. L'actualité récente a 

d'ailleurs, de nouveau, mis en lumière le manque de 

policiers à Bruxelles (500 agents).  

 

Le pouvoir fédéral doit agir en la matière. 

Conscient de cette réalité, notre gouvernement a 

dégagé près de 126 millions d'euros sur quatre ans 

pour la prévention ainsi qu'une enveloppe de 42 

millions d'euros en 2016 pour les zones de police, 

compte tenu de la menace terroriste. 

 

J'aimerais aussi revenir sur les fameux 55 millions 

d'euros liés aux Fonds pour les sommets européens 

que la Région perçoit en intégralité à la suite de la 

réforme de l'État. Le ministre-président l'a rappelé, 

l'affectation de ces moyens fait l'objet d'une 

évaluation et d'une décision annuelles de l'État 

besteedde in 2016 een bedrag van 42 miljoen euro 

aan de politiezones.  

 

De minister-president heeft voorts herinnerd aan 

het feit dat het bedrag van 55 miljoen euro voor 

het Fonds voor Europese toppen jaarlijks door de 

federale overheid wordt geëvalueerd en 

toegekend. Het gewest verduistert daarvoor dus 

geen geld ten koste van de politiezones.  

 

De debatten in de commissie hebben aangetoond 

dat de regering bij de Dienst voor 

Brandbestrijding en Dringende Medische Hulp 

(DBDMH) de nodige hervormingen heeft 

doorgevoerd. Het boekhoudkundige beheer van de 

DBDMH moet wel dringend worden hersteld.  

 

Voor het woonbeleid trekt het gewest extra 

middelen uit. De PS-fractie verheugt zich over de 

toename van de vastleggings- en vereffenings-

kredieten voor instellingen die het sociale 

woonbeleid moeten uitvoeren. Het gaat om een 

stijging met respectievelijk 153,2 en 96,5 miljoen 

euro.  

 

Er moeten dringend meer projecten worden 

uitgevoerd. We kennen de belemmeringen en 

moeten ze overwinnen. We hebben het vaak over 

de problemen met de bouw van openbare 

woningen, maar niettemin is niet alles slecht. Ik 

denk daarbij aan citydev.brussels, dat tegen het 

einde van het jaar zijn streefdoel van duizend 

koopwoningen zou moeten bereiken.  

 

Ook de community land trust (CLT), die weliswaar 

minder woningen produceert, draagt zijn steentje 

bij.  

 

We zijn ook tevreden met het werk van de sociale 

verhuurkantoren (SVK) en de extra middelen die 

hen worden toegekend, waardoor ze nu meer dan 

15 miljoen euro bedragen. De SVK's zijn 

ondertussen ook volledig vrijgesteld van de 

onroerende voorheffing, wat een goede zaak is. We 

kunnen nog verder gaan door project-

ontwikkelaars te verplichten om in al hun 

projecten een deel voor te behouden voor SVK-

woningen. Die kunnen ze gemakkelijk in hun 

financiële simulaties integreren. Iedereen zou baat 

hebben bij die maatregel.  

 

De begroting 2018 voorziet ook in 300 miljoen 

euro voor het vierjarenplan voor de renovatie van 
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fédéral. Laisser sous-entendre que la Région 

détournerait à son profit des moyens au détriment 

des zones de police est tout simplement faux et 

malhonnête. 

 

Un mot enfin sur le Service d'incendie et d'aide 

médicale urgente (Siamu). Les débats en 

commission de ce mercredi ont démontré que le 

gouvernement avait pris la mesure de l'enjeu et 

entamé les réformes nécessaires. II reste que la 

gestion comptable du Siamu doit absolument et 

urgemment être rétablie. 

 

La Région prend ses responsabilités en affectant 

davantage de moyens à la politique du logement. 

Mon groupe se réjouit de l'augmentation des crédits 

d'engagement et de liquidation consacrés, 

notamment, au soutien aux organismes chargés de 

l'exécution de la politique du logement social, à 

savoir une hausse de 153,2 et de 96,5 millions 

d'euros, respectivement. 

 

Nous l'avons dit et répété, il est urgent d'accélérer la 

production et la réalisation des projets. Les 

obstacles sont connus et nous devons consacrer 

notre attention à les dépasser. Même si nous 

pointons souvent les problèmes de production de 

logements publics, nous comptons malgré tout de 

bons élèves en la matière. Je pense à 

citydev.brussels, qui devrait atteindre avant la fin 

de l'année son objectif de 1.000 logements 

acquisitifs. 

 

Le community land trust (CLT), malgré une 

production moins importante, fait son bout de 

chemin et apporte sa pierre à l'édifice.  

 

Parmi les bons résultats obtenus, nous saluons aussi 

le travail des agences immobilières sociales (AIS) 

et le renforcement des moyens qui leur sont alloués, 

qui atteignent aujourd'hui un peu plus de 15 

millions d'euros. Les AIS permettent à des milliers 

de ménages de se loger à un prix décent au sein de 

notre Région. Travailler avec le parc locatif privé 

est essentiel dans ce contexte socio-économique 

difficile. 

 

Les AIS sont désormais exonérées intégralement du 

précompte immobilier et c'est une très bonne chose. 

Nous avons eu l'occasion de défendre cette mesure 

au parlement, car nous la considérons comme un 

vrai coup de pouce au secteur. Nous pensons 

cependant que nous devons aller un pas plus loin en 

sociale woningen. Om de renovatie te versnellen, 

zal het gewest modulaire paviljoenen aankopen. Ik 

wil de Brusselse Gewestelijke Huisvestings-

maatschappij (BGHM) dan ook bedanken voor dat 

initiatief dat het leven van de huurders hopelijk zal 

verbeteren.  

 

In 2018 zal de nieuwe ordonnantie over de 

huurovereenkomsten van kracht worden. We 

zullen onze inspanningen moeten voortzetten om 

zo goed mogelijk te communiceren over de nieuwe 

regels.  

 

Voor de ruimtelijke ordening hebben we een 

begroting waarmee we onze ambities kunnen 

waarmaken. Naast tien nieuwe wijken zijn het 

toekomstige museum voor hedendaagse kunst en 

de ontwikkeling van de Kanaalzone de hoekstenen 

van de ontwikkeling van het gewest, die zullen 

bijdragen aan onze gewestelijke, nationale en 

internationale uitstraling.  

 

Ondanks moeilijke maanden, vaak onterechte 

kritiek en een tijdelijk verminderd toerisme gaat 

het nu beter met Brussel. Dat is voor een stuk te 

danken aan de Brusselse regering, die van bij het 

begin bergen werk heeft verzet om het imago van 

het gewest op te krikken.  

 

Met de duurzame wijkcontracten heeft ze 

jarenlang opmerkelijk werk geleverd om de 

huisvesting te verbeteren en de culturele en 

economische sectoren te doen heropleven.  

 

In deze moeilijke tijden blijft u investeren in 

domeinen die belangrijk zijn voor de ontwikkeling 

en het imago van het gewest.  

 

Op het vlak van economie en werkgelegenheid is 

onze Strategie 2025 efficiënt gebleken.  

 

De regering wil de openbare structuren in de 

economische sector rationaliseren. Het Brussels 

Agentschap voor de Ondersteuning van het 

Bedrijfsleven (BAOB) is nu werkzaam. In de 

begroting 2018 is er tevens een stijging te merken 

voor de aanwervingspremies en de gesubsidieerde 

contractuelen (gesco). Gedurende heel wat 

maanden hebben we hier ook gestreden tegen 

discriminatie bij de aanwerving. Deze regering 

pakt dat probleem ook hard aan, wat ons verheugt.  

 

Op het vlak van mobiliteit werd er bijna 
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contraignant, par exemple, les promoteurs 

immobiliers à réserver une partie de chaque projet 

aux logements des AIS. Ce serait facile à intégrer 

dans leurs simulations financières et cette mesure 

profiterait à tous. 

 

Ce budget 2018 est également marqué par un 

accent mis sur la rénovation, avec 300 millions 

d'euros affectés au plan quadriennal de rénovation. 

Ces moyens financeront exclusivement des travaux 

de rénovation. Afin d'accélérer ce processus, des 

pavillons modulaires seront achetés par la Région et 

permettront de réaliser des opérations tiroirs plus 

conséquentes. C'est une nouveauté et je tenais à 

féliciter la Société du logement de la Région de 

Bruxelles-Capitale (SLRB) pour cette initiative qui 

permettra, je l'espère, d'améliorer le quotidien des 

locataires. 

 

L'année 2018 verra aussi l'entrée en vigueur de la 

nouvelle ordonnance sur le bail et nous devrons 

poursuivre nos efforts pour communiquer au mieux 

sur ces nouvelles règles. 

 

Concernant l'aménagement du territoire, le budget 

2018 est à la hauteur des ambitions annoncées. Les 

débats budgétaires ont été l'occasion d'analyser le 

travail déjà accompli, mais aussi de comprendre ce 

qui a pu bloquer ou freiner certains projets. Au-delà 

des dix nouveaux quartiers, le futur musée d'art 

contemporain et le développement de la zone du 

canal sont les pierres angulaires du développement 

de notre Région, mais aussi de son rayonnement 

aux niveaux régional, national et international. 

 

Bruxelles est une marque à part entière. Malgré des 

mois difficiles, des critiques souvent injustes et un 

abandon temporaire de la part de certains touristes, 

Bruxelles se porte bien. Bruxelles se porte mieux. 

Et c'est aussi grâce à l'action du gouvernement 

bruxellois qui, dès les premières semaines, a 

entamé un travail important pour redorer l'image de 

notre Région. 

 

Par ailleurs, avec les contrats de quartier durable, 

un travail remarquable est mené depuis de 

nombreuses années pour améliorer notre bâti, créer 

du logement et dynamiser les secteurs économiques 

et culturels dans nos quartiers. 

 

En ces temps difficiles, vous continuez à investir 

dans des politiques qui nous tiennent à cœur et qui 

sont essentielles pour le développement et le 

107 miljoen euro extra uitgetrokken voor het 

openbaar vervoer en bijna 25 miljoen euro voor 

de gewestelijke infrastructuur. Op de autodruk aan 

te pakken, krijgt parking.brussels meer middelen 

om te investeren in de aanleg van nieuwe park and 

ride's (P+R). De aanleg van die parkings gaat 

gepaard met een optimale aansluiting op het 

openbaar vervoersnet, dat ook verder wordt 

ontwikkeld.  

 

Het gewest zorgt voor een geïntegreerde aanpak in 

de dienstverlening aan de pendelaars. De 

incidenten die hebben geleid tot de sluiting van de 

tunnels en het Herrmann Debrouxviaduct hebben 

aangetoond dat we moeten samenwerken. Wij 

wachten nog steeds op het Overlegcomité voor 

mobiliteit dat de premier ons heeft beloofd.  

 

Het verheugt me dat de MIVB-tarieven bevroren 

blijven. Ik verwijs daarbij ook graag naar de 

resolutie van mijn collega, de heer Chahid, die 

vraagt om het mogelijk te maken dat MIVB-

abonnees hun abonnement ook in maandelijkse 

schijven kunnen betalen.  

 

Dat is een maatregel die, samen met de daling met 

50 euro van het schoolabonnement, heel wat 

gezinnen ademruimte zal geven.  

 

De werkingsdotatie van de MIVB neemt met bijna 

8 miljoen euro toe, waarvan 6,7 miljoen voor de 

verbetering van de kwaliteit en het aanbod. 

Dankzij die middelen zullen tram 9, tram 94 en de 

eerste elektrische lijn van het gewest van start 

kunnen gaan. 

 

Voor de uitbreiding van de metro werd niet minder 

dan 89,9 miljoen euro ingeschreven in de MIVB-

begroting, waar nog eens 50 miljoen van Beliris 

bijkomt. De regering levert ook een inspanning om 

de werkzaamheden op elkaar af te stemmen en om 

het coördinatieplatform Osiris verder te 

optimaliseren. De minister heeft ook meer 

controles op de bouwplaatsen aangekondigd.  

 

De werkzaamheden in de Troontunnel en de 

Naamsepoorttunnel gaan voort. Die in de 

Montgomerytunnel zijn bijna afgelopen. De meest 

dringende werken gebeurden in de Stefaniatunnel 

en de Rogiertunnel. De Reyerstunnel wordt in de 

komende maanden aangepakt.  

 

Ook het tweerichtingsfietspad rond de Kleine Ring 
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rayonnement de notre Région. 

 

En matière d'économie et d'emploi, notre stratégie 

démontre son efficacité. C'est un reflet de 

l'ambition de ce gouvernement, via la 

Stratégie 2025, qui associe l'ensemble des forces 

vives de notre Région. 

 

Le gouvernement s'est engagé à rationaliser les 

structures publiques dans le secteur économique et 

l'Agence bruxelloise pour l'accompagnement de 

l'entreprise (ABAE) est à présent sur les rails. De 

belles avancées sont à noter dans le budget 2018, 

notamment pour ce qui concerne les primes 

relatives à l'emploi et l'économie sociale ou les 

agents contractuels subventionnés (ACS). 

 

J'insisterai surtout sur la lutte contre les 

discriminations à l'embauche, que nous avons 

portée avec mes collègues au sein de ce parlement 

durant de nombreux mois. On peut dire que ce 

gouvernement a décidé de prendre à bras le corps 

cette problématique, qui touche de plus en plus de 

Bruxellois. Nous nous en réjouissons vraiment. 

 

En matière de mobilité, près de 107 millions 

d'euros supplémentaires sont prévus dans les 

transports publics et près de 25 millions d'euros 

supplémentaires dans l'infrastructure régionale. 

Pour agir sur la congestion automobile, le 

gouvernement renforce les moyens 

d'investissements mis à la disposition de l'Agence 

régionale du stationnement, en les portant à 25,5 

millions pour la création des parkings de transit 

Park and Ride (P+R) à Stalle, à l'Esplanade, ou 

encore au Ceria. La création de ces parkings va de 

pair avec une connectivité optimale au réseau de 

transport en commun, qui sera encore davantage 

développée sur l'ensemble du territoire.  

 

Si la Région avance de manière volontariste pour 

offrir ce type de services aux navetteurs, elle 

appelle toujours à une approche intégrée, à l'échelle 

métropolitaine. Les incidents ayant conduit à la 

fermeture de tunnels ou du viaduc Herrmann 

Debroux ont rappelé à ceux qui en doutaient encore 

la nécessité de collaborer avec bon sens et de 

travailler en bonne intelligence. Nous attendons 

toujours ce fameux Comité de concertation sur la 

mobilité que le Premier ministre nous avait promis. 

 

Par ailleurs, je tiens à saluer le maintien du gel des 

tarifs de la STIB. J'en profite pour rappeler à 

komt er in 2018.  

 

Het milieubeleid is opgedeeld in thema's, 

waarvoor we in 2018 zullen kunnen nagaan hoe 

ver de projecten al zijn gevorderd. Ik denk daarbij 

aan de Goodfoodstrategie, die duurzame 

kwaliteitsvoeding promoot.  

 

Op het vlak van energie zullen we de voortgang in 

het Lucht-, Klimaat- en Energieplan opvolgen, 

alsook het programma Solarclick, met een budget 

van 27 miljoen euro op vier jaar, voor de 

uitrusting van openbare gebouwen met 

zonnepanelen en het project NRClick, dat 

begeleiding en tools biedt voor het controleren en 

verminderen van het energieverbruik.  

 

We zijn verheugd over de uitbreiding van de 

hoogste energiepremies naar sportcentra en 

beschutte werkplaatsen.  

 

Omdat water een primair en essentieel 

consumptiegoed is, wil ik het overleg benadrukken 

tussen de operatoren over gezinnen die hun 

waterrekening moeilijk kunnen betalen. Het 

behoud van de dotatie voor het Sociaal 

Waterfonds is onontbeerlijk om de OCMW's in 

staat te stellen om hun taken op het vlak van 

schuldbemiddeling te kunnen blijven uitvoeren.  

 

Voor het Gewestelijk Programma voor Circulaire 

Economie zal de projectoproep Be Circular tot 

vernieuwende initiatieven moeten leiden. 

 

Op het vlak van volksgezondheid juichen wij de 

toegenomen steun aan Dokters van de Wereld en 

de Huisartsenfederatie toe. Ze hebben een 

dispensarium opgericht dat aan de behoeften 

voldoet van de Brusselaars die in armoede leven 

of geen huisarts hebben. Dat past in de strijd voor 

een toegankelijke gezondheidszorg voor iedereen. 

Ook de steun aan Dokters van de Wereld voor de 

oprichting van een geïntegreerd sociaal centrum 

in Anderlecht is positief. De commissie voor de 

Gezondheid zal dat centrum in 2018 bezoeken.  

 

In 2018 worden er ook proefprojecten opgestart 

voor thuishospitalisatie, waarmee het zorgtraject 

wordt uitgebreid. De band tussen het sociale 

aspect en het aspect gezondheid moet worden 

aangehaald, door een betere kennis van de wijken 

en gemeenten. Dat zal ongetwijfeld coördinatie 

vergen tussen het Verenigd College, de 



53 N° 17 – (2017-2018)  15-12-2017 (2017-2018) – Nr. 17  

 Séance du matin   Ochtendvergadering  

 

 

___________________________________________________________________________________________________________ 

 

Parlement de la Région de Bruxelles-Capitale – Séance plénière – Compte rendu intégral  

Brussels Hoofdstedelijk Parlement – Plenaire vergadering – Integraal verslag 

 

nouveau la résolution de mon collègue Ridouane 

Chahid, qui vise à permettre demain à de nombreux 

usagers de s'acquitter de leur abonnement annuel 

par mensualités. 

 

C'est une mesure qui, conjointement avec 

l'abaissement à 50 euros de l'abonnement scolaire, 

permettra réellement de soulager de nombreuses 

familles.  

 

La dotation de fonctionnement de la STIB 

augmente de près de 8 millions d'euros, dont 6,7 

millions d'euros pour l'amélioration de la qualité et 

de l'offre. Ce sont des moyens importants qui 

permettront de rendre opérationnels le tram 9, le 

tram 94 et la première ligne électrique dans le 

Pentagone. 

 

Pour l'extension du métro, ce ne sont pas moins de 

89,9 millions d'euros qui sont inscrits au budget de 

la STIB, auxquels viendront s'ajouter 50 millions 

d'euros de Beliris. Un effort est également fourni en 

faveur d'une plus grande coordination des chantiers 

et de l'optimalisation attendue de la plate-forme 

informatique de coordination Osiris. Le ministre a 

aussi annoncé un renforcement des contrôles sur 

chantiers et des autorisations auxquelles ils sont 

soumis, ce qui est assurément une bonne chose. 

 

S'agissant de la rénovation de nos tunnels, les 

travaux dans les tunnels Trône et Porte de Namur 

sont en cours. Ceux du tunnel Montgomery sont 

presque terminés, à l'exception des trémies. Les 

travaux les plus urgents ont été réalisés dans le 

tunnel Stéphanie et le tunnel Rogier. Les travaux au 

complexe des tunnels Reyers débuteront dans les 

mois prochains. Les choses avancent donc. 

 

Enfin, l'année 2018 sera aussi marquée par la 

réalisation du réseau cyclable bidirectionnel autour 

de la Petite ceinture. 

 

En matière d'environnement, les différentes 

politiques régionales ont l'avantage d'être balisées 

par des plans thématiques, dont les actions sont à 

présent bien engagées. Je pense par exemple à la 

stratégie Good Food, visant au développement 

d'une filière alimentaire durable et de qualité en 

Région bruxelloise, pour laquelle 2018 permettra 

une évaluation à mi-parcours des actions engagées. 

 

En matière d'énergie, c'est également avec intérêt 

que nous suivons les actions articulées via le Plan 

gemeentebesturen en de OCMW's.  

 

Ik juich de inspanningen toe die de gewestregering 

en het Verenigd College hebben gedaan om het 

Bijzonder Fonds voor Maatschappelijk Welzijn ten 

gunste van de OCMW's aan te vullen.  

 

Dat verhoogt de structurele steun aan de OCMW's 

aanzienlijk. We moeten erop toezien dat die 

middelen zo goed mogelijk worden aangewend om 

de toenemende dualisering van de stad tegen te 

gaan.  

 

De initiële begroting omvat de noodzakelijke 

middelen voor de winteropvang. Er zullen dus 

geen begrotingsaanpassingen of transfers in de 

loop van het jaar nodig zijn, wat goed nieuws is. 

We zijn ook blij dat er meer middelen naar andere 

operatoren in de daklozensector gaan. Het 

evenwicht wordt geleidelijk aan hersteld en dat is 

een sterk signaal dat mijn fractie steunt.  

 

Het verheugt ons voorts dat er extra middelen zijn 

uitgetrokken voor de begeleiding van ex-

gedetineerden. 

 

Ook voor personen met een handicap zijn er extra 

middelen uitgetrokken, waardoor er bijkomende 

plaatsen kunnen worden gecreëerd in 

groepswoningen of aangepaste woningen, met 

dagelijkse begeleiding.  

 

Als we al een minpuntje moeten vermelden, is dat 

dat het budget voor de maatschappelijke 

coördinatie van de OCMW's hetzelfde blijft. De 

OCMW's kunnen immers bijdragen tot de 

noodzakelijke ontzuiling van het sociaal beleid.  

 

De PS-fractie feliciteert de regering met deze 

verantwoordelijke en voorzichtige begroting, die 

sterk afwijkt van de blinde besparingsmaatregelen 

die andere overheden ons opleggen. De 

begrotingen maken het mogelijk om de 

fundamentele behoeften in het gewest te vervullen 

en tegelijk aan het Brussel van morgen te werken. 

We zullen ze dan ook met veel enthousiasme 

goedkeuren.  

 

Tot slot wil ik de aandacht vestigen op de 

noodzaak om meer synergieën te creëren tussen de 

begroting van het gewest, dat inkomsten kan 

genereren via belastingen, en die van de 

gemeenschappen, die belangrijke sociale 



 N° 17 – (2017-2018)  15-12-2017 (2017-2018) – Nr. 17 54 

 Séance du matin   Ochtendvergadering  

 

 

________________________________________________________________________________________________________________________ 
 

Parlement de la Région de Bruxelles-Capitale – Séance plénière – Compte rendu intégral  

Brussels Hoofdstedelijk Parlement – Plenaire vergadering – Integraal verslag 

 

air-climat-énergie et les nouvelles politiques 

décidées par le gouvernement en 2017, comme le 

programme SolarClick, doté à hauteur de 27 

millions d'euros sur quatre ans, pour développer 

l'équipement de bâtiments publics en panneaux 

solaires avec l'aide de Sibelga, ou encore le projet 

NRClick, qui a pour objet de fournir une guidance 

et des outils pour contrôler et diminuer leur 

consommation d'énergie. 

 

De la même manière, en matière de primes énergie, 

nous saluons l'extension du niveau de prime énergie 

le plus élevé aux centres sportifs et aux entreprises 

de travail adapté.  

 

L'eau étant un bien de consommation primaire et 

essentiel, on peut également souligner la 

concertation initiée entre opérateurs sur les 

questions de précarité hydrique. De la même 

manière, la préservation de la dotation et des 

missions couvertes par le Fonds social de l'eau sera 

essentielle pour permettre aux CPAS d'assurer leurs 

missions en matière de médiation de dettes et de 

filet de sécurité. 

 

En ce qui concerne le Programme régional en 

économie circulaire (PREC) articulant une série de 

mesures en faveur de la réduction, le réemploi, le 

recyclage et le traitement des déchets, le 

renouvellement, en 2018, de l'appel à projets Be 

Circular permettra de soutenir de nouvelles 

initiatives innovantes. 

 

En matière de santé, nous saluons l'augmentation 

permettant de soutenir l'effort accompli par 

Médecins du monde et la Fédération des médecins 

généralistes pour la mise en place d'un dispensaire 

visant à répondre aux besoins de la population 

bruxelloise précarisée ou n'ayant pas encore de 

médecin traitant. 

 

Cela rejoint pleinement l'objectif de lutter contre le 

non-recours aux soins, comme en témoigne 

clairement le dernier rapport de l'Observatoire de la 

santé et du social de Bruxelles-Capitale, qui 

souligne la problématique de l'accès aux soins de 

santé en Région bruxelloise. 

 

Dans la même perspective, le soutien à Médecins 

du monde pour la création d'un centre social-santé 

intégré à Anderlecht est à saluer également. La 

Commission de la santé a évoqué la possibilité 

d'aller visiter ce nouveau projet lorsqu'il atteindra 

bevoegdheden beheren.  

 

Naar het voorbeeld van het gezamenlijk debat dat 

we vandaag voeren, moeten we de institutionele 

grenzen overschrijden zonder die te wijzigen. Ook 

dat maakt deel uit van onze verantwoordelijkheid.  

 

(Applaus bij de meerderheid)  
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sa vitesse de croisière. Nous espérons pouvoir 

concrétiser cette visite. 

 

Dans la perspective de 2018, on soulignera aussi le 

soutien au démarrage des projets pilotes 

d'hospitalisation à domicile, visant à poursuivre la 

réalisation d'un trajet de soins. Le lien entre le 

social et la santé doit être renforcé, avec une 

connaissance plus fine des quartiers et des 

communes. Cela nécessitera sans aucun doute un 

travail de coordination entre le Collège réuni, les 

autorités communales et les CPAS. 

 

En matière d'action sociale, je tiens à souligner 

l'effort entrepris par le gouvernement régional et le 

Collège réuni pour augmenter le Fonds spécial de 

l'aide sociale au bénéfice des CPAS. 

 

Cela va dans le sens d'un soutien structurel 

important aux CPAS, que notre accord de 

gouvernement définit chaque année comme les fers 

de lance de l'action sociale dans les quartiers qui en 

ont le plus besoin. Il faudra veiller à ce que ces 

moyens soient effectivement affectés au mieux via 

nos CPAS, pour répondre aux enjeux de la 

dualisation de notre territoire.  

 

En matière de sans-abrisme, ce budget assure les 

moyens du dispositif hivernal, et ce, dès le budget 

initial et non via des adaptations budgétaires ou des 

transferts en cours d'année. On sait que cela a pu 

avoir, par le passé, des conséquences sur la 

trésorerie des opérateurs. C'est donc une très bonne 

chose.  

 

Nous saluons par ailleurs le renforcement des 

moyens vers les autres opérateurs du secteur. Un 

vrai rééquilibrage est en cours et c'est un signal fort 

que mon groupe soutient sans ambiguïté. 

 

En matière de services d'aide aux justiciables, on 

pointera également une augmentation visant à 

maintenir un projet de sortie de prison et 

d'accompagnement au logement pour les ex-

détenus en difficulté. 

 

En matière de politique en faveur des personnes 

handicapées, on perçoit de véritables efforts 

budgétaires et on constate globalement un 

renforcement des moyens pour des places 

supplémentaires en maison communautaire ou en 

logement adapté, prévoyant un accompagnement à 

la vie quotidienne. 
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Si nous ne devons retenir qu'un bémol, c'est le statu 

quo du budget consacré aux coordinations sociales 

des CPAS, qui, nous le pensons, peuvent utilement 

contribuer au nécessaire décloisonnement des 

politiques sociales portées par tous. 

 

Pour toutes les raisons énoncées, le groupe PS tient 

à saluer cet exercice responsable et prudent, qui 

nous distingue de l'austérité aveugle que certains 

nous imposent à d'autres niveaux de pouvoir. Nous 

soutiendrons ces budgets avec enthousiasme, car ils 

continuent d'assurer les missions essentielles de la 

Région, tout en esquissant le Bruxelles de demain. 

 

En conclusion, j'aimerais continuer à attirer votre 

attention sur la nécessité de plus grandes synergies 

entre le budget régional, doté d'une capacité fiscale, 

et les budgets communautaires, qui gèrent à présent 

d'importantes compétences sociales. 

 

À l'instar du débat conjoint que nous menons ce 

jour, dépasser les contingences institutionnelles 

sans les modifier, c'est cela aussi, prendre la mesure 

de notre responsabilité.  

 

(Applaudissements sur les bancs de la majorité) 

 

  

M. le président.- La parole est à M. Cornelis.  

 

M. Stefan Cornelis (Open Vld) (en néerlandais).- 

Je me joins aux félicitations adressées au 

gouvernement. C'est la cinquième année d'affilée 

que le budget et les comptes sont en équilibre. 

Aucune autre entité fédérée ou fédérale n'a de tels 

résultats. 

 

Dans les domaines de l'économie et de l'emploi, au 

fil des années, vous avez aussi eu des résultats 

inégalés. 

 

Mais mes félicitations concernent surtout la 

politique fiscale. Avec la suppression de la taxe 

forfaitaire pour les chefs de ménage et de la taxe 

d'agglomération, les réformes fiscales bénéficient 

aux travailleurs bruxellois. Et si on diminue encore 

de 0,5% les centimes additionnels régionaux sur 

l'impôt des personnes physiques, le travailleur 

Bruxellois sera le Belge le moins imposé. Si vous ne 

voulez pas en profiter, Mme Dhaene, je vous 

conseille de déménager. 

 

De plus, il y a l'abattement sur les terrains à bâtir 

De voorzitter.- De heer Cornelis heeft het woord. 

 

De heer Stefan Cornelis (Open Vld).- Ik sluit mij 

graag aan bij de felicitaties voor de regering. Het 

is het vijfde jaar op rij dat de begroting in 

evenwicht is. Ook de rekeningen zijn de afgelopen 

vijf jaar in evenwicht. Zo'n resultaten behaalt geen 

enkele andere federale of gefedereerde entiteit. 

 

Ik sprak mij reeds goedkeurend uit over het 

hoofdstuk economie en werkgelegenheid. In die 

beleidsdomeinen boekte u fantastische resultaten, 

ongeëvenaard door de andere gewesten, zeker als 

we de resultaten in de loop der jaren 

overschouwen. 

 

Mijn felicitaties betreffen in het bijzonder het 

fiscale beleid, felicitaties die andere bekende 

fiscalisten bijtreden. Met de afschaffing van de 

forfaitaire gezinshoofdbelasting en van de 

agglomeratietaks komen de fiscale hervormingen 

de hardwerkende Brusselaar volledig ten goede. 

Als de halve afcentiem op de gewestelijke 

personenbelasting er nog komt, wordt de 

hardwerkende Brusselaar de minst belaste Belg 
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et la prime pour les Bruxellois vivant dans leur 

propre habitation. 

 

N'oublions pas non plus le travail de titan réalisé 

par l'administration fiscale pour la reprise du 

précompte immobilier et la prochaine reprise de la 

fiscalité automobile après l'introduction de la zone 

de basse émission. Il s'agit de tout un ensemble 

fiscal qui rend Bruxelles attirante.  

 

Nous espérons que l'assiette fiscale augmentera 

dans le futur, surtout à la lueur de la suppression 

progressive de la cotisation interfédérale de 

solidarité. Bruxelles y est prête. Le AA attribué par 

Standard & Poor's en dit long. Je vous en remercie. 

Continuez ainsi. 

 

(Applaudissements sur les bancs de la majorité) 

 

  

van het land. U hoort het goed, mevrouw Dhaene, 

ook u zult daarvan kunnen profiteren. Mocht u dat 

niet zo zien, raad ik u aan om te verhuizen.  

 

Daarnaast zijn er het abattement op bouwgronden 

evenals de eigenaarspremie voor de Brusselaar die 

in de eigen woning woont. Die komt nu ook op 

kruissnelheid en zal weldra geautomatiseerd 

worden.  

 

Laten we ook niet het titanenwerk van de fiscale 

administratie vergeten voor de overname van de 

onroerende voorheffing en voor de komende 

overname van de verkeersfiscaliteit na de 

invoering van de lage-emissiezone. U merkt het, 

het gaat om een hele fiscale boterham, waar niet 

alleen wij, maar alle hardwerkende Brusselaars 

zich over kunnen verheugen. Daardoor wordt 

Brussel zeker op dat gebied aantrekkelijk.  

 

We hopen dat het Brusselse fiscale draagvlak in de 

toekomst zal vergroten, zeker in het licht van de 

afbouw van de interfederale solidariteitsbijdrage in 

2025. Brussel is er alleszins fiscaal klaar voor. 

Natuurlijk moet het gewest nog verder gaan op de 

ingeslagen weg. Het AA-rapport van Standard & 

Poor's spreekt boekdelen. Ik dank u alvast, dames 

en heren van de regering. Doet u zo voort.  

 

(Applaus bij de meerderheid)  

 

  

M. le président.- Compte tenu de nos contraintes 

horaires, liées à la tenue d'un Bureau élargi et aux 

activités d'un groupe de travail, nous pourrions 

encore entendre un groupe ce matin. 

 

Nous clôturerons dès lors nos travaux de la matinée 

avec l'intervention du cdH et nous entendrons le 

groupe Ecolo en début d'après-midi. 

 

La parole est à M. Cerexhe. 

 

M. Benoît Cerexhe (cdH).- Une nouvelle fois, 

notre Région présente un budget en équilibre, et ce, 

malgré les temps difficiles que nous traversons. 

 

"Malgré les temps difficiles" ou "grâce aux temps 

difficiles", selon le point de vue. Il me plaît de 

rappeler aux Bruxelloises et aux Bruxellois que 

notre réforme fiscale, adoptée il y a deux ans, a 

supprimé la vieille taxe "poubelles" et réduit les 

centimes additionnels à l'impôt des personnes 

De voorzitter.- Gelet op de geplande 

vergaderingen van het Uitgebreid Bureau en de 

werkgroep zullen we de werkzaamheden van 

vanochtend afsluiten met het betoog van het cdH. 

Ecolo komt na de middag aan de beurt. 

 

De heer Cerexhe heeft het woord. 

 

 

 

 

De heer Benoît Cerexhe (cdH) (in het Frans).- 

Het gewest stelt andermaal een begroting in 

evenwicht voor, ondanks of net dankzij de 

moeilijke tijden die we doormaken. 

 

Dankzij de belastinghervorming werd de 

vuilnistaks afgeschaft en werden de opcentiemen 

bij de personenbelasting verlaagd, waardoor de 

koopkracht van de Brusselaars is toegenomen. 

Bovendien werden de tarieven van de MIVB 
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physiques (IPP). Incontestablement, cela leur a 

rendu du pouvoir d'achat. 

 

Malgré ou grâce aux temps difficiles, selon le point 

de vue, les tarifs de la Société de transport 

intercommunal bruxellois (STIB) ont également 

diminué l'année dernière pour les familles. Malgré 

ou grâce aux temps difficiles, ces tarifs 

n'augmentent pas, et c'est là un bon moyen de ne 

pas décourager les usagers des transports en 

commun. 

 

Malgré ou grâce aux temps difficiles, le 

gouvernement bruxellois a gelé les prix de l'eau, 

alors que l'association de consommateurs Test-

Achats dénonce la croissance sans fin des dépenses 

liées à l'énergie, notamment en raison de la décision 

du gouvernement fédéral d'augmenter de 15% la 

TVA sur ces biens, qui sont pourtant de première 

nécessité.  

 

Malgré ou grâce aux temps difficiles, la Région 

bruxelloise a investi des milliards d'euros dans des 

infrastructures nouvelles pour le métro, les tunnels 

et les infrastructures de sécurité.  

 

Comme je le disais en introduction, notre Région 

présente un budget que l'on peut qualifier de 

sérieux et de responsable. Il est surtout un bon 

baromètre de notre accord de gouvernement, car ce 

budget 2018 traduit les principaux objectifs de 

notre majorité, tels qu'inscrits dans l'accord de 

gouvernement.  

 

Nous saluons tout particulièrement l'accroissement 

des moyens en environnement. Cela représente une 

augmentation de 10,2% en engagements, alors que 

certains, dans l'opposition, nous avaient prédit une 

législature anti-environnementale. L'entrée en 

vigueur, dans quelques jours, de la zone de basse 

émission (LEZ) vient justement nous rappeler les 

pas importants accomplis par cette majorité pour 

dépasser les discours incantatoires et prendre de 

vraies mesures sur le terrain, qui permettront aux 

Bruxelloises et Bruxellois de mieux vivre dans 

notre Région. 

 

L'effort est également très important en matière de 

logement social, avec une augmentation de plus de 

50% des crédits d'engagement pour le nouveau plan 

quadriennal 2018-2021 et l'alliance habitat. 

 

Notons aussi la poursuite des efforts en matière 

verlaagd voor de gezinnen. Voorts heeft de 

Brusselse regering de waterprijzen bevroren 

terwijl de federale regering de btw voor energie 

net verhoogde. De Brusselse regering investeerde 

ook miljarden in nieuwe infrastructuur voor de 

metro, de tunnels en bijkomende veiligheids-

maatregelen.  

 

De begroting van 2018 getuigt van degelijkheid en 

verantwoordelijkheidszin, maar is vooral een 

goede maatstaf voor het regeerakkoord aangezien 

ze de belangrijkste doelstellingen van deze 

meerderheid in de praktijk brengt.  

 

We juichen in het bijzonder de extra middelen 

voor leefmilieu toe. Sommige oppositieleden 

voorspelden dat er in deze regeerperiode weinig 

aandacht naar dat beleidsdomein zou gaan, maar 

de vastleggingskredieten zijn gestegen met 10,2%. 

Bovendien wordt binnen enkele dagen de lage-

emissiezone van kracht. De regering neemt reële 

maatregelen voor het milieu.  

 

De regering blijft ook inzetten op sociale 

huisvesting. Ze heeft de kredieten voor het nieuwe 

vierjarenplan 2018-2021 en de alliantie Wonen 

met meer dan 50% verhoogd. 

 

Ook de inspanningen inzake werkgelegenheid 

(+3%) en economie (+12%) worden voorgezet, al 

is het jammer dat een te groot deel van de 

budgetten voor die beleidsdomeinen niet wordt 

gebruikt.  

 

De regering heeft voorts de middelen voor 

mobiliteit en openbaar vervoer met 11% 

opgetrokken. Het budget voor toerisme werd 

verdrievoudigd, waardoor de werkzaamheden aan 

het toekomstig museum voor hedendaagse kunsten 

in de Citroëngarage van start kunnen gaan.  

 

Het fileprobleem is nadelig voor onze economie. 

Daarom pleit mijn fractie ervoor om alle 

betrokken overheidsinstanties beter in te zetten 

voor de bestrijding van die plaag. We moeten 

afstand durven te nemen van het kader van het 

klassieke, dagelijkse bestuur, dat vooral gericht is 

op het onderhoud van de infrastructuur waar we 

in het verleden voor hebben gekozen. We moeten 

voor een vernieuwend bestuur kiezen waarbij de 

mobiliteitsbeslissingen voor Brussel niet langer 

door meer dan tien verschillende instanties 

worden genomen (drie gewesten, vier 
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d'emploi (+3%) et d'aide à l'économie (+12%) 

menés depuis deux législatures, même si, et j'y 

reviendrai plus tard, nous déplorons ici un trop 

faible taux de réalisation des budgets alloués dans 

ce domaine. J'ai déjà eu l'occasion de le souligner 

en commission. 

 

La mobilité et la qualité des transports en commun, 

l'un des grands défis pour Bruxelles, continue de 

voir ses moyens augmenter : +11% en 

engagements, soit près de 90 millions d'euros 

supplémentaires investis dans la STIB et le métro 

Nord.  

 

Le développement de la politique du tourisme est 

également soutenu, avec un triplement des budgets, 

permettant d'entamer les travaux du futur musée 

d'art contemporain dans les garages Citroën. 

 

La congestion du trafic automobile est aujourd'hui 

un facteur handicapant pour notre économie. À ce 

titre, mon groupe et moi-même plaidons pour une 

meilleure mobilisation de tous les acteurs publics 

dans ce domaine. La mobilité à Bruxelles mérite 

que l'on dépasse le cadre de cette gouvernance 

classique, quotidienne, de suivi et de mise en œuvre 

de décisions d'investissements passées, aussi 

attentive et aussi soutenue que soit cette 

gouvernance par notre gouvernement et ses 

administrations. 

 

La mobilité à Bruxelles exige aujourd'hui des 

mesures d'exception, dans un mode de gouvernance 

d'exception, où les questions d'accès à Bruxelles, de 

déplacements dans Bruxelles, d'interconnexions 

entre Bruxelles et ses zones voisines ne sont pas 

discutées, débattues, ou pire, planifiées et décidées, 

dans trois Régions, quatre sociétés de transports en 

commun, cinq administrations et organismes 

d'intérêt public régionaux en charge de la mobilité, 

voire - si on les additionne - dix à quinze lieux 

différents. 

 

Et ce ne sont pas les quelques rares Comités de 

concertation, dont l'efficacité est souvent 

inversement proportionnelle au nombre de 

ministres et de points inscrits à son ordre du jour, 

qui déboucheront sur cette réflexion et cette action 

communes que nous pensons absolument 

indispensables pour Bruxelles et les Bruxellois. 

 

Le cdH plaide pour la tenue d'états généraux de la 

mobilité, qui réuniraient pour une durée trois à cinq 

maatschappijen voor openbaar vervoer, vijf 

gewestelijke mobiliteitsagentschappen enzovoort).  

 

De zeldzame Overlegcomités, waarvan de 

doeltreffendheid vaak omgekeerd evenredig is aan 

het aantal ministers en agendapunten, zullen niet 

leiden tot gemeenschappelijke maatregelen die wij 

noodzakelijk achten voor Brussel en de 

Brusselaars.  

 

Het cdH pleit daarom voor de organisatie van 

staten-generaals voor de mobiliteit met 

vertegenwoordigers van de betrokken beleids-

niveaus, maatschappijen voor openbaar vervoer, 

gebruikers, verenigingen en deskundigen, om 

samen na te denken over de planning van de 

mobiliteit voor de komende twintig jaar in en rond 

Brussel.  

 

De huidige situatie is totaal absurd. Wij willen de 

toegang naar Brussel voor het autoverkeer 

beperken, terwijl Vlaanderen beslist om de Ring te 

verbreden. Bij gebrek aan een metropolitane 

gemeenschap, die bijvoorbeeld heel nuttig had 

kunnen zijn voor het dossier van het nationale 

voetbalstadion, zouden we op zijn minst de moed 

moeten hebben om onze trots opzij te schuiven en 

aan een globale oplossing te werken in plaats van 

vast te houden aan de idee dat iedereen aan zijn 

kant van de taalgrens de wijsheid in pacht heeft. 

Oogkleppen zijn enkel nuttig voor paarden.  

 

We zijn bijzonder blij met de begroting en het 

optreden van de regering, maar er zijn toch een 

aantal alarmsignalen die we niet in de wind 

mogen slaan.  

 

Een eerste probleem is dat de uitgaven sterk 

stijgen, terwijl de ontvangsten nauwelijks 

toenemen. Bovendien blijft ook het uitstaand 

bedrag stijgen. Eind 2006 bedroeg dat 2,9 miljard 

euro. Als we alle geplande beleidsmaatregelen 

uitvoeren, zal het uitstaand bedrag tegen eind 

2018 oplopen tot 4,1 miljard. Het risico op 

ontsporingen is dus groot, met alle gevolgen van 

dien voor onze toekomstige investeringen.  

 

De komende maanden moeten we ook nog meer 

moeite doen om buitenlandse investeringen aan te 

trekken. Door de brexit zullen heel wat bedrijven, 

verenigingen en internationale instellingen die in 

Londen gevestigd zijn volledig of gedeeltelijk naar 

Europa moeten verhuizen. Het Brussels Gewest is 
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ans, et de manière permanente, des délégués des 

autorités publiques, tous niveaux confondus : État 

fédéral, Régions, communes. Ils réuniraient aussi 

les sociétés de transports en commun, les usagers, 

le secteur associatif et des experts et seraient 

chargés de réfléchir et d'agir de concert pour 

planifier la mobilité des vingt prochaines années 

dans et vers Bruxelles.  

 

L'absurdité la plus profonde est là aujourd'hui et 

elle nous saute aux yeux. Nous souhaitons limiter 

l'accès à Bruxelles en voiture, mais à une centaine 

de mètres des frontières de la Région, la Flandre 

décide d'ouvrir grand le robinet en élargissant le 

ring. C'est absurde ! 

 

À défaut de Communauté métropolitaine - laquelle 

aurait pourtant été bien utile dans le cas du dossier 

du stade national -, ayons au moins le courage et la 

volonté de porter cette demande, en acceptant de 

ranger nos orgueils et nos certitudes, selon lesquels 

nous seuls penserions, chacun de notre côté de la 

frontière linguistique, mieux que les autres. 

 

Les œillères, qui empêchent d'avoir une vision 

périphérique des choses, c'est juste bon pour les 

chevaux, fussent-ils de course, si vous me 

permettez l'expression. 

 

Monsieur le ministre, au-delà des remarques 

extrêmement positives que nous avons sur votre 

budget et l'action du gouvernement, je souhaite 

aussi pointer du doigt quelques signaux d'alerte et 

quelques clignotants que l'on ne peut passer sous 

silence, sous peine de se réveiller un beau jour en se 

demandant comment on a pu en arriver là.  

 

Le premier est le rythme de croissance des 

dépenses, alors que les recettes n'augmentent quasi 

pas, exception faite du jeu d'écriture budgétaire lié 

à la perception par nos propres services du 

précompte immobilier. 

 

Le second - et j'ai eu l'occasion de le dire en 

commission - concerne l'encours, qui ne cesse 

d'augmenter. Il était de 2,9 milliards d'euros à la fin 

2016 et si l'on exécute toutes nos politiques, il 

s’élèvera à 4,1 milliards d'euros fin 2018. Les 

risques de dérapage sont réels et pourraient 

hypothéquer les investissements futurs. 

 

Dans les mois à venir, il va en outre falloir attirer 

davantage les investissements étrangers. Dans le 

er evenwel niet in geslaagd om het Europees 

Geneesmiddelenbureau of de Europese 

Bankautoriteit aan te trekken.  

 

Dat er geen wedstrijden voor het EK voetbal van 

2020 in Brussel zullen plaatsvinden, is geen goed 

signaal voor buitenlandse investeerders. We 

moeten harder ons best doen. Dat Brussel de 

hoofdstad van Europa is, volstaat niet om 

aantrekkelijk te blijven.  

 

Een ander pijnpunt is de uitvoeringsgraad in 

bepaalde domeinen, zoals de ondernemingssteun, 

waarvoor slechts 75% van de beschikbare 

kredieten werd gebruikt. Dat percentage moet 

omhoog.  

 

Tot slot blijft het aandeel van de Brusselaars in de 

personenbelasting te laag en stijgt het Brusselse 

bbp minder snel dan in de rest van het land. Dat is 

zorgwekkend. De economische ontwikkeling van 

het gewest moet onze prioriteit worden. Ik weet 

niet wat de toekomst zal brengen, maar sommigen 

willen op termijn de vennootschapsbelasting 

regionaliseren. We hebben er dus alle belang bij 

om de Brusselse economie sterk te ontwikkelen.  

 

Collega du Bus de Warnaffe zal de begroting van 

de GGC bespreken.  

 

Brussel mag niet het strijdtoneel zijn voor politieke 

spelletjes. Het kan niet door de beugel dat de 

verschillende beleidsniveaus de verantwoordelijk-

heid naar elkaar doorschuiven wanneer de zaken 

mislopen en met de eer gaan strijken wanneer het 

goed gaat. Bovendien schuiven sommigen de 

verantwoordelijkheid niet alleen door om zichzelf 

te beschermen, maar vooral om anderen in 

diskrediet te brengen.  

 

De voorbeelden zijn legio. Denk maar aan de 

vertragingen in de dossiers van het metroproject, 

het voetbalstadion en het GEN. Ook op het vlak 

van de coördinatie van werkzaamheden neemt 

niemand zijn verantwoordelijkheid. Daar moet een 

eind aan komen. Brussel verdient meer 

betrokkenheid en daadkracht.  

 

(Applaus bij de meerderheid)  
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contexte du Brexit, de gros efforts sont à fournir 

pour séduire, séduire et toujours séduire ces 

entreprises, associations et institutions 

internationales installées à Londres, qui n'auront 

d'autre choix que de se relocaliser en tout ou partie 

sur le territoire de l'Union européenne. Notre 

Région n'a pas réussi à attirer l'Agence européenne 

des médicaments ou l'Autorité bancaire de contrôle, 

malgré l’introduction de notre candidature.  

 

L'éviction de notre Région de l'organisation de 

l'Euro 2020 n'est pas non plus le meilleur signal 

donné aux décideurs extérieurs. Des efforts 

considérables doivent être entrepris pour redresser 

la barre. Il ne suffit pas d'être le siège des 

institutions européennes pour rester attractif.  

 

Le quatrième signal concerne les taux de réalisation 

dans certaines politiques, qui demandent vraiment à 

être dynamisés. On le voit dans une série de 

secteurs, où les taux d'exécution sont trop faibles. 

J'en veux pour exemple la politique de soutien aux 

entreprises, où seulement 75% des crédits 

disponibles sont engagés. C'est trop peu. 

 

Il y a enfin l'impôt des personnes physiques (IPP), 

où la part des Bruxellois par rapport au reste du 

pays demeure très faible. C’est malheureusement 

une constante depuis quinze ou vingt ans à 

Bruxelles. Le produit intérieur brut (PIB) bruxellois 

présente lui aussi certaines faiblesses, puisqu'il 

augmente moins vite que celui du pays. 

 

Ceci doit attirer notre attention. Le développement 

économique de cette Région doit devenir une 

priorité. Je ne sais pas de quoi est fait l'avenir 

institutionnel du pays. Certains ont pour projet d'un 

jour régionaliser l'impôt des sociétés (ISOC) et si 

nous voulons être suffisamment autonomes et 

indépendants, nous avons intérêt à avoir un secteur 

économique et des entreprises à Bruxelles. 

 

Au nom du groupe cdH, mon collègue André du 

Bus de Warnaffe reviendra sur le budget de la 

Cocom. Pour ma part, je conclurai mon intervention 

par cette réflexion : Bruxelles n'est pas une table de 

ping-pong.  

 

Bruxelles mérite beaucoup mieux que les "politieke 

spelletjes", les petits jeux politiques des uns et des 

autres, aux différents niveaux de pouvoir, qui n'ont 

de cesse de se renvoyer les responsabilités quand 

les choses tournent mal ou, au contraire, de 
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s'attribuer personnellement les mérites d'un succès 

s'il échet. Bruxelles n'est pas Cherbourg et ses 

parapluies, que l'on n'a de cesse d'ouvrir, non 

seulement pour se protéger, mais surtout, pour 

mieux mouiller l'autre. 

 

Ces derniers mois et ces dernières semaines, les 

exemples sont trop nombreux de ce spectacle où les 

spectateurs - les Bruxellois, les non-Bruxellois et le 

monde extérieur tout entier - n'ont d'autre choix que 

d'entendre une multitude d'acteurs affirmer : "Ce 

n'est pas moi, c'est l'autre". 

 

Nous avons pu entendre cette rengaine au sujet des 

retards accumulés dans les projets du métro, du 

stade, du RER, mais aussi, à la suite de la chute 

récente de trois centimètres de neige, au sujet des 

problèmes d'épandage ! On trouve un autre 

exemple de cette déresponsabilisation dans le 

dossier relatif à la coordination des chantiers. Peu 

importe à qui incombent les responsabilités, 

Bruxelles mérite aujourd'hui que soit entonné un 

refrain plus convaincant et mobilisateur. 

 

(Applaudissements sur les bancs de la majorité) 

 

M. le président.- La parole est à M. du Bus de 

Warnaffe. 

 

M. André du Bus de Warnaffe (cdH).- Le cdH 

votera le budget de la Commission communautaire 

commune. Avant toute chose, nous tenons à 

féliciter le gouvernement pour le travail accompli 

tout au long de l'année écoulée. Son budget à 

l'équilibre contient des avancées significatives dans 

les domaines de la santé, de l'aide sociale et de 

l'aide aux personnes. Il importe que la Région 

poursuive ses politiques en faveur des familles et de 

chacun de ses citoyens.  

 

En matière de santé, nous sommes attentifs aux 

politiques qui garantissent la transversalité, car 

cette dernière est particulièrement efficace pour 

lutter contre les inégalités sociales. J'ai entendu 

Mme Désir faire référence aux politiques des CPAS 

à même de garantir une telle transversalité. Nous en 

tenons compte. 

 

La mission relative à la santé enregistre une forte 

augmentation dans sa globalité, de même que 

l'ensemble des programmes composant cette 

mission. Plus précisément, nous saluons le 

renforcement budgétaire du programme destiné à 

De voorzitter.- De heer du Bus de Warnaffe heeft 

het woord. 

 

De heer André du Bus de Warnaffe (cdH) (in 

het Frans).- Het cdH zal de begroting van de GGC 

goedkeuren. We willen de regering feliciteren met 

het werk dat ze het afgelopen jaar leverde. De 

begroting in evenwicht biedt ruimte voor 

belangrijke vooruitgang in de gezondheidszorg, de 

sociale bijstand en de welzijnszorg.  

 

We vinden het goed dat er een overkoepelend 

gezondheidsbeleid wordt gevoerd omdat dat 

belangrijk is voor de strijd tegen de sociale 

ongelijkheid.  

 

De gezondheidszorg en alle programma's die 

daaronder vallen worden aanzienlijk uitgebreid. 

We zijn blij dat er meer middelen worden 

uitgetrokken voor thuiszorg en alternatieve 

zorgvormen.  

 

In 2018 gaat er 60.000 euro extra naar openbare 

en private dagcentra en naar privéondernemingen 

die actief zijn in de thuiszorg. Dat is een goede 

zaak.  
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financer les soins à domicile et les formes 

alternatives de soins. 

 

En 2018, 60.000 euros supplémentaires seront 

consacrés à subventionner des centres de soins de 

jour, publics ou privés, ainsi que des associations 

privées concernées par la politique de soins à 

domicile, ce que nous saluons.  

 

Je note également le budget complémentaire 

destiné à soutenir les projets "Soins intégrés en 

faveur des malades chroniques" dans le cadre de la 

mise en place d'un guichet unique. C'est très 

important et nous en avons d'ailleurs discuté à 

plusieurs reprises en commission. 

 

Le constat est identique en ce qui concerne le 

programme dédié à la santé mentale qui, dans 

l'ensemble, enregistre une hausse de près de 14%, 

soit près de 800.000 euros supplémentaires. Cela 

permettra, à l'entame de cette nouvelle année, de 

soutenir de nombreuses initiatives que nous 

encourageons. 

 

Je pense tout particulièrement à un enjeu auquel 

nous sommes très attentifs : le double diagnostic. Il 

manque en effet un maillon essentiel dans la chaîne 

de soins offerte aux patients qui vivent une 

situation de double diagnostic : le maillon de 

l'hospitalisation. Comme vous le savez, 

M. Vanhengel, nous offrons aujourd'hui une 

première solution grâce à sept nouveaux lits mis à 

disposition au centre hospitalier Jean Titeca. C'est 

une excellente nouvelle, même si nous sommes 

parfaitement conscients qu'ils ne suffiront pas à 

répondre à l'ampleur de la demande. Mais c'est un 

premier pas et nous sommes certains que le budget 

2019 en franchira un autre. Je répète le slogan du 

ministre : "Titeca, c'est un premier pas." 

 

Du côté du gouvernement fédéral, les choses 

progressent également, de sorte qu'aucune entrave 

ne viendra perturber la mise à disposition de ces 

lits. 

 

L'ouverture de ces lits ne doit absolument pas 

cautionner des fermetures dans d'autres régions. 

Aujourd'hui, des familles bruxelloises vont en 

province et il y a des rumeurs de fermeture de lits 

dans d'autres régions. Nous en appelons à votre 

vigilance pour que, dans le cadre des discussions 

interrégionales, cette offre au moins reste stable.  

 

Er is ook meer geld voor geïntegreerde 

zorgprojecten ten behoeve van chronische 

patiënten. Dat vinden we erg belangrijk.  

 

Hetzelfde geldt voor de geestelijke gezondheids-

zorg, die bijna 14% of 800.000 euro extra krijgt. 

Daarmee kunnen een heleboel initiatieven steun 

krijgen.  

 

Ik denk ook in het bijzonder aan patiënten met een 

zogenaamde dubbele diagnose: zij hebben zowel 

geestelijke gezondheidsproblemen als een mentale 

handicap. Er ontbreekt immers een essentiële 

schakel in de zorgen voor zulke patiënten, 

namelijk de mogelijkheid om hen op te nemen in 

een ziekenhuis. Er is al een bescheiden maatregel 

genomen: er werd namelijk plaats gemaakt voor 

zeven patiënten in het ziekenhuiscentrum Jean 

Titeca. Dat is uitstekend nieuws, al beseffen we dat 

die zeven plaatsen niet zullen volstaan om aan de 

vraag te beantwoorden.  

 

Ook de federale regering boekte vooruitgang, wat 

betekent dat de zeven bedden niet meer in het 

gedrang kunnen komen.  

 

We vragen u om waakzaam te blijven, want de 

nieuwe opvangplaatsen in Brusselse ziekenhuizen 

zijn niet bedoeld ter compensatie van geschrapte 

bedden in Vlaanderen en Wallonië.  

 

Het engagement van het Verenigd College inzake 

welzijnszorg blijkt uit het feit dat de totale 

middelen stijgen met 20%. Er gaat 100.000 euro 

extra naar sociale kruideniers. We hopen dat die 

zo veel mogelijk kansarmen bereiken.  

 

We zijn ook blij met de stijging met bijna 20% van 

het bedrag voor privéorganisaties die bejaarden 

helpen, net zoals de 70.000 euro extra voor de 

erkenning van een nieuw centrum voor 

gezinsplanning.  

 

We verheugen ons dat de daklozenopvang meer 

geld krijgt voor onthaalcentra (+17%), dagcentra 

(+16%) en dat Housing First in 2018 kan rekenen 

op 20.000 euro extra.  

 

Dakloosheid is een groot, complex probleem in 

Brussel dat moet worden aangepakt met een 

duidelijke, globale visie waarin alle betrokken 

partijen zich kunnen vinden. Uit hoorzittingen 

tijdens de eerdere commissievergaderingen is 
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Pour ce qui est de la politique d'aide aux personnes, 

je tiens là encore à mettre en évidence l'engagement 

du Collège à l'égard de cette mission qui connaît 

une hausse globale de 20%. Un montant 

supplémentaire de 100.000 euros sera consacré aux 

épiceries sociales, Nous espérons vivement que cela 

pourra profiter à un plus grand nombre de 

personnes précaires à Bruxelles. 

 

Nous saluons également la hausse de près de 20% 

du montant dédié à financer les initiatives pour les 

personnes âgées portées par des organismes privés. 

Nous nous réjouissons également de voir qu'en 

2018, 70.000 euros supplémentaires seront dégagés 

pour l'agrément d'un nouveau centre de planning 

familial. 

 

Pour ce qui regarde le programme relatif au sans-

abrisme, nous nous félicitons de l'augmentation de 

la dotation pour les maisons d'accueil (+17%) et les 

centres de jour (+16%), ainsi que des 20.000 euros 

supplémentaires qui serviront à renforcer les projets 

Housing First en 2018, dont on connaît toute la 

pertinence. 

 

Comme j'ai eu l’occasion de le dire en 

Commission, le sans-abrisme à Bruxelles est un 

enjeu d'une telle importance et d'une telle 

complexité qu'il nécessite de développer une vision 

claire et globale impliquant les acteurs. Les 

auditions menées lors des précédentes commissions 

ont permis de rappeler à quel point cette 

problématique réclame notre attention. C'est 

pourquoi nous nous réjouissons du projet 

d'ordonnance à venir sur le sans-abrisme, à l'égard 

duquel mon groupe sera très attentif. Nous sommes 

également ravis de voir que certaines initiatives 

jusqu'alors non reconnues seront soutenues. 

 

Pour les personnes handicapées, le Collège a, là 

aussi, fourni un travail remarquable. Le programme 

enregistre d'ailleurs une forte augmentation : 

2.929.000 euros, soit une augmentation de 17%. 

Plus précisément, nous nous réjouissons de voir que 

le montant de la subvention octroyée aux 

institutions agréées du secteur privé augmente de 

18% : plus de deux millions. 

 

Ceci permettra notamment la création d'un nouveau 

centre de jour, créant ainsi dix places 

supplémentaires. Mme la ministre, j'ignore où nous 

en sommes en termes de places supplémentaires 

depuis le début de la législature. 

gebleken hoe belangrijk de problematiek is. 

Daarom zijn we blij met het aangekondigde 

ontwerp van ordonnantie betreffende dakloosheid. 

We zijn ook blij met de steun voor initiatieven die 

voorheen niet werden erkend.  

 

Ook voor mensen met een handicap heeft het 

Verenigd College opmerkelijk werk geleverd. Voor 

hen werd 2.929.000 euro uitgetrokken, wat 

overeenkomt met een stijging van 17%. We zijn 

meer bepaald blij dat de subsidies aan erkende 

privé-instellingen met 18% stijgt tot meer dan twee 

miljoen.  

 

Dankzij dat geld kan een nieuw dagcentrum met 

tien plaatsen de deuren openen. Ik weet niet 

hoeveel nieuwe plaatsen er sinds het begin van de 

regeerperiode werden gecreëerd.  

 



65 N° 17 – (2017-2018)  15-12-2017 (2017-2018) – Nr. 17  

 Séance du matin   Ochtendvergadering  

 

 

___________________________________________________________________________________________________________ 

 

Parlement de la Région de Bruxelles-Capitale – Séance plénière – Compte rendu intégral  

Brussels Hoofdstedelijk Parlement – Plenaire vergadering – Integraal verslag 

 

Mme Céline Fremault, ministre et membre du 

Collège réuni.- Nous en sommes à 250 places. 

 

 

M. André du Bus de Warnaffe (cdH).- 250 places 

supplémentaires, c'est quand même remarquable et 

ce n'est pas fini ! 

 

Nous saluons également la décision de la ministre 

de dégager 693.000 euros supplémentaires pour 

subventionner les projets relatifs au logement 

accompagné du secteur privé. Nous suivrons de très 

près évidemment la déclinaison opérationnelle de 

l'arrêté portant sur le handistreaming, qui est très 

favorablement accueilli. 

 

Je terminerai par deux points encore sensibles 

aujourd'hui : d'une part, les allocations familiales et, 

d'autre part, la mise sur pied d'Iriscare. 

 

Du côté des allocations familiales, tout le monde 

sait aujourd'hui que la Région bruxelloise est en 

retard par rapport aux deux autres Régions. Tout le 

monde est au courant des divergences qui existent. 

Je rappelle la volonté du cdH de réduire au 

maximum les disparités entre les montants de la 

Région wallonne (155 euros) et de la Région 

flamande (160 euros). Il ne s'agit pas d'arriver en 

Région bruxelloise avec des prix créant une 

disparité entre les familles. Ce serait inacceptable. 

 

Je rappelle aussi que du côté des suppléments 

sociaux, Bruxelles n'a pas non plus l'apanage des 

difficultés de l'aide sociale. La Wallonie les connaît 

aussi et la Wallonie les a résolues de façon 

intéressante avec des suppléments sociaux qui sont 

de l'ordre de 55 euros et un montant de 155 euros 

par enfant. Je crois que cela doit continuer à guider 

notre réflexion. 

 

Deuxième et dernier élément, concernant la 

création d'Iriscare, nous réclamons une application 

stricte de l'ordonnance. Celle-ci précise en effet que 

c'est le comité de gestion au sein duquel une série 

de partenaires sont représentés, entre autres 

l'ensemble des mutuelles, qui doit avaliser 

l'organigramme.  

 

L'ensemble des mutuelles doit valider 

l'organigramme. Nous savons que c'est 

actuellement en discussion et que ce n'est pas 

simple. En tant que cdH, notre position est de 

poursuivre dans l'esprit et le respect de 

Mevrouw Céline Fremault, minister en lid van 

het Verenigd College (in het Frans).- Het gaat 

om 250 nieuwe plaatsen.  

 

De heer André du Bus de Warnaffe (cdH) (in 

het Frans).- Dat is behoorlijk veel, en er komen er 

nog meer!  

 

We zijn ook blij met het extra bedrag van 

693.000 euro dat de minister uittrekt ter 

ondersteuning van projecten voor begeleid wonen. 

We zullen nauwlettend toezien op de uitvoering 

van het handistreamingbesluit.  

 

Iedereen weet dat het Brussels Gewest in 

vergelijking met de andere gewesten vertraging 

heeft met de kinderbijslag en dat daar onenigheid 

over bestaat. Het cdH wil zo weinig mogelijk 

verschil met de bedragen in het Waals Gewest 

(155 euro) en het Vlaams Gewest (160 euro). Het 

zou onaanvaardbaar zijn dat de Brusselse 

kinderbijslag de verschillen tussen gezinnen nog 

zou doen toenemen  

 

Brussel heeft niet het alleenrecht op problemen in 

de sociale bijstand. Wallonië heeft de zijne 

opgelost met sociale toeslagen van 55 euro en een 

bedrag van 155 euro per kind. Dat moeten we als 

leidraad nemen bij de uitwerking van een Brussels 

kinderbijslagsysteem.  

 

Een tweede en laatste element is de oprichting van 

Iriscare. We eisen de strikte toepassing van de 

ordonnantie die bepaalt dat het beheerscomité, 

waarin een aantal partners zitting hebben, het 

organogram moet goedkeuren. 

 

Dit betekent dat alle ziekenfondsen akkoord 

moeten gaan met het organogram. We weten dat 

dat niet zonder slag of stoot zal gebeuren. Het cdH 

wil dat we hoe dan ook verder werken in de geest 

van de ordonnantie, die zo is opgesteld dat alle 

grote organisaties betrokken blijven bij de 

uitwerking van het Iriscare-beleid. Het tegendeel 

zou de efficiëntie en de kwaliteit in het gedrang 

kunnen brengen.  

 

(Applaus bij de meerderheid) 

 

 

 

 

 



 N° 17 – (2017-2018)  15-12-2017 (2017-2018) – Nr. 17 66 

 Séance du matin   Ochtendvergadering  

 

 

________________________________________________________________________________________________________________________ 
 

Parlement de la Région de Bruxelles-Capitale – Séance plénière – Compte rendu intégral  

Brussels Hoofdstedelijk Parlement – Plenaire vergadering – Integraal verslag 

 

l'ordonnance. Cette ordonnance a en effet été 

pensée de telle sorte que l'ensemble des grands 

acteurs restent impliqués dans la définition des 

politiques mises en œuvre par Iriscare. Le contraire 

engendrerait un risque en termes d'efficacité et de 

qualité de service par une disparité et un manque de 

clarification des décisions concernant les acteurs de 

la santé et du social.  

 

(Applaudissements sur les bancs de la majorité) 

 

 

M. le président.- Nous en resterons là pour ce 

matin. Nous reprendrons nos travaux cet après-

midi. Nous devons tenir la réunion du Bureau 

élargi, prévue à partir de midi, dans de bonnes 

conditions. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

De voorzitter.- Tot zover voor vanochtend. We 

hernemen onze werkzaamheden na de middag. We 

moeten de vergadering van het Uitgebreid Bureau 

vanmiddag in goede omstandigheden kunnen 

houden.  

 

Mme Zoé Genot (Ecolo).- Il faudrait malgré tout 

avancer au niveau du groupe de travail consacré à 

la gouvernance. Les deux dernières réunions ont 

déjà été annulées. Si personne ne veut de ce groupe 

de travail, qu'on arrête directement, mais si on 

désire qu'il poursuive son travail, il est nécessaire 

de disposer d'un minimum de temps pour fixer 

l'agenda des travaux.  

 

 

M. le président.- Une réunion du Bureau élargi se 

tiendra après les deux dernières interventions de la 

matinée. 

 

Mevrouw Zoé Genot (Ecolo) (in het Frans).- We 

zouden niettemin voort moeten met de werkgroep 

Bestuur. De voorbije twee vergaderingen werden 

geannuleerd. Als niemand er nog zin in heeft, 

kunnen we er maar beter onmiddellijk mee 

ophouden. In het andere geval hebben we tijd 

nodig om de agenda van de werkzaamheden vast 

te leggen.  

 

 

De voorzitter.- Na de laatste twee interventies van 

vanochtend is er een vergadering van het 

Uitgebreid Bureau. 

 

La parole est à M. Van Damme. 

 

M. Jef Van Damme (sp.a) (en néerlandais).- 

Contrôler et approuver le budget est une des tâches 

essentielles de ce parlement. 

 

Nous avons approuvé la réforme fiscale à la 

condition qu'elle soit budgétairement neutre. Nous 

ne pouvions absolument pas donner notre accord 

pour des économies s'il y avait trop peu de rentrées 

suite au tax shift. Soyons honnêtes : lors du 

contrôle budgétaire de 2017, les rentrées des droits 

de donation, de succession et d'enregistrement ont 

été fort décevantes. Si le problème persévère en 

2018, il devra être corrigé.  

 

Je rappelle au ministre des finances que les 

libéraux classiques étaient de grands partisans des 

droits de succession. Le philosophe et économiste 

libéral John Stuart Mill, estimait ainsi 

qu'augmenter les droits de succession permettait de 

De heer Van Damme heeft het woord.  

 

De heer Jef Van Damme (sp.a).- De begroting 

controleren en goedkeuren is een van de 

belangrijkste taken van dit parlement. Zo kan de 

overheid haar taken uitvoeren. Daarvoor moeten er 

natuurlijk genoeg inkomsten zijn.  

 

We hebben de fiscale hervorming goedgekeurd op 

voorwaarde dat ze budgetneutraal zou zijn. We 

konden onder geen beding akkoord gaan met 

besparingen als er ten gevolge van de taxshift te 

weinig inkomsten zouden zijn. Laten we eerlijk 

zijn: bij de begrotingscontrole van 2017 vielen de 

inkomsten uit registratie-, successie- en 

schenkingsrechten flink tegen. Een fiscale 

hervorming vraagt natuurlijk wat tijd, maar als het 

probleem zich structureel doorzet in 2018, zal er 

ongetwijfeld bijgestuurd moeten worden.  

 

Ik wil de minister van Financiën er dan ook aan 
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diminuer les impôts sur des activités plus 

méritoires, comme le travail. C'est un tax shift 

avant la lettre. Mais si les droits de succession sont 

diminués, c'est forcément au détriment d'autre 

chose.  

 

Il n'est pas question, pour autant, de faire comme le 

gouvernement Michel et de compenser des manques 

à gagner en réduisant progressivement le service à 

la population ou en créant une politique de la 

gratuité pour les riches au détriment des 

contribuables ou des générations futures. Il n'est 

pas question de procéder comme le gouvernement 

fédéral, qui néglige avec une arrogance sans 

précédent les avis de la Cour des comptes et du 

Conseil d’État, et de démanteler l’État providence 

de manière furtive et opaque.  

 

Heureusement, comme on a pu le lire, le ministre 

bruxellois des finances est un libéral social ou de 

gauche. Nous comptons donc sur lui pour apporter 

des corrections au besoin. Et s'il ne le fait pas, nous 

insisterons.  

 

Il est normal que les gens veuillent que leurs impôts 

soient bien employés. 

 

Cette année, le gouvernement a choisi les bonnes 

priorités et les moyens complémentaires seront 

consacrés aux grands défis de notre ville, à savoir 

à l'emploi, à la mobilité, au logement, à la sécurité 

et à l'environnement. Pour chacun de ces domaines, 

le gouvernement a développé d'ambitieux projets. 

De plus, le parlement et le gouvernement ont 

travaillé d'arrache-pied ces derniers mois à une 

nouvelle réglementation relative à la bonne gestion 

et à la transparence. 

 

En ce qui concerne l'emploi, la garantie jeunes a 

été renforcée. Ce dispositif donne des fruits puisque 

depuis 37 mois le chômage des jeunes diminue. 

Cette tendance doit se poursuivre. 

 

En 2018, j'ai surtout veillé aux effets de la réforme 

de la mesure Activa. Le nouveau levier est fait sur 

mesure pour les chômeurs bruxellois et il devrait 

faire considérablement diminuer les chiffres du 

chômage. 

 

J'attends aussi avec impatience la nouvelle 

ordonnance concernant l'économie sociale. Les 

entreprises d'insertion sociale, qui réalisent un 

travail indispensable avec peu de moyens, méritent 

herinneren dat zijn klassiek liberale voorgangers 

grote verdedigers waren van de erfbelasting. De 

beroemde liberale filosoof en econoom John Stuart 

Mill bestempelde erfenissen als onverdiende 

inkomens. Door de erfbelasting te verhogen, kon 

men volgens hem belastingen op verdienstelijkere 

activiteiten als arbeid verlagen. Dat moet u toch 

als muziek in de oren klinken, mijnheer 

Vanhengel? In feite gaat het hier om een 

rechtvaardige taxshift avant la lettre. Maar als de 

erfbelasting wordt verlaagd, zoals de tendens 

vandaag is, dan gaat dat noodgedwongen ten koste 

van andere zaken. De Franse econoom Thomas 

Piketty wijst ons daar vandaag nog steeds op.  

 

Het kan alleszins niet de bedoeling zijn om het 

voorbeeld van de federale regering te volgen en 

zelf gecreëerde tekorten te compenseren door de 

dienstverlening aan de bevolking af te bouwen. De 

regering-Michel I creëert een nieuw 'gratisbeleid', 

maar dan voor de rijken, en laat de belastingbetaler 

of de volgende generaties daarvoor opdraaien. De 

arrogantie en de nonchalance waarmee de federale 

overheid de adviezen van het Rekenhof en de 

Raad van State naast zich neerlegt, zijn ongezien. 

De financieel journalist Johan Van Overtveldt zou 

minister van Financiën Johan Van Overtveldt 

genadeloos de grond in boren. Terecht, want het is 

een frauduleuze werkwijze, een zeer sluikse en 

ondoorzichtige ontmanteling van de welvaarts-

staat.  

 

Gelukkig is de Brusselse minister van Financiën 

sociaal- of links-liberaal. Dat hebben we toch 

gehoord. We vertrouwen er dan ook op dat hij zo 

nodig zal bijsturen. Als hij dat toch niet doet, 

zullen we er zeker bij hem op aandringen.  

 

We dragen dus allen bij aan de inkomsten, maar 

sommigen meer dan anderen. Het is dan ook 

normaal dat mensen willen dat hun belastinggeld 

goed besteed wordt.  

 

Volgens mij kiest de regering dit jaar de juiste 

prioriteiten. De bijkomende middelen zullen 

immers besteed worden aan de grootste 

uitdagingen van onze stad, namelijk werk, 

mobiliteit, huisvesting, veiligheid en leefmilieu. 

Voor elk van deze beleidsdomeinen heeft de 

regering ambitieuze programma's en initiatieven 

uitgewerkt. Die zullen dan ook worden voortgezet 

en versterkt. Bovendien hebben het parlement en 

de regering de afgelopen maanden hard gewerkt 
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non seulement de la considération mais aussi 

davantage de soutien. 

 

Sur le plan du logement, les efforts budgétaires 

pour réaliser les objectifs de l'accord de 

gouvernement sont poursuivis. Nous devons veiller 

à ne pas en rester aux objectifs. Presque tous les 

ans, nous arrivons au même constat : il faut 

réaliser davantage de logements sociaux car la 

demande ne cesse d'augmenter. Par ailleurs, je suis 

content que les nombreux dossiers de rénovation 

avancent enfin. Les locataires sociaux ont aussi 

droit à un logement confortable et bien isolé. 

 

En matière de mobilité, avec la nouvelle ligne de 

métro, l'achat de bus électriques et hybrides, 

l'augmentation des fréquences et l'extension du 

réseau, Bruxelles est la Région qui investit 

massivement dans les transports publics. C'est une 

décision politique logique mais courageuse car à 

contre-courant de ce qui se fait ailleurs. Des 

projets qui auraient dû commencer au cours de la 

législature précédente prennent enfin forme 

aujourd'hui.  

 

La Flandre aurait pu prendre exemple sur la 

Région bruxelloise. C'est parce que le ministre 

flamand de la Mobilité préfère investir dans les 

voies ferrées que dans l'entretien des bus et des 

trams que son objectif de transfert modal est 

compromis. 

 

En ce qui concerne la sécurité, l'agence Bruxelles 

prévention et sécurité est en plein développement et 

le Plan global de sécurité et de prévention est en 

vigueur depuis près d'un an. D'importants moyens 

ont été investis et nous espérons qu'à terme, cela 

permettra à la Région de piloter la politique en 

matière de sécurité et pas seulement de la 

coordonner. Un jour, il y aura, qui sait, peut-être 

même une police urbaine unique sous votre 

direction, M. le ministre-président.  

 

La sécurité, c'est aussi la sécurité routière. Or le 

nombre de victimes de la route a augmenté de 50% 

cette année. Il y a beaucoup à faire, surtout en 

matière de contrôle. La sécurité routière est en effet 

surtout une question de comportement, en 

particulier celui des automobilistes.  

 

L'environnement est plus que jamais un défi 

colossal. Si nous voulons que la ville reste viable, 

nous devons d'urgence prendre des mesures pour 

aan een nieuwe regelgeving inzake goed bestuur 

en transparantie, die een paar weken geleden nog 

werd toegelicht.  

 

Wat werk betreft, wordt de jongerengarantie 

versterkt. Het initiatief werpt immers duidelijk 

vruchten af, want de jeugdwerkloosheid daalt al 37 

maanden op rij. We moeten blijven benadrukken 

dat de jeugdwerkloosheid afneemt. Die tendens 

moet zich doorzetten.  

 

In 2018 kijk ik het meest uit naar de effecten van 

de hervorming van de Activa-maatregel. Die 

nieuwe hefboom is op maat gemaakt van de 

Brusselse werklozen en zou de werkloosheids-

cijfers sterk omlaag moeten duwen.  

 

Ik kijk ook uit naar de nieuwe ordonnantie inzake 

sociale economie. De sociale inschakelings-

bedrijven doen met weinig middelen voortreffelijk 

en broodnodig werk. Ze verdienen daarvoor niet 

alleen waardering, maar ook extra ondersteuning.  

 

Ook op het vlak van huisvesting worden de 

begrotingsinspanningen voortgezet om de 

doelstellingen van het regeerakkoord te realiseren. 

We moeten wel opletten dat het niet bij 

doelstellingen blijft. Haast elk jaar komen we tot 

dezelfde vaststelling: er moeten meer sociale 

woningen worden gerealiseerd. De wachtlijst met 

kandidaten voor een sociale woning groeit veel 

sneller dan het aantal sociale woningen. De 

situatie wordt stilaan dramatisch. Ik ben tevreden 

dat er eindelijk vaart komt in de vele 

renovatiedossiers, want ook sociale huurders 

hebben recht op een goed geïsoleerde en 

gerieflijke woning.  

 

Inzake mobiliteit zijn we een van de weinige 

regio's die massaal blijven investeren in openbaar 

vervoer. Dat zou de logica zelf moeten zijn, gelet 

op de uitdaging waar we voor staan in dit 

stadsgewest en in de rest van het land en Europa, 

maar blijkbaar roeien we tegenwoordig met die 

maatregel tegen de stroom in. Het is dan ook een 

moedige politieke beslissing. De nieuwe metrolijn, 

de aankoop van hybride en elektrische bussen (wat 

overigens een primeur is, beste collega's van 

Groen), een hogere frequentie van het openbaar 

vervoer en de uitbreiding van het netwerk moeten 

van het openbaar vervoer een vanzelfsprekende en 

gemakkelijke keuze maken voor iedereen die zich 

in en naar Brussel wil verplaatsen. Die projecten 
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endiguer la pollution de l'air. 

 

Dans cette matière, le gouvernement doit encore 

mettre deux mesures en place. 

 

D'abord, le 1er janvier 2018, il devra mettre en 

œuvre la zone de basse émission. C'est un grand 

test pour la Région bruxelloise et pour sa 

crédibilité sur le plan de la protection de 

l'environnement et de la réalisation d'un projet 

d'envergure. Nous pourrons mettre à profit la 

période transitoire pour parachever le système. 

 

Ensuite, le gouvernement devra mettre en place une 

fiscalité automobile plus verte, mais elle se fait 

attendre. J'espère que lorsque nous disposerons du 

rapport du groupe de travail compétent en mars 

2018, des mesures seront prises pour rendre la 

fiscalité automobile plus verte et en faire un 

incitant  

 

Il faut continuer à travailler à la bonne 

gouvernance. L'image de la politique en a pris un 

sacré coup ; nous devons réparer les dégâts, ce qui 

ne se fera pas du jour au lendemain. Sous la 

pression des récents événements, le ministre-

président a déjà placé des jalons, mais le chemin 

est encore long.  

 

L'adoption de la nouvelle ordonnance en matière 

de publicité de l'administration - une proposition 

du sp.a - pourrait être la prochaine étape. Nous 

plaidons pour une transparence totale de toutes les 

décisions du gouvernement et des administrations 

communales. C'est peut-être la meilleure garantie 

d'une gestion honnête et correcte. 

 

Nous vous souhaitons une année productive. C'est 

la dernière année complète de cette législature et il 

y a encore beaucoup à faire. Le sp.a soutiendra ce 

budget. 

 

  

hadden eigenlijk tijdens de vorige regeerperiode al 

van start moeten gaan, maar we hebben ze 

jarenlang uitgesteld. Vandaag krijgen ze eindelijk 

vorm.  

 

Vlaanderen zou een voorbeeld aan het Brussels 

Gewest kunnen nemen, want de Vlaamse minister 

van Mobiliteit investeert liever in treinsporen dan 

in het onderhoud van bussen en trams, die dan ook 

vaak defect zijn. Daardoor komt zijn uiteindelijke 

doelstelling, namelijk een modale verschuiving, in 

het gedrang.  

 

Wat de veiligheid betreft is het agentschap Brussel 

Preventie en Veiligheid in volle ontwikkeling. Het 

Globaal Veiligheids- en Preventieplan (GVPP) is 

ondertussen al bijna een jaar van kracht. Er wordt 

enorm veel geïnvesteerd. Wij hopen dat dat op 

termijn zal leiden tot een meer sturende en niet 

alleen coördinerende rol voor het gewest in het 

veiligheidsbeleid. Mijnheer de minister-president, 

wie weet komt er uiteindelijk zelfs één stedelijke 

politie onder uw leiding.  

 

Maar veiligheid is ook verkeersveiligheid. Daar 

maak ik me de laatste tijd grote zorgen over. Uit 

de cijfers blijkt dit jaar een toename van het aantal 

verkeersslachtoffers met meer dan 50%. Vooral op 

het vlak van de controle is er veel werk aan de 

winkel. Verkeersveiligheid is immers vooral een 

kwestie van gedrag, meer bepaald het gedrag van 

automobilisten.  

 

Leefmilieu is een gigantische uitdaging. Dat is 

altijd zo geweest, maar nu meer dan ooit. Als we 

de stad aangenaam en leefbaar willen houden, dan 

moeten we dringend maatregelen nemen om de 

luchtvervuiling in te dijken. Deze regering moet 

daartoe nog twee maatregelen uitvoeren. Die 

kunnen een echte impact veroorzaken.  

 

De eerste is de invoering van de lage-emissiezone 

op 1 januari 2018. Die maatregel wordt een grote 

test voor het Brussels Gewest en voor zijn 

geloofwaardigheid op het gebied van milieu-

bescherming en van de realisatie van een 

gigantisch project.  

 

Door praktische belemmeringen is er een lange 

overgangsperiode die we het best kunnen 

gebruiken om het systeem bij te schaven.  

 

De tweede maatregel, namelijk een milieu-
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vriendelijkere verkeersfiscaliteit, blijft aanslepen. 

Volgens de minister brengt de bevoegde 

werkgroep verslag uit in maart 2018. Hopelijk 

blijft het daar niet bij en komen er effectief 

maatregelen om de verkeersfiscaliteit aan te 

passen, milieuvriendelijker te maken en een 

sturend karakter te geven.  

 

Er moet verder worden gewerkt aan goed bestuur. 

Het imago van de politiek kreeg een serieuze deuk. 

We moeten de schade herstellen. Dat zal niet van 

vandaag op morgen lukken. De Brusselaar heeft 

recht op een eerlijk en efficiënt bestuur en wil niet 

langer zien dat de hete aardappel wordt 

doorgeschoven. Het Brussels bestuur moet en kan 

beter. Onder druk van de recente gebeurtenissen 

zette de minister-president al enkele stappen, maar 

er is nog een lange weg te gaan.  

 

De goedkeuring van de nieuwe ordonnantie inzake 

openbaarheid van bestuur, wat een voorstel van de 

sp.a is, zou een goede volgende stap zijn. Wij 

pleiten voor een totale transparantie inzake alle 

beslissingen van de regering en de gemeente-

besturen. Dat is misschien wel de beste garantie op 

goed, eerlijk en correct bestuur. Wij blijven ook in 

de toekomst aan de kar duwen.  

 

We wensen jullie een productief jaar toe. Het 

wordt het laatste volledige werkjaar van deze 

regeerperiode. Er is nog veel werk aan de winkel. 

De sp.a zal deze begroting steunen.  

  

M. le président.- La parole est à Mme Goeman. 

 

 

Mme Hannelore Goeman (sp.a) (en néerlandais).- 

Au mois de novembre, on trouvait dans tout 

Amsterdam des affiches posant la question "De 

quoi êtes-vous reconnaissant ?", une action de la 

plate-forme journalistique De Correspondent, qui 

voulait plaider de la sorte pour plus de 

reconnaissance, en guise d'antidote à notre société 

de la performance. 

 

Cette question m'interpelle énormément. Je suis 

pour ma part reconnaissante d'avoir un toit au-

dessus de la tête, de chouettes amis et d'être en 

bonne santé. Malheureusement, beaucoup dans 

cette Région n'ont pas cette chance : ils doivent 

dormir dans la rue, sont seuls ou malades. En tant 

que femme politique, je suis également 

reconnaissante de ce que ce gouvernement soit 

De voorzitter.- Mevrouw Goeman heeft het 

woord.  

 

Mevrouw Hannelore Goeman (sp.a).- 'Waar zijn 

jullie dankbaar voor?' In november hing heel 

Amsterdam vol posters met die vraag. Het was een 

actie van De Correspondent, een journalistiek 

platform, dat op die manier een pleidooi wou 

lanceren voor meer dankbaarheid, als tegengif 

voor onze prestatiemaatschappij. 

 

Waar ben jij dankbaar voor? Die vraag sprak mij 

enorm aan, misschien ook omdat het einde van het 

jaar altijd een goed moment is om daar eens stil bij 

te staan. Ik ben dankbaar dat ik een dak boven 

mijn hoofd heb, dat ik leuke vrienden heb, dat ik 

in goede gezondheid verkeer. Helaas delen heel 

veel mensen in ons gewest dat geluk niet: ze 

moeten op straat slapen, zijn eenzaam of zijn ziek. 

Dus ben ik, als politica, dankbaar dat de regering 
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attentif à ces habitants et investisse dans les plus 

fragilisés de notre société, au lieu de faire des 

économies brutales sur leur dos, comme cela se 

passe aujourd'hui à d'autres niveaux de pouvoir.  

 

Je suis reconnaissante de ce que, l'année 

prochaine, des projets seront financés pour les 

migrants, les seniors, les anciens détenus et les 

femmes maltraitées. Je suis reconnaissante pour 

l'investissement redoublé dans la médiation de 

dettes. Je suis particulièrement ravie des 900.000 

euros supplémentaires libérés pour permettre à 

tous les CPAS bruxellois d'engager plus de 

médiateurs.  

 

Je salue également le renforcement du Fonds 

spécial de l'aide sociale. Reste à présent à veiller à 

ce que la hausse de l'allocation de la Cocom pour 

les communes ne soit pas une excuse pour tirer leur 

dotation à la baisse. 

 

Nous sommes également heureux des moyens 

supplémentaires dégagés pour l'harmonisation du 

logiciel utilisé par les CPAS, dans un souci de plus 

grande cohérence. 

 

Le Collège réuni investit, à juste titre, dans la 

politique des sans-abri. Après le tumulte des 

derniers mois, j'espère que 2018 amorcera la 

création d'un organe public transparent, en charge 

tant de l'accueil d'urgence que d'une politique qui 

apporte des solutions structurelles.  

 

À cet égard, le budget va dans le bon sens. Il 

prévoit, pour 2018, autant d'argent que l'année 

dernière pour l'accueil d'urgence, mais aussi plus 

de moyens pour les maisons d'accueil, de nouveaux 

projets Housing First, les centres de jour et le post-

accompagnement. 

 

En matière de politique de santé, nous sommes 

satisfaits de la hausse spectaculaire du budget 

accordé aux asbl actives dans le secteur et des 

moyens dégagés par le Collège réuni pour le 

dispensaire social de Médecins du monde, même si 

cet argent ne peut évidemment compenser le 

blocage général décrété par la ministre fédérale 

Maggie De Block. 

 

Je me réjouis également des moyens dédiés à un 

programme bruxellois coordonné pour le dépistage 

du cancer du côlon. 

 

oog heeft voor die inwoners en investeert in de 

kwetsbaren van onze samenleving, in plaats van 

botweg te besparen op hun kap, zoals ik dat 

vandaag op andere beleidsniveaus helaas zie 

gebeuren. 

 

Ik ben dankbaar dat er ook volgend jaar projecten 

worden gefinancierd voor migranten, ouderen, ex-

gedetineerden en vrouwen die mishandeld worden. 

Ik ben dankbaar dat er extra wordt geïnvesteerd in 

schuldbemiddeling. Ik ben er bijzonder opgetogen 

over dat hiervoor 900.000 euro extra wordt 

uitgetrokken, zodat alle Brusselse OCMW's extra 

schuldbemiddelaars kunnen in dienst nemen. En 

dat is nodig: de wachtlijsten zijn te lang en de 

problemen worden steeds groter.  

 

Ik juich ook de verdere versterking van het 

Bijzonder Fonds voor Maatschappelijk Welzijn 

toe. Het betekent een broodnodige aanvulling van 

het budget van de OCMW's om een antwoord te 

kunnen bieden op de vele uitdagingen inzake 

armoedebestrijding in onze stad. Nu moeten we er 

inderdaad over waken, zoals hier al werd 

aangestipt, dat de verhoging van de GGC-toelage 

voor de gemeenten geen excuus wordt om de 

eigen dotatie naar beneden te halen.  

 

Daarnaast zijn we blij met de extra middelen voor 

een harmonisering van de software die de 

OCMW's gebruiken. Dat is nog maar eens een stap 

naar meer coherentie, naar minder gedoe, naar een 

eengemaakt OCMW op het niveau van ons 

gewest.  

 

Het Verenigd College investeert, terecht, in het 

dak- en thuislozenbeleid. Na het tumult van de 

voorbije maanden hoop ik dat 2018 een doorstart 

brengt, waarbij de grondslag wordt gelegd voor de 

oprichting van een transparant publiek orgaan dat 

niet alleen zal instaan voor de noodopvang maar 

ook, en misschien nog belangrijker, voor een 

beleid van structurele oplossingen.  

 

Wat dat betreft, gaat het budget in de goede 

richting. Ik stel vast dat er in 2018 evenveel geld 

wordt uitgetrokken voor de noodopvang als vorig 

jaar. Dat blijft hier absoluut nodig. Niemand zou 

op straat mogen slapen. Tegelijk wordt er - dit is 

essentieel - meer geld besteed aan opvanghuizen, 

nieuwe Housing Firstprojecten, dagcentra en 

nabegeleiding. Wij willen absoluut dat de huidige 

en de volgende regering daar de focus leggen. We 
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Enfin, je constate également une belle hausse du 

budget réservé au programme des soins de santé 

mentale, dans une société de plus en plus en proie 

aux problèmes psychiques. 

 

Voilà pour les bonnes nouvelles, j'en viens à ce qui 

me ravit moins. 

 

Si j'ai franchement l'impression que ce 

gouvernement essaie de mener une politique 

sociale, qui aide les gens à sortir du cercle vicieux 

de la pauvreté intergénérationnelle, il nous faut 

admettre que le Collège réuni ne fera pas la 

différence à lui seul. La politique en matière de 

soins de santé, de lutte contre la pauvreté et d'aide 

sociale est si dispersée qu'on n'y voit plus guère 

d'efficacité et de cohérence.  

 

J'ai de plus en plus l'impression que Bruxelles 

s'embourbe dans le marécage institutionnel et que 

les Bruxellois en paient le prix. On a encore 

beaucoup entendu parler ces derniers jours d'une 

septième réforme de l'État et de refédéralisation. 

En effet, la sixième réforme de l'État est une 

catastrophe pour Bruxelles ! 

 

Alors que nous plaidons depuis des années pour 

une simplification de Bruxelles, avec moins de 

structures, je constate que c'est l'inverse qui se 

produit depuis la sixième réforme de l'État. 

Bruxelles devient de plus en plus complexe. C'est 

un drame pour nos citoyens, qui sont les dupes 

d'étranges constructions institutionnelles, fruits de 

compromis politiques, mais cela nous coûte aussi 

beaucoup d'argent. Il n'y a aucune synergie, 

aucune collaboration, chacun reste dans son coin. 

 

Prenons la "Vlaamse sociale bescherming" (VSB), 

la protection sociale flamande. Bientôt, lorsqu'un 

Bruxellois voudra intégrer une institution de soins 

flamande, il est à espérer qu'il se sera affilié au 

préalable à la VSB. Sans cela, l'institution 

flamande lui sera impayable. 

 

Dans la pratique, cela signifie que nous évoluons 

vers des soins à deux vitesses. Au fond, cela ne 

changerait rien, si Bruxelles pouvait développer 

son propre système et sa propre assurance 

autonomie.  

 

Je maudis l'inégalité institutionnalisée. Je suis de 

plus en plus convaincue que nous devons revoir 

toute la structure de l'État, en tenant compte cette 

moeten meer mensen helpen om opnieuw 

aansluiting te vinden bij onze maatschappij.  

 

Op het vlak van het gezondheidsbeleid zijn wij 

tevreden dat het budget voor vzw's die werken 

rond gezondheidsbeleid, spectaculair stijgt en dat 

het Verenigd College middelen uittrekt voor 

bijvoorbeeld het globaal sociaal dispensarium van 

Dokters van de Wereld, al kan dat geld natuurlijk 

geen compensatie zijn voor de globale blokkering 

van nieuwe wijkgezondheidscentra door federaal 

minister Maggie De Block in afwachting van een 

audit van de sector. Die liep al meer dan een half 

jaar vertraging op en intussen beweegt er niks. De 

groep mensen die van zorg verstoken blijft, wordt 

alleen maar groter. Dat is een ware schande. In 

plaats van de gezondheidskloof te dichten, wat 

toch de ambitie zou moeten zijn van een minister 

van Volksgezondheid, maakt zij hem alleen maar 

groter.  

 

Ik ben ook blij met de middelen voor een 

gecoördineerd Brussels programma voor 

darmkankerscreening, naar analogie van het 

Brummamoprogramma van borstkankerscreening. 

Ik ben daar een grote voorstander van. Dat project 

stond vorig jaar ook al in de begroting. Ik hoop dat 

het er dit jaar eindelijk komt.  

 

Tot slot zie ik ook een mooie budgetverhoging 

voor het programma van de geestelijke 

gezondheidszorg. De versterking van die zorg 

moet een absolute prioriteit zijn in een 

samenleving waar steeds meer mensen, ook 

Brusselaars, zich slecht in hun vel voelen en 

kampen met angst, depressie, burn-out of andere 

psychische problemen.  

 

Genoeg goednieuwsshow, om sommige 

ontwikkelingen ben ik veel minder dankbaar.  

 

Ik heb namelijk oprecht de indruk dat de regering 

wel probeert een sociaal beleid te voeren, een 

beleid dat mensen zo goed mogelijk helpt als ze 

ziek zijn of dat hen helpt te ontsnappen uit de 

vicieuze cirkel van de generatiearmoede. Het 

GGC-budget bewijst dat overigens ook: ongeveer 

alle programma's gaan erop vooruit. Maar laten we 

eerlijk zijn: alleen kan het Verenigd College het 

verschil niet maken. Het beleid inzake 

gezondheidszorg, armoedebestrijding en welzijn is 

intussen zo versnipperd dat efficiëntie en 

coherentie ver te zoeken zijn.  
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fois de Bruxelles. 

 

En attendant, nous avons deux choses à faire. 

Premièrement, nous devons nous atteler d'urgence 

à plus de collaboration et de cohérence. C'est 

pourquoi j'attends avec impatience le plan de santé, 

M. Vanhengel, dont le but est d'améliorer la 

collaboration entre les différents partenaires des 

soins de santé et de les fédérer derrière une vision 

claire.  

 

 

Ik heb steeds vaker de indruk dat Brussel zich 

vastrijdt in een institutioneel moeras en dat de 

Brusselaars daarvoor de prijs betalen. Er wordt de 

jongste dagen weer heel wat getoeterd over een 

zevende staatshervorming, over bevoegdheids-

pakketten en herfederaliseren. Wel, ik doe er graag 

nog een schepje bovenop. Immers, de zesde 

staatshervorming is een ramp voor Brussel! Ik heb 

echt de indruk dat Brussel ertussenuit is gevallen, 

toen er naarstig naar een akkoord werd gezocht: 

Brussel, dat regelen we later wel!  

 

Terwijl wij hier al jaren pleiten voor een 

vereenvoudiging van Brussel, met minder 

structuren - en de voorbije weken werd weer 

duidelijk dat dat een moeilijk debat blijft -, stel ik 

vast dat het tegenovergestelde gebeurt sinds de 

zesde staatshervorming. Brussel wordt steeds 

complexer. Dat is niet alleen een drama voor onze 

burgers, die verloren lopen in het zorg- en 

gezondheidsaanbod en vaak de dupe zijn van 

bizarre institutionele constructies als resultaat van 

politieke compromissen. Het kost ons bovendien 

handenvol geld. Niets synergieën, niets 

samenwerking, ieder in zijn eigen hoekje.  

 

Neem nu de Vlaamse sociale bescherming (VSB). 

Welnu, op deze nagel blijf ik kloppen: als een 

Brusselaar binnenkort naar een Vlaams rusthuis of 

andere zorginstelling wil, heeft hij of zij er 

hopelijk ooit aan gedacht zich vrijwillig aan te 

sluiten bij de Vlaamse sociale bescherming. Als 

dat niet zo is, is de Vlaamse zorginstelling 

onbetaalbaar.  

 

In de praktijk betekent het dat we naar een zorg 

met twee snelheden evolueren. Goed 

geïnformeerde en gefortuneerde Brusselaars met 

een VSB zullen meer sociale rechten hebben. In 

essentie verandert dat niet, mocht Brussel een 

eigen systeem en een eigen autonomieverzekering 

hebben.  

 

Ik gruw van geïnstitutionaliseerde ongelijkheid. 

Dat is nog maar een voorbeeld. Ik ben er alsmaar 

meer van overtuigd dat we terug moeten naar de 

tekentafel om de hele staatsstructuur te 

herbekijken, dit keer ook rekening houdend met 

Brussel.  

 

In afwachting daarvan moeten we twee zaken zelf 

doen. Ten eerste moeten we dringend werk maken 

van meer samenwerking en coherentie. Vandaar 
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dat ik zo ongeduldig wacht op het gezondheids-

plan, mijnheer Vanhengel. Het doel daarvan is de 

verschillende partners in de gezondheidszorg beter 

te laten samenwerken en achter een duidelijke 

visie te scharen. Overleg is zeker nodig, maar we 

verliezen veel kostbare tijd. Ik word zeer 

ongeduldig!  

 

 

M. Guy Vanhengel, ministre et membre du 

Collège réuni (en néerlandais).- Les projets 

doivent toujours faire l'objet d'une large adhésion, 

et plus encore dans le secteur des soins de santé. 

M. Gosuin et moi-même veillons à un dialogue le 

plus large possible avec le secteur, afin que chacun 

soutienne les mesures que nous inscrirons dans le 

plan. 

 

 

 

 

 

Mme Hannelore Goeman (sp.a) (en néerlandais).- 

Je suis tout à fait d'accord. Mais il n'empêche que 

nous entamons les derniers dix-huit mois de la 

législature. Il faut espérer que le prochain 

gouvernement poursuivra ce plan, sinon tout ce 

travail n'aura servi à rien. 

 

Je vous encourage également à continuer à investir 

dans le social. Je pense surtout aux allocations 

familiales. J'aurais certes préféré qu'elles restent 

un dossier fédéral, afin de préserver la solidarité 

entre les entités. La Cocom reçoit le même montant 

par enfant que les autres Communautés, mais 

l'inégalité des revenus à Bruxelles y est beaucoup 

plus forte et la pauvreté plus grande.  

 

 

De heer Guy Vanhengel, minister en lid van het 

Verenigd College.- We hebben het er soms over 

dat projecten gedragen moeten zijn. In de 

gezondheidssector geldt dat nog meer dan in 

andere sectoren. Als er iets gebeurt, moet de tijd 

worden genomen opdat ontwikkelingen door de 

voltallige sector worden gedragen. De 

gezondheidssector is zeer groot en divers. De heer 

Gosuin en ik staan erop dat de dialoog met de 

sector zo breed mogelijk is, zodat iedereen achter 

de maatregelen staat die we in het plan zullen 

neerschrijven.  

 

Mevrouw Hannelore Goeman (sp.a).- Daar ben 

ik het helemaal mee eens.  

 

Ondertussen gaan we het laatste anderhalf jaar van 

deze regeerperiode in. Het is dan ook maar te 

hopen dat de volgende regering dat plan zal verder 

uitvoeren, want anders is al dat werk voor niets 

geweest. Ik hoop gewoon dat het er nu echt heel 

snel komt.  

 

Voorts moedig ik u aan om resoluut op het sociale 

te blijven inzetten. Daarbij denk ik vooral aan de 

kinderbijslag. Het is geen geheim dat ik liever had 

gezien dat de kinderbijslag een federaal dossier 

was gebleven, want nu is de solidariteit tussen de 

verschillende entiteiten de facto doorgeknipt. De 

Gemeenschappelijke Gemeenschapscommissie 

(GGC) ontvangt hetzelfde bedrag per kind als de 

andere gemeenschappen, maar de inkomens-

ongelijkheid in Brussel is veel hoger en de 

armoede veel groter.  

 

M. Guy Vanhengel, ministre et membre du 

Collège réuni (en néerlandais).- Je m'étonne 

d'ailleurs que les tenants d'une refédéralisation ne 

citent pas l'exemple des allocations familiales, car 

il est le plus éloquent d'entre tous. 

 

Mme Hannelore Goeman (sp.a) (en néerlandais).- 

C'est aussi le plus scandaleux. En fait, les 

Communautés ont simplement décrété que 

De heer Guy Vanhengel, minister en lid van het 

Verenigd College.- Het verbaast me ook dat 

degenen die het hebben over herfederaliseren, de 

kinderbijslag niet als voorbeeld nemen, want dat is 

het beste voorbeeld van allemaal.  

 

Mevrouw Hannelore Goeman (sp.a).- Daarom 

doe ik ook mijn best om dat onder de aandacht te 

brengen, want ik vind dat nog het meest 
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Bruxelles n'avait qu'à se débrouiller. 

 

Étant donné la situation, faisons au moins le choix 

d'une solidarité maximale avec les personnes 

précarisées et ayons le courage d'allouer le budget 

transféré des allocations familiales à la lutte contre 

la pauvreté infantile. Nous devons opter pour un 

montant de base plus faible et des suppléments 

sociaux plus élevés. 

 

Que ce congé de Noël puisse nous servir de moment 

de réflexion sur le cap que nous voulons suivre à 

Bruxelles. Hier, Le Soir titrait un très beau 

"Changeons Bruxelles". 

 

(Applaudissements sur les bancs du sp.a) 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

- La séance est levée à 12h29. 

 

  

schandalige. In feite hebben de andere 

gemeenschappen gewoon gezegd dat Brussel zijn 

eigen boontjes maar moet doppen. Ik betreur dat 

ten zeerste.  

 

Laten we dan in de gegeven situatie ten minste 

kiezen voor maximale solidariteit met mensen die 

het moeilijk hebben, en de moed opbrengen om 

het overgehevelde kinderbijslagbudget in Brussel 

wel in te zetten in de strijd tegen kinderarmoede. 

Zoals ik al heel vaak aangaf, moet dat volgens mij 

met een lager basisbedrag en een hoger bedrag 

voor sociale toeslagen om op die manier een 

verschil te maken in het leven van veel gezinnen 

die amper rondkomen. Mijne heren, mevrouw de 

minister, ik zou u bijzonder dankbaar zijn als u 

daar volgend jaar uw schouders onder zet.  

 

Dan rest er mij niets meer dan alvast u allen een 

fantastisch kerstreces en een moment van reflectie 

over waar we met Brussel naartoe willen, te 

wensen. Gisteren verwoordde Le Soir het nog zo 

mooi met 'Changeons Bruxelles'. Uiteraard wens 

ik u ook een prachtig jaar vol dankbaarheid voor 

wat u al hebt en veel van de rest erbovenop. 

 

(Applaus bij de sp.a) 

 

 

- De vergadering wordt gesloten om 12.29 uur.  

 

  

_____ 

 

 

 

_____ 

 


